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МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 183 
- без перепечаток 133 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
Прощальный матч Зарипова 

 
Прощальный матч единственного пятикратного чемпиона КХЛ Зарипова 
пройдет в Казани (ТАСС) 
Встреча между сборной России и "Ак Барсом" пройдет на "Татнефть-Арене" 

перейти к статье 

Данис Зарипов: "У нас был хоккей хорошего уровня до создания КХЛ. 
Неуверенно болталась, но лига была неплохая" (Sports.ru) 
Данис Зарипов высказался об уровне хоккея до создания КХЛ.  

перейти к статье 

Данис Зарипов: не наигравшийся рекордсмен (Континентальная хоккейная 
лига (khl.ru)) 
9 августа рекордсмен чемпионатов страны, единственный пятикратный 
обладатель Кубка Гагарина проведет свой прощальный матч. 

перейти к статье 

Приезд Овечкина, шоу Зарипова и стресс-тест "Ак Барса": гид по 
хоккейной неделе в Казани (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru)) 
Завтра грандиозным матчем-прощанием Даниса Зарипова стартует большая 
хоккейная неделя в Казани.  

перейти к статье 

Илья Никулин: "Зарипов никогда не терял своего лица" (Спорт. Бизнес 
Online (sport.business-gazeta.ru)) 
О чертах характера нападающего Даниса Зарипова рассказал его экс-партнер по 
"Ак Барсу" Илья Никулин.  

перейти к статье 

Никулин: "Хотелось бы, чтобы в жизни Зарипов достиг таких же успехов, 
как и в спорте" (Sport24.ru) 
Трехкратный чемпион мира Илья Никулин поделился воспоминаниями об игре в 
одной команде с Данисом Зариповым.  

перейти к статье 

Ротенберг считает, что Зарипов продолжит приносить пользу хоккею в 
России (Р-Спорт) 
Тренер СКА Ротенберг: Зарипов внесет вклад в развитие хоккея в России и вне 
льда 

перейти к статье 



 

 

Воробьев: таких игроков, как Зарипов - по пальцам одной руки 
пересчитать (Чемпионат.com) 
Тренер Илья Воробьев рассказал о работе с Данисом Зариповым с которым они 
выиграли два Кубка Гагарина в магнитогорском "Металлурге". 

перейти к статье 

Ян Коварж: Мозякин и Зарипов - легенды, мы играли в очень красивый 
хоккей (Чемпионат.com) 
Экс-нападающий "Металлурга" Ян Коварж вспомнил о периоде игры с Данисом 
Зариповым и Сергеем Мозякиным за магнитогорский клуб. 

перейти к статье 

Мозякин: "Зарипов - Легенда с большой буквы. Пять Кубков Гагарина 
говорят сами за себя" (Sport24.ru) 
Бывший нападающий "Металлурга" Сергей Мозякин поделился воспоминаниями 
о выступлениях в одой команде с Данисом Зариповым.  

перейти к статье 

Билеты на прощальный матч Зарипова продают за 50 тысяч рублей 
(Бизнес Online (business-gazeta.ru)) 
Стало известно, за сколько можно приобрести билеты на прощальный матч 
Даниса Зарипова у перекупщиков.  

перейти к статье 

50 главных людей в истории "Ак Барса": красиво уходящий Зарипов, 
капитан Морозов, легендарный Моисеев (Бизнес Online (business-
gazeta.ru)) 
Сегодняшний прощальный матч легендарного нападающего - повод вспомнить и 
другие имена Сегодня Казань - хоккейный город благодаря Данису Зарипову: 
единственный пятикратный обладатель Кубка Гагарина в российском хоккее 
соберет в "Татнефти" аншлаг и таких звезд мирового спорта, как Александр 
Овечкин, Павел Дацюк, Алексей Морозов и др.  

перейти к статье 

КХЛ как организация 
 

Дмитрий Федоров о том, почему молодежь хочет играть в Нижнем: "Это 
самая короткая дорога в КХЛ. Когда они узнают, как работает Ларионов, 
это привлекает" (Sports.ru) 
Дмитрий Федоров рассказал, почему молодые хоккеисты стремятся уехать в 
Нижний Новгород.  

перейти к статье 

"Основная масса хоккеистов о таких зарплатах только мечтают" 
(Коммерсантъ FM) 
   Владимир Осипов - о контрактах российских спортсменов  

перейти к статье 

"Все пошли по этой ерунде, бред человеческий". Кожевников о 
гражданстве РФ для легионеров (Чемпионат.com) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников рассказал о своем 
отношении к получению российского гражданства легионерами в КХЛ. 

перейти к статье 



 

 

Герсонский рассказал, проблема ли то, что ведущие игроки КХЛ 
приезжают на сборы позже (Чемпионат.com) 
Экс-главный тренер "Авангарда" Сергей Герсонский рассказал является ли 
проблемой то, что лидеры клубов КХЛ приезжают на сборы позже остальных. 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Новости дня в хоккее за 8 августа 2023 года, Либор Шулак попал под 
жесткую критику в Чехии из-за высказываний о Гашеке (Чемпионат.com) 
Высказался не только Доминик Гашек, но и трехкратный обладатель Кубка 
Стэнли Иржи Грдина. 

перейти к статье 

Мичков и остальные, семь главных молодых звезд сезона КХЛ 
(Чемпионат.com) 
Несовершеннолетний форвард СКА, защитники ЦСКА и "Ак Барса" или 
неожиданный герой "Авангарда" - кто заставит о себе говорить. 

перейти к статье 

Форма "Авангарда" в стилистике Малевича - кто это придумал? Нам все 
рассказали (Sports.ru/tribuna) 
Хоккей - искусство.  

перейти к статье 

"Когда звонят власти моей страны - сбрасываю вызов". Чешский игрок - о 
КХЛ и отстранении от сборной (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Интервью защитника "Авангарда" Либора Шулака. 

перейти к статье 

В "Авангарде" начал формироваться коллектив - хоккеист Шарипзянов 
(Матч ТВ (matchtv.ru)) 
В "Авангарде" начал формироваться коллектив - хоккеист Шарипзянов  

перейти к статье 

Герсонский оценил подготовку игроков "Авангарда" к новому сезону 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Экс-главный тренер "Авангарда" Сергей Герсонский рассказал, успеют ли 
новички команды подготовиться к началу сезона. 

перейти к статье 

Омск потратил 170 млн за два дня, "Ак Барс" возвращает игрока из 
Америки. Трансферы и слухи недели КХЛ (Sport24.ru) 
"Барыс" подписал мощного легионера, "Нефтехимик" берет обладателя Кубка 
Гагарина.  

перейти к статье 

Ткачев - самый ценный в КХЛ? У Омска нашлось 100 млн аргументов 
(Советский спорт) 
Нападающий остается в "Авангарде" еще на три года, становясь самым 
высокооплачиваемым хоккеистом лиги. 

перейти к статье 



 

 

"Всех посмотрели, всех увидели". Михаил Кравец подвел итоги турнира в 
Сочи для "Авангарда" (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Авангарда" Михаил Кравец после победы над "Адмиралом" 
(5:2) подвел итог предсезонного турнира Sochi Hockey Open для омского клуба. 

перейти к статье 

"Жили в одном дворе с Радуловым. Есть фото, где я на руках у его брата". 
Интервью молодой звезды СКА Бучельникова (Sport24.ru) 
О хоккейном пути, прозвище от Романа Ротенберга, учебе и драфте НХЛ.  

перейти к статье 

Сергей Толчинский - о подробностях и причинах своего ухода из 
"Авангарда", переходе в СКА и новом пятилетнем контракте 
(Чемпионат.com) 
В большом интервью нападающий рассказал о всех деталях ухода из Омска в 
питерский клуб. 

перейти к статье 

Первый трофей в истории "Адмирала". Дальневосточники шокировали 
СКА и "Авангард" (Советский спорт) 
Клуб из Владивостока досрочно выиграл первый предсезонный турнир Sochi 
Hockey Open. 

перейти к статье 

"Тренер должен быть как злодей в Голливуде - страшный, ужасный и 
настоящий". Леонид Тамбиев открыл душу (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Главный тренер "Адмирала" Леонид Тамбиев, чья команда в понедельник 
неожиданно стала победителем предсезонного турнира Лига Ставок Sochi 
Hockey Open, дал откровенное интервью "Матч ТВ".  

перейти к статье 

Они снова творят сенсации, грохнули СКА и сборную Россию! Как 
"Адмирал" забрал первый трофей нового сезона КХЛ (Sport24.ru) 
"Моряки" досрочно выиграли Sochi Hockey Open.  

перейти к статье 

"Адмирал" - действо: что мы узнали после турнира Sochi Hockey Open 
(Известия (iz.ru)) 
Клуб Тамбиева продолжает удивлять, СКА и "Авангард" обходятся без звезд, а 
"Сочи" строит команду, за которую не будет стыдно 

перейти к статье 

Лучший детский тренер Казани остается в академии хоккея. Теперь он 
должен привести к чемпионству "Ак Барс" (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru)) 
Даниила Архипова пытались переманить в Москву. 

перейти к статье 

Главные клубы-доноры КХЛ в межсезонье-2023 (Allhockey (allhockey.ru)) 
Но две команды нашли адекватные замены по соответствию "цена-качество". 

перейти к статье 



 

 

Александр Завьялов - о назначении главным тренером "Витязя", 
карьерном пути помощника в КХЛ и отношениях с Буцаевым 
(Чемпионат.com) 
Долгие годы Александр Завьялов был одним из самых опытных ассистентов в 
истории КХЛ. Теперь он сам будет отвечать за результаты "Витязя".  

перейти к статье 

Александр Кожевников: "У "Динамо" - Гусев и Ожиганов, у Омска - Ткачев 
и Спунер, у Уфы - шутки и прибаутки" (Russia-hockey.ru) 
О своих ожиданиях от стартующего завтра Кубка Башкортостана - двукратный 
олимпийский чемпион, самый жесткий хоккейный эксперт России, для Russia-
Hockey.ru  

перейти к статье 

КХЛ: судейство 
 

Главный тренер "Витязя" отреагировал на изменения правил КХЛ на 
сезон-2023/2024 (Чемпионат.com) 
Главный тренер "Витязя" Александр Завьялов высказался об изменениях в 
правилах на сезон-2023/2024. 

перейти к статье 

Ротенберг оценил грубый силовой прием игрока СКА на 17-летнем 
форварде сборной России (Чемпионат.com) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг рассказал о грубом силовом приеме 
защитника армейцев Ивана Выдренкова на 17-летнем нападающем сборной 
России Максиме Великове. 

перейти к статье 

Ротенберг поддержал решение судьи удалить хоккеиста СКА за удар в 
голову (Р-Спорт) 
Тренер СКА Ротенберг: судья справедливо удалил хоккеиста Выдренкова за 
удар в голову 

перейти к статье 

Ротенберг постоянно жалуется грязи в российском хоккее. Молодежь СКА 
почему-то страдает больше других (Sport24.ru) 
Он требует пересмотреть правила.  

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Гол на последней секунде, шесть шайб 17-летнего проспекта и победа 
"Мамонтов". Итоги Кубка G-Drive (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Трофей отправляется в Ханты-Мансийск.  

перейти к статье 

"Не нужно впадать в депрессию". Игрок "Снежных Барсов" объяснил 
провал на турнире в Омске (Sports.kz) 
Нападающий "Снежных Барсов" Илья Шапоров подвел итоги Кубка G-Drive, 
передает Sports.kz  

перейти к статье 



 

 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Календарь ЖХЛ 2023/2024: 168 матчей регулярного чемпионата и 
рекордное количество игр в плей-офф (Женская хоккейная лига 
(whl.khl.ru)) 
WHL. KHL. RU объявляет календарь Женской хоккейной лиги на сезон 2023/2024.  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

10 августа в Сириусе состоится турнир по хоккею "Чемпионат ФХР - 3×3 - 
Лига Ставок Sochi XHL". (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
10 августа в Сириусе состоится турнир по хоккею "Чемпионат ФХР - 3×3 - Лига 
Ставок Sochi XHL".  

перейти к статье 

Роман Ротенберг рассказал, что может сыграть на турнире ФХР по хоккею 
3х3 (ТАСС) 
Соревнования пройдут 10 августа 

перейти к статье 

Сборная России по хоккею 
 

В Швеции назвали немыслимым возвращение российских хоккеистов (Р-
Спорт) 
Член правления IIHF Ларссон назвал немыслимым возвращение россиян на 
международную арену 

перейти к статье 

Молодежная сборная России по хоккею 
 

Николай Воеводин: "На лавке ребята говорили "Давайте докажем, что 
можем играть"" (Федерация хоккея России (fhr.ru)) 
После заключительного матча на Лига Ставок Sochi Hockey Open 2023 - против 
ХК СКА (6:5Б), главный тренер команды принял участие в медиа-брифинге. 

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Журавлев не вошел в пятерку лучших проспектов "Колорадо" по версии 
NHL.com (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
Официальный сайт НХЛ опубликовал пятерку лучших проспектов "Колорадо".  

перейти к статье 

Экс-нападающий "Авангарда" Корбан Найт продолжит карьеру в 
Швейцарии (Чемпионат.com) 
Как стало известно "Чемпионату", канадский экс-нападающий "Авангарда" 
Корбан Найт продолжит карьеру в Швейцарии.  

перейти к статье 



 

 

Аскаров - лучший в списке проспектов "Нэшвилла" на сезон-2023/2024 по 
версии Daily Faceoff (Чемпионат.com) 
Журналист Стивен Эллис в статье на сайте Daily Faceoff составил рейтинг 
лучших молодых игроков "Нэшвилл Предаторз" на сезон-2023/2024. 

перейти к статье 

Потайчук прокомментировал критику игры Панарина от 
североамериканского журналиста (Чемпионат.com) 
Экс-тренер СКА и "Спартака" Андрей Потайчук прокомментировал статью 
журналиста Эрика Уилсена, в которой он высказался об игре нападающего "Нью-
Йорк Рейнджерс" Артемия Панарина.  

перейти к статье 

Российские хоккеисты без контрактов в НХЛ, что с ними будет: Соколов, 
Анисимов, Свечников (Чемпионат.com) 
Одним явно пора в Россию, другие ждут новых шансов за океаном. 

перейти к статье 

The Athletic: у "Миннесоты" может быть полностью русская первая тройка 
атаки через 2 года (Чемпионат.com) 
The Athletic предположил, какие звенья могут быть у "Миннесоты Уайлд" через 
два года - к началу сезона-2025/2026.  

перейти к статье 

Фанаты хотят, чтобы НХЛ расширялась в Европу. Но этого не будет 
(Allhockey (allhockey.ru)) 
За океаном родилась безумная идея.  

перейти к статье 

Разное 
 

93% читателей чешского издания Idnes против того, чтобы Доминик Гашек 
шел в политику (Чемпионат.com) 
Чешские болельщики издания Idnes приняли участие в опросе, должен ли 
бывший голкипер ряда клубов НХЛ, ХК "Спартак" и сборной Чехии Доминик 
Гашек пойти в политику.  

перейти к статье 

Игроки "Авангарда" выйдут на уборку набережной Иртыша в рамках акции 
"Особенности национальной уборки" (Sports.ru) 
Игроки "Авангарда" присоединятся к экологической акции "Особенности 
национальной уборки".  

перейти к статье 

Радулов, Жафяров и Яшкин посетили домашний матч "Рубина" (Спорт. 
Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru)) 
На второй матч группового этапа розыгрыша Кубка России между "Рубином" и 
"Локомотивом" пришли именитые хоккеисты. 

перейти к статье 

Руководители ИИХФ и Федерации хоккея Узбекистана обсудили 
перспективы (Allhockey (allhockey.ru)) 



 

 

Руководители Международной федерации хоккея и Федерации хоккея 
Узбекистана обсудили перспективы сотрудничества.  

перейти к статье 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

Прощальный матч Зарипова 
 

Прощальный матч единственного пятикратного чемпиона КХЛ Зарипова 
пройдет в Казани (ТАСС, Москва, 9 августа 2023) 
Игра с участием трехкратного чемпиона мира и единственного в истории 
Континентальной хоккейной лиги (КХЛ) пятикратного обладателя Кубка Гагарина 
Даниса Зарипова пройдет в среду на казанской "Татнефть-Арене" и станет 
прощальной для хоккеиста. В 2018 году Зарипов на арене в Казани выиграл свой 
последний Кубок Гагарина.  
9 августа друг против друга сыграют сборная России и "Ак Барс", в казанской 
команде рассказали ТАСС, что билеты на матч были распроданы в считанные 
дни. За обе команды сыграют бывшие партнеры и тренеры, с которыми Зарипов 
завоевывал главные трофеи в своей карьере. В Казани сыграют нынешний 
президент КХЛ Алексей Морозов и Сергей Зиновьев, с которыми Зарипов в "Ак 
Барсе" становился чемпионом России в 2006 году и завоевал два Кубка Гагарина 
(2009, 2010). Также на льду "Татнефть-Арены" выступят партнеры Зарипова по 
сборной России Александр Овечкин из "Вашингтона", форвард "Ак Барса" 
Александр Радулов, известные по выступлениям в Национальной хоккейной лиге 
(НХЛ) Павел Дацюк, Илья Ковальчук и Александр Семин, одноклубник Овечкина 
Евгений Кузнецов.  
На лед выйдут и партнеры Зарипова по "Ак Барсу" - Евгений Медведев, Алексей 
Чупин, Кирилл Петров, Артем Лукоянов, Александр Бурмистров. Из тренеров в 
матче примут участие нынешний наставник "Ак Барса" Зинэтула Билялетдинов, 
при котором казанский клуб в начале и конце 2010-х годов добивался успехов в 
КХЛ, а также Илья Воробьев, под руководством которого "Металлург" вместе с 
Зариповым выиграл Кубок Гагарина в 2016 году и вышел в финал 2017 года. В 
2014 году магнитогорский клуб также выиграл плей-офф КХЛ с Зариповым, 
главным тренером команды был канадец Майк Кинэн, которому помогал 
Воробьев.  
"Когда в "Металлурге" принималось решение по подписанию Зарипова, мы 
сидели у президента клуба в офисе, последний вопрос был адресован тогда мне, 
мол, что ты думаешь, - рассказал ТАСС Воробьев. - Я тогда ответил, что есть 
игроки, которые умеют выигрывать, таких очень мало. И это, несомненно, будет 
для нас очень большое усиление, поскольку он научит наших ребят, которые 
никогда ничего не выигрывали, именно вот этому. И естественно так и было".  
"Например, в седьмом матче финала с "Левом" он вышел "два в один" с 
[Сергеем] Мозякиным, не стал искать Мозякина, а сам воткнул шайбу в ближнюю 
"девятку" и продолжал играть дальше. У него ни сердце не екнуло, ни руки не 
задрожали. Не зря у него пять кубков, у него есть сила духа, эта спортивная 
злость, быть лучше других у него в крови", - добавил он.  
Зарипов является воспитанником челябинского хоккея, однако за "Трактор" не 
выступал, начав карьеру во второй по рангу команде региона - "Мечеле". В 1998-
1999 годах играл за канадскую команду Западной хоккейной лиги "Свифт 
Каррент Бронкос", этот клуб стал единственным зарубежным в карьере игрока, 
которая длилась 30 лет. После возвращения из Канады Зарипов провел еще три 
года, пока не перешел в "Ак Барс", который стал одной из главных команд в 
хоккейной жизни игрока.  
"Кинэн давал Зарипову поблажки"  
В качестве нападающего казанской команды Зарипов дебютировал на 
чемпионате мира 2006 года, в тот год он впервые выиграл чемпионат российской 



 

 

Суперлиги, установив на первом этапе чемпионата личный рекорд - в 53 матчах 
он набрал 62 очка по системе "гол+пас" (32+30). Билялетдинов свел Зарипова, 
Морозова и Зиновьева в одну тройку, которая в 2006 и 2007 годах признавалась 
лучшей в стране, выигрывая приз "Три бомбардира" как самая результативная. 
В связке с Морозовым Зарипов выигрывал этот приз в 2009 и 2012 годах.  
После перехода в "Металлург" Зарипов стал частью еще одного лучшего по 
отечественным меркам звена с Сергеем Мозякиным и Яном Коваржем. Их тройка 
стала самой результативной по итогам победного для "Металлурга" сезона-
2013/14, помогла магнитогорскому клубу выиграть Кубок Гагарина в 2016 году и 
вывести команду в финал следующего года. Воробьев, который возглавлял 
"Металлург" с 2015 года, вспомнил об отношении Кинэна к звездам команды. 
"Майк относился к звездам очень аккуратно, не так, как все думают, советовался 
с Мозякиным, Зариповым, давал поблажки", - вспомнил он, опровергая суждения 
о чрезмерной суровости тренера.  
Нападающий семь раз участвовал в Матче всех звезд КХЛ - четырежды как 
форвард "Ак Барса", трижды, выступая за "Металлург", в 2009 году был назван 
самым ценным игроком регулярного чемпионата КХЛ, получив приз "Золотая 
клюшка". Примечательно, его первые сезоны в составе "Металлурга" (2013/14) и 
"Ак Барсе" после возвращения (2017/18) выдались успешными. При этом 
победного сезона с казанцами могло и не быть: после подписания двухлетнего 
контракта в начале июля 2017 года он позднее был дисквалифицирован из-за 
положительного допинг-теста во время предыдущего сезона.  
Контракт был расторгнут по взаимному согласию сторон, однако 21 ноября того 
же года Спортивный арбитражный суд пришел к мнению, что Зарипов не 
умышленно принимал запрещенные препараты псевдоэфедрин и 
гидрохлортиазод. Из-за этого Международная федерация хоккея сократила срок 
наказания до шести месяцев, и Зарипов смог вернуться уже через два дня. 
Возвращение позволило ему установить в ноябре 2018 года рекорд по 
количеству проведенных матчей в чемпионатах России (1 164), он также стал 
рекордсменом "Ак Барса" по количеству набранных очков в чемпионате страны.  
В последующие годы Зарипов продлевал контракт с казанским клубом на сезон. 
В конце августа 2021 года он объявил, что сезон-2021/22 будет последним в его 
карьере. Однако летом следующего года он еще раз продлил соглашение, но в 
сезоне-2022/23 провел всего 15 матчей. Свой последний поединок в карьере он 
провел 24 февраля, сыграв против "Металлурга". В этом матче он вышел на лед 
в начале третьего периода под аплодисменты болельщиков.  
Зарипов является чемпионом мира 2008, 2009 и 2014 годов. При этом до 
чемпионата мира 2014 года он пропустил предыдущие три турнира, и на 
соревнованиях Минске стал лучшим ассистентом. В 2007 году он стал бронзовым 
призером турнира в Москве и был признан самым полезным игроком. Один раз 
он участвовал и в Олимпийских играх - в 2010 году в Ванкувере, но для 
российских хоккеистов они стали самыми неудачными за долгое время - 
россияне с крупным счетом (3:7) в четвертьфинале уступили канадцам.  

https://tass.ru/sport/18471033 

К заголовкам сообщений 

Данис Зарипов: "У нас был хоккей хорошего уровня до создания КХЛ. 
Неуверенно болталась, но лига была неплохая" (Sports.ru, Москва, 8 
августа 2023) 
Данис Зарипов высказался об уровне хоккея до создания КХЛ.  
- Как в 2008 году вы отнеслись к созданию КХЛ?  

https://tass.ru/sport/18471033


 

 

- Начну с того, что и до 2008 года у нас была неплохая лига. 
Да, она тогда как-то неуверенно болталась, то была Суперлигой, то 
Межнациональной лигой. 
Но с приходом нового руководства и с созданием Континентальной хоккейной 
лиги многое изменилось в лучшую сторону. 
Стали строже порядки, появилась какая-то определенная направленность. 
Но все же и до создания КХЛ у нас был хоккей хорошего уровня, - сказал бывший 
нападающий "Ак Барса" и "Металлурга" Данис Зарипов.  

https://www.sports.ru/hockey/1115366817-zaripov-o-kxl-u-nas-byl-xokkej-xoroshego-
urovnya.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Данис Зарипов: не наигравшийся рекордсмен (Континентальная хоккейная 
лига (khl.ru), Москва, 8 августа 2023) 
9 августа рекордсмен чемпионатов страны, единственный пятикратный 
обладатель Кубка Гагарина проведет свой прощальный матч. 
Из Челябинска в Казань 
Первую игру на высшем уровне Данис Зарипов провел в 16-летнем возрасте 27 
февраля 1998 года. Четверть века назад! Маленький, щупленький, вышел на лед 
в игре "Мечел" - "Динамо". Летом Зарипов, как многие в те годы, уехал за океан, 
но, как и подавляющее большинство, счастья там не нашел. Спустя год вернулся 
в родной Челябинск. Но известен Зарипов, в первую очередь, по игре за другую 
команду - за "Ак Барс".  
Переходил Зарипов не без скандала, так как имел действующее соглашение с 
"Мечелом". "Он сбежал", - заявлял главный тренер команды Николай Макаров. 
Но поделать ничего не мог.  
Зарипов начал проявлять себя в "Ак Барсе" с первых матчей. Он обратил на себя 
внимание еще на предсезонке. В августе 2001 года казанцы играли на Кубке 
"Спартака", престижном в те годы турнире, где выступали "Звезды России" - 
команда, составленная из отечественных хоккеистов, выступавших в Северной 
Америке.  
"Ак Барс" играл на Кубке "Спартака" в третий раз. В двух предыдущих 
розыгрышах команда в полуфиналах уступала именно "Звездам", а в 2001 году 
их обыграла. Да еще со счетом 7:3. Впрочем, в том году "Звезды" играли на 
турнире в последний раз, а их состав был наименее звездным в истории. В матче 
с "Ак Барсом" в нем выделялись будущий партнер Зарипова по тройке Алексей 
Морозов и другой воспитанник "Крыльев Советов" Александр Королюк. Больше, 
пожалуй, никто. Не случайно в 2001 году "Звезды" проиграли все матчи, кроме 
игры с ЦСКА, где была ничья 2:2.  
Казанцы в том году вышли в финал Кубка "Спартака". В решающем матче 
встречались с "Крыльями Советов". Выиграли 4:2, а победную шайбу забросил 
как раз Зарипов. Причем сделал это после эффектной трехходовой комбинации 
в одной касание. Через несколько лет так будет забрасывать его сочетание с 
Морозовым и Сергеем Зиновьевым.  
Это сейчас Зарипов мастер давать интервью. Открытый, рассуждающий, за 
словом в карман не лезущий человек. А тогда он был скромным, 
немногословным. В общем - новичок в составе гранда с кучей авторитетов.  
Выше "звезд"  

https://www.sports.ru/hockey/1115366817-zaripov-o-kxl-u-nas-byl-xokkej-xoroshego-urovnya.html
https://www.sports.ru/hockey/1115366817-zaripov-o-kxl-u-nas-byl-xokkej-xoroshego-urovnya.html
https://allhockey.ru/news/show/485808-Zaripov_u_nas_byl_hokkej_horoshego_urovnya_do_sozdaniya_KHL
https://www.khl.ru/news/2023/08/08/510253.html


 

 

Может показаться, что у Зарипова в "Ак Барсе" с первых дней все шло гладко, но 
это не так. В первом сезоне в Казани он забросил всего три шайбы за 42 игры. 
Результат явно ниже ожидаемого даже с учетом дебюта. Но в клубе понимали - 
лучшие матчи у нападающего еще впереди.  
Теоретически Зарипов мог стать чемпионом уже в первом сезоне в "Ак Барсе", 
но остановить тот "Локомотив" Владимир Вуйтека было не под силу никому - 
ярославцы выиграли в плей-офф все матчи и стали первыми. "Ак Барс" остался 
вторым.  
Начиная со следующего сезона, дела у Зарипова пошли веселей. С тех пор и до 
2017 года он лишь раз забросил менее 10 шайб за сезон. Его восхождение в 
лидеры "Ак Барс" не прервал даже локаут. В Казани играли Морозов и Илья 
Ковальчук, Алексей Ковалев и Вячеслав Козлов, Брэд Ричардс и Венсан 
Лекавалье, Дэни Хитли и Денис Архипов. Многие потеряли место в основном 
составе. Но Зарипов играл регулярно. И стал пятым бомбардиром команды и 
четвертым снайпером, оставив за спиной некоторых звезд - тех же канадцев.  
На первые роли в "Ак Барсе" Зарипов окончательно вышел в 2005 году. Летом из 
Казани уехали все энхаэловцы, кроме Морозова. Вместе с Зиновьевым они и 
составили новую первую тройку команды. Ее основой была именно связка 
Морозова и Зарипова - с 2008 года в центре с ними играл швед Тони Мортенссон.  
"Когда выступал в "Ак Барсе", всегда хотел сыграть против тройки Алексея 
Морозова, потому что понимал - на сегодняшний день они - лучшие", - говорил в 
интервью KHL.ru известный в прошлом вратарь Александр Еременко. "Выходить 
на лед против них было и тяжело, и любопытно. Я старался больше играть 
головой, читать их действия, а не реагировать на каждый момент. Мне было 
интересно, как они разыгрывают шайбу, что придумывают", - сказал двукратный 
чемпион мира и шестикратный чемпион России.  
Тест: хорошо ли вы знакомы с хоккейной карьерой Даниса Зарипова? 
Квизы  
С середины и до конца 2000-х "Ак Барс" вместе с чудо-тройкой доминировал в 
российском чемпионате - три чемпионства и одно второе место.  
С Мозякиным и Коваржем 
В 2013 году "Ак Барс" проиграл "Трактору" в полуфинале Кубка Гагарина, 
пропустив в седьмой игре за 29 секунд до конца третьего периода. Годом ранее 
казанцы уступили тому же сопернику во втором раунде. А в 2011-м вылетели во 
все той же 1/4 финала от "Салавата Юлаева". Ясно, что такие результаты после 
двух чемпионств никого устроить не могли. Перестановки были неизбежны. 
Команду покинули Морозов и Зарипов.  
Тогда, в 2013-м, некоторые специалисты предрекали Зарипову постепенный 
закат, схождение с вершин ближе к середнякам. Этакое плавное завершение 
карьеры. Но вышло все с точностью до наоборот. Перейдя в "Металлург", 32-
летний хоккеист обрел второе дыхание.  
Именно тогда в Магнитогорске образовалась еще одна легендарная для нашего 
чемпионата тройка, в которой играли Зарипов, Сергей Мозякин и Ян Коварж. Это 
сочетание определяло игру команды в течение четырех лет. За это время 
"Металлург" выиграл два Кубка Гагарина и еще один раз играл в финале, 
показывал атакующий, зрелищный хоккей.  
Первый же сезон в "Металлурге" сложился для Зарипова блестяще. Он набрал 
рекордные в карьере 90 очков. Но дело не только в этом. Зарипову сходу выиграл 
четвертую золотую медаль чемпиона России, а в мае стал трехкратным 
чемпионом мира. Всем бы такой дебют в новой команде.  
Пять медалей в сборной 



 

 

Только вдумайтесь - с момента первого приглашения Зарипова на сбор перед 
чемпионатом мира прошло почти 20 лет! Правда, тогда, в 2003-м, в основной 
состав нападающий не попал, впервые выступив на мировом первенстве в 2006-
м. С того момента Зарипов привлекался в сборную постоянно. В последний раз 
он сыграл на чемпионате мира в 2015 году. И за этот промежуток времени Данис 
пропустил только три мировых первенства - 2010, 2012 и 2013 годов.  
Без тройки Морозов - Зиновьев - Зарипов невозможно представить сборную, 
вернувшую золото чемпионата мира в Россию в 2008 году. Следующее мировое 
первенство также стало для российской национальной команды победным. В ее 
составе вновь были Морозов, Зиновьев и Зарипов. Правда, для нашего героя 
турнир закончился уже в самом начале из-за травмы.  
Помимо трех золотых медалей чемпионатов мира еще у Зарипова есть бронза 
2007 года и серебро 2015-го. А вот с Олимпиадами все складывалось сложнее. 
Шанс выиграть олимпийскую медаль был у Зарипова только один - в 2010 году. 
Но на том турнире Россия уже в четвертьфинале попала на хозяйку Канаду и 
уступила.  
Данис Зарипов: "Эмоции от побед не меняются - ради них мы когда-то пришли в 
хоккей" 
Интервью  
Зарипов вполне мог попасть в Турин в 2006 году. Но главный тренер Владимир 
Крикунов решил не брать на турнир всю тройку Морозова, при этом пригласив 
Максима Сушинского и Александра Харитонова, которых тренировал в "Динамо". 
Если бы существовал рейтинг самых спорных решений по выбору составов 
сборной России на крупнейшие турниры, то тот шаг Крикунова занял бы одну из 
верхних строчек.  
Зарипов до сих пор на льду. Единственный в КХЛ, кому за 40. Поэтому нет ничего 
удивительного в том, что именно ему принадлежит рекорд по числу проведенных 
в отечественных чемпионатах матчей. Перед началом прошлого сезона Данис 
говорил, что наступающий чемпионат станет для него последним. Не стал. "Я 
еще не наигрался", - пояснил он в сентябре решение продолжить карьеру.  
24 февраля он провел свой 1324-й матч в чемпионатах страны, а 9 августа в 
Казани состоится прощальный матч Даниса Зарипова.  

https://www.khl.ru/news/2023/08/08/509880.html 

К заголовкам сообщений 

Приезд Овечкина, шоу Зарипова и стресс-тест "Ак Барса": гид по 
хоккейной неделе в Казани (ИА Татар-информ (tatar-inform.ru), Казань, 8 
августа 2023) 
Завтра грандиозным матчем-прощанием Даниса Зарипова стартует большая 
хоккейная неделя в Казани. Болельщикам предстоит увидеть звезд хоккея, а 
также насладиться перипетиями Кубка TANECO. Расклады на турнир, ожидания 
от "Ак Барса" и список звездных гостей - в материале "ТИ-Спорт".  
Хоккейный праздник, плавно перетекающий в смотр проблемного "Ак Барса" 
Настоящие эмоциональные горки предстоит пройти болельщикам "Ак Барса" во 
второй половине нынешней недели. Сначала на льду "Татнефть-Арены" 
развернется неформальный "Матч Звезд", собранный из именитых друзей 
Даниса Зарипова. 
В праздничном хоккейном вечере примут участие такие мэтры отечественного 
хоккея, как нынешний президент КХЛ Алексей Морозов, бывший партнер по 
звену Сергей Зиновьев, звезды НХЛ Александр Овечкин, Павел Дацюк, Илья 
Ковальчук, Евгений Кузнецов, Александр Семин. Также будут участвовать 

https://www.khl.ru/news/2023/08/08/509880.html


 

 

Евгений Медведев, Алексей Чупин, Вадим Епанчинцев, Кирилл Петров, 
Александр Радулов, Артем Лукоянов и Александр Бурмистров. Тренерами 
команд будут Зинэтула Билялетдинов и Илья Воробьев. 
При этом билеты на матч имени Зарипова были раскуплены менее чем за двое 
суток с момента анонса. Вечер действительно обещает быть полным 
положительных эмоций и сентиментальных моментов - попрощаться со своей 
легендой желает каждый любитель хоккея в Татарстане. 
Завтра же под своды "Татнефть-Арены" поднимут свитер с номером "25" - в "Ак 
Барсе" приняли решение впервые в истории вывести номер из обращения. Этот 
номер навсегда останется закреплен за Данисом Зиннуровичем. 
Однако на этом положительные моменты от хоккейной недели у болельщиков 
могут закончиться. Дальше последуют уже предсезонные игры "Ак Барса" с 
непростыми соперниками. А казанцы пока выглядят не слишком убедительно, 
судя по первым контрольным матчам с "Нефтяником" (5:0) и "Ладой" (2:3). 
Нестабильность и пожар в обороне: в каком виде подходит к Кубку TANECO "Ак 
Барс" 
Стартовые игры показали, что "Ак Барс" пока стабильностью не отличается. Но 
делать скоропостижных выводов не стоит. Матчи с "Нефтяником" и "Ладой" в 
Альметьевске и в Казани вряд ли могли дать полную картину положения дел в 
"Ак Барсе". К казанскому поединку команда Зинэтулы Билялетдинова заметно 
просела физически, уступая в скоростях и движении тольяттинцам. 
Однако несколько вопросов по итогу игры с "Ладой" у нас возникло. Во-первых, 
почему так аморфно выглядит тройка нападения Шипачева ? Дмитрий Яшкин не 
впечатлил даже на фоне "Нефтяника", а в игре с "Ладой" и вовсе пропал с 
радаров. 
Во-вторых, что происходит с обороной казанцев? При каждом новом удалении в 
защите "Ак Барса" возникал откровенный пожар. Это не может не тревожить 
болельщиков, которые имеют все больше претензий к селекции клуба - где 
усиление защитной линии? 
Проблема неопытности молодых (и не очень) хоккеистов дает о себе знать 
довольно броско даже на фоне не самой мощной "Лады" в обычном контрольном 
поединке. Кажется, что простыми перестроениями в парах эту проблему не 
исправить. Адамчук много удаляется, Лучевников пожарит, Журавлев "смотрит" 
хоккей в меньшинстве. Опытный Вячеслав Войнов, казалось бы, должен взять на 
себя роль ведущего защитника, но явно не тянет на эту роль. 
Поэтому не совсем понятно, почему менеджмент клуба вновь 
сконцентрировался на усилении атаки, нежели на укреплении обороны. Слухи о 
подписании Евгения Свечникова всколыхнули казанскую публику, но при этом 
заставили еще больше задаться вопросом: куда вы денете столько форвардов и 
самое главное - что делать с потолком зарплат, под который еще нужно уместить 
достойного защитника? 
Так или иначе, уровень соперников на турнире позволяет вкатываться в сезон 
довольно плавно, выявляя и исправляя недоработки. В первом матче с 
"Трактором", который пройдет 10 августа, увидим, насколько команда готова 
биться без фона усталости с мастеровитым противником. 
"Трактор": главная темная лошадка будущего сезона 
Самым интересным соперником для "Ак Барса" станет именно челябинская 
команда, поскольку именно от "Трактора" никто не знает, чего ожидать. Неплохой 
состав у команды Анвара Гатиятулина был и в прошлом чемпионате, однако 
неожиданно Челябинск провел один из самых худших сезонов за последние пять 
лет. 



 

 

Теперь "Трактор" укрепился еще, вот только решит ли это проблему? Ведь 
уровень хоккеистов в прошлом сезоне не вызывал вопросов, а вот тренерский 
штаб ситуацию из рук выпустил и вернуть все в нужное русло не смог. Да, теперь 
у Гатиятулина совершенно другие ассистенты, и по идее они должны растрясти 
команду. В новом сезоне в тренерский штаб челябинцев войдут ассистенты 
Алексей Заварухин, Валерий Кулибаба, Александр Макрицкий, тренер по 
вратарям Петер Шкрабел, тренеры по ОФП Денис Богданов и Кирилл 
Гарифуллин. 
С другой стороны, большой вопрос, сможет ли сам Гатиятулин дать команде что-
то принципиально новое. Кризис идей прошлого сезона никуда не денется. 
Генеральный менеджер челябинского клуба Алексей Волков, заступивший на 
должность под конец прошлого сезона, провел первое полноценное межсезонье 
в новом для себя клубе. В "Авангарде" он уже показывал, как умеет работать над 
реальным усилением за короткий промежуток времени, а в "Тракторе" 
подтвердил, что с хорошим бюджетом способен набирать мощный состав даже 
в условиях оскудевшего рынка. 
Летом в Челябинск перебрались Андрей Чибисов из "Магнитки", молодой талант 
Семен Дер-Аргучинцев, Александр Шаров, Егор Попов из "Нефтехимика". 
Вернулся в очередной раз и Виталий Кравцов, у которого так и не получилось 
закрепиться в НХЛ. 
Правда, есть большие вопросы к вратарской линии "Трактора". Канадский 
новичок Зак Фукале не вызывает такого доверия, и прошлогодняя вратарская 
проблема "черно-белых" может повториться. Тогда ни один из трех голкиперов 
так и не доказал свою конкурентоспособность. У Фукале довольно слабый 
послужной список на уровне НХЛ, а в финале прошлого сезона АХЛ он просидел 
на скамейке запасных. Пожалуй, именно это то самое белое пятно в работе 
Волкова. 
С уходом легионеров несколько подсела и атакующая мощь в защите. Не хватает 
атакующего защитника типа Ника Бэйлена, который мог бы помочь нападающим 
при большинстве. 
Не сможет принять участие в турнире бывший "барс" Андрей Чибисов, успевший 
получить травму в едва начавшейся подготовке к сезону, - вероятно, ошибки в 
самостоятельной работе в межсезонье дают о себе знать. 
"Локомотив" и "Барыс" для массовки? 
Не интересны как спарринг-партнеры, но важны как экзаменаторы для 
строящейся команды Билялетдинова ярославский "Локомотив" и астанинский 
"Барыс". В отличие от Челябинска здесь о каких-то особо мощных трансферных 
кампаниях говорить не приходится. 
Ярославцы в нынешнее межсезонье остались одной из самых пассивных команд 
на трансферном рынке. За всю весну и лето "железнодорожники" в основном 
только переподписывали действующих игроков и расставались с балластом. 
Разошлись, например, с одним из своих ведущих защитников Алексеем 
Марченко, очень долго лечившимся в прошлом сезоне. Уехали из Ярославля и 
Егор Коршков с Максимом Осиповым. 
Зато усилили оборонительную линию Алексеем Береглазовым из "Авангарда" и 
Мартином Гернатом, перебравшимся из швейцарского чемпионата. 
"Барыс" и вовсе погряз в скандалах со своими легионерами из-за, прямо скажем, 
не самых чистых действий по отношению к Майклу Шапю. Астанинцы разорвали 
контракт по формальной причине после устных договоренностей с игроком. 
Теперь им предстоит суд в Лозанне. 
При этом команда Андрея Скабелки серьезно усилилась на международном 
рынке и наверняка навяжет конкуренцию на Востоке чуть более плотную, чем в 



 

 

сезоне прошлом. Сюда перебрался из "Магнитки" Эдвард Паскуале, Давид 
Скленичка из швейцарского "Брюнэс", ахаэльщики Барбер Райли ("Техас") и 
Джозеф ЛаБейт ("Чикаго"), усилит атаку Понтус Оберг из швейцарского 
"Рапперсвиль-Йона". В отличие от российских команд казахстанцы имеют 
возможность заявлять легионеров без ограничений. 
Так что такое противостояние с по сути иностранной командой будет особо 
интересным - сегодня российским хоккеистам не хватает противостояний на 
международном уровне. Ну и "кошачье дерби" (пусть это скорее маркетинговая 
история, нежели принципиально спортивная) никто не отменял.  

https://www.tatar-inform.ru/news/priezd-oveckina-sou-zaripova-i-stress-test-ak-barsa-
gid-po-xokkeinoi-nedele-v-kazani-5915521 

К заголовкам сообщений 

Илья Никулин: "Зарипов никогда не терял своего лица" (Спорт. Бизнес 
Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 8 августа 2023) 
О чертах характера нападающего Даниса Зарипова рассказал его экс-партнер по 
"Ак Барсу" Илья Никулин.  
"Мы прошли с ним очень многое: и победы, и поражения. Но всегда ни он, ни мы 
не теряли свое лицо, шли дальше, старались быстро забыть поражения. У нас 
всегда было желание только побеждать. Данис - очень амбициозный игрок и 
человек, все это сложилось воедино и позволило стать ему тем, кто он есть 
сейчас. Когда играл против него, за ним надо было внимательно смотреть. Даже 
несмотря на то, что мы долго играли вместе, и я знаю, что он может, как и когда 
он применяет свои фишки, приходилось играть внимательнее, зная его 
возможности", - сказал Никулин в интервью официальному сайту КХЛ. 
Перед началом регулярного чемпионата 2021/2022 Зарипов заявил, что для него 
тот сезон станет последним. Однако по окончании Кубка Гагарина-2022 хоккеист 
решил провести еще один год в качестве профессионального игрока. В сезоне 
2022/2023 Зарипов провел 15 матчей и отдал три результативные передачи.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/286658 

Похожие сообщения (3): 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Никулин: "Хотелось бы, чтобы в жизни Зарипов достиг таких же успехов, 
как и в спорте" (Sport24.ru, Москва, 8 августа 2023) 
Трехкратный чемпион мира Илья Никулин поделился воспоминаниями об игре в 
одной команде с Данисом Зариповым.  
9 августа Зарипов проведет свой прощальный матч в качестве хоккеиста.  
"У него было огромное желание играть, быть лидером и расти - он всегда 
развивался, оттачивал свое мастерство на тренировках, оставался после 
занятий поработать индивидуально и придумывал что-то новенькое, даже когда 
был уже большим великим игроком.  
Данис - очень амбициозный игрок и человек, все это сложилось воедино и 
позволило стать ему тем, кто он есть сейчас. Когда играл против него, за ним 
надо было внимательно смотреть. Даже несмотря на то, что мы долго играли 
вместе, и я знаю, что он может, как и когда он применяет свои фишки, 
приходилось играть внимательнее, зная его возможности.  
Хотелось бы, чтобы в жизни он достиг таких же успехов, как и в спорте - все-таки, 
это немного другая жизнь, другой быт. Очень хочется, чтобы он с этим справился 

https://www.tatar-inform.ru/news/priezd-oveckina-sou-zaripova-i-stress-test-ak-barsa-gid-po-xokkeinoi-nedele-v-kazani-5915521
https://www.tatar-inform.ru/news/priezd-oveckina-sou-zaripova-i-stress-test-ak-barsa-gid-po-xokkeinoi-nedele-v-kazani-5915521
https://sport.business-gazeta.ru/article/286658
https://www.khl.ru/news/2023/08/08/515376.html


 

 

и достиг таких же высот в другой жизни после хоккея", - цитирует Никулина пресс-
служба КХЛ.  

https://sport24.ru/hockey/news-566235-nikulin-khotelosby-chtoby-v-zhizni-zaripov-
dostig-takikhzhe-uspekhov-kak-i-v-sporte 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг считает, что Зарипов продолжит приносить пользу хоккею в 
России (Р-Спорт, Москва, 8 августа 2023) 
Главный тренер петербургского СКА Роман Ротенберг выразил мнение, что 
завершивший карьеру форвард Данис Зарипов преуспеет в дальнейшем на 
благо российского хоккея.  
9 августа Зарипов в Казани проведет прощальный матч. Перед началом встречи 
состоится церемония чествования Зарипова. В системе клуба выведут из 
обращения 25-й номер, под которым выступал хоккеист.  
"С большим уважением отношусь к Данису, я всегда был фанатом его хоккея. 
Игрок, который реализует свои моменты и показывает яркий хоккей. Его карьера 
говорит сама за себя. Его пример - можно быть лучше во всем. Дети будут 
смотреть видеонарезки его игры, мы будем показывать, как грамотно он 
разбирается в игровых ситуациях. Уверен, у него сложится карьера и вне льда, 
он внесет вклад в развитие хоккея. Он пригласил меня на свой прощальный матч, 
но, к сожалению, у меня нет возможности принять участие. Но спасибо ему за 
приглашение. Посмотрю игру, там будут все наши великие хоккеисты, которые 
олицетворяют российский хоккей", - сказал Ротенберг журналистам.  
Зарипову 42 года, он представлял "Ак Барс" с 2017 года, до этого выступал за 
клуб с 2001 по 2013 год и трижды стал с командой обладателем Кубка Гагарина. 
Еще дважды он выиграл трофей с магнитогорским "Металлургом". В составе 
сборной России Зарипов стал трехкратным чемпионом мира. Также ему 
принадлежит рекорд по сыгранным матчам в чемпионатах России - 1324 игры.  

https://rsport.ria.ru/20230808/zaripov-1888959207.html 

К заголовкам сообщений 

Воробьев: таких игроков, как Зарипов - по пальцам одной руки 
пересчитать (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Тренер Илья Воробьев рассказал о работе с Данисом Зариповым с которым они 
выиграли два Кубка Гагарина в магнитогорском "Металлурге". 
"Таких игроков, как Данис - по пальцам одной руки пересчитать. Выражение 
"Человек, который сделал себя сам" как раз про него. Характер, талант, желание 
развиваться, работать над собой и подсказывать партнерам, создавать свое 
будущее своими руками уже сегодня - все это уникальное соотношение 
личностных качеств проявилось в Данисе. 
Приятно было наблюдать за ним и в тренировочном процессе, и во время матчей 
- уровень мастерства всегда позволял ему показывать маленькие хоккейные 
чудеса самому и организовывать их другим. Данису удалась редчайшая, 
успешная игровая карьера, с чем я его искренне поздравляю и, безусловно, 
желаю только удачи в дальнейших его начинаниях", - цитирует Воробьева сайт 
КХЛ. 
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https://www.championat.com/hockey/news-5198221-vorobyov-takih-igrokov-kak-
zaripov-po-palcam-odnoj-ruki-pereschitat.html 

Похожие сообщения (6): 

• Sport24.ru, Москва, 8 августа 2023 

• Вечерняя Казань (evening-kazan.ru), Казань, 8 августа 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 августа 2023 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Ян Коварж: Мозякин и Зарипов - легенды, мы играли в очень красивый 
хоккей (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Экс-нападающий "Металлурга" Ян Коварж вспомнил о периоде игры с Данисом 
Зариповым и Сергеем Мозякиным за магнитогорский клуб. 
"Нас не сразу поставили вместе, но у нас игра пошла с самого начала. Я поиграл 
со многими ребятами, но Сергей и Данис - это легенды, мы играли в очень 
красивый хоккей. Когда уехал из КХЛ, то следил за ними, как у них складывается. 
Очень рад, что смог поиграть с ними, они всем все доказали. Данис звал меня на 
прощальный матч, но я не смогу приехать. 
Многое вспоминается за эти четыре года, Данис со всеми дружил, было приятно 
быть вместе в раздевалке. Самое главное, чтобы он нашел себя после хоккея. 
Данис - такой парень, что он обязательно что-нибудь придумает, и у него все 
получится. Знаю, что он очень ждет новый период своей жизни, пусть все будет 
удачно и он будет счастливым", - цитирует Коваржа официальный сайт КХЛ. 
Коварж - обладатель Кубка Гагарина в составе "Металлурга" (2014, 2016).  

https://www.championat.com/hockey/news-5198311-yan-kovarzh-mozyakin-i-
zaripov-legendy-my-igrali-v-ochen-krasivyj-hokkej.html 

Похожие сообщения (3): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 августа 2023 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Мозякин: "Зарипов - Легенда с большой буквы. Пять Кубков Гагарина 
говорят сами за себя" (Sport24.ru, Москва, 8 августа 2023) 
Бывший нападающий "Металлурга" Сергей Мозякин поделился воспоминаниями 
о выступлениях в одой команде с Данисом Зариповым.  
Ранее 42-летний Зарипов объявил о завершении карьеры.  
" Данис Зарипов, безусловно, Легенда с большой буквы. Мы сдружились, когда 
начали играть в сборных, но всю потрясающую глубину его отношения к делу я 
понял, когда он перешел в "Металлург". Данис - человек строгого подхода к своей 
работе и работе тех, кто его окружает, очень внимателен к деталям, скрупулезен, 
четко чувствует настроение раздевалки и умеет на него влиять, и это неизменно 
давало результат. Пять Кубков Гагарина говорят сами за себя.  
Даже не сомневаюсь, что и после завершения игровой карьеры он сохранит это 
же фирменное отношение в той сфере, которой себя посвятит, и там тоже будут 
отличные достижения - других вариантов я просто не вижу", - цитирует Мозякина 
пресс-служба КХЛ .  
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https://sport24.ru/hockey/news-566325-mozyakin-zaripov-legenda-s-bolshoy-bukvy-
pyat-kubkov-gagarina-govoryat-sami-za-sebya 

Похожие сообщения (1): 

• Континентальная хоккейная лига (khl.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Билеты на прощальный матч Зарипова продают за 50 тысяч рублей 
(Бизнес Online (business-gazeta.ru), Казань, 8 августа 2023) 
Стало известно, за сколько можно приобрести билеты на прощальный матч 
Даниса Зарипова у перекупщиков.  
На Avito цены доходят до 50 тыс. рублей за два билета. Также было найдено 
объявление со стоимостью одного билета за 10 тыс. рублей. Информации о 
подлинности билетов у нашего издания нет: они могут быть фальшивыми. "Ак 
Барс" объявил о старте продаж билетов в середине июля. Самые дешевые 
можно было приобрести за 200 рублей.  
Прощальный матч Зарипова пройдет завтра в "Татнефть Арене". На него в 
Казани соберутся звезды хоккея, среди которых Алексей Морозов, Александр 
Овечкин, Сергей Зиновьев, Александр Радулов, Павел Дацюк, Илья Ковальчук, 
Сергей Мозякин, Евгений Кузнецов, Александр Семин, Алексей Чупин, Зинэтула 
Билялетдинов, Илья Воробьев и др.  

https://www.business-gazeta.ru/news/602951 

К заголовкам сообщений 

50 главных людей в истории "Ак Барса": красиво уходящий Зарипов, 
капитан Морозов, легендарный Моисеев (Бизнес Online (business-
gazeta.ru), Казань, 9 августа 2023) 
Сегодняшний прощальный матч легендарного нападающего - повод вспомнить и 
другие имена Сегодня Казань - хоккейный город благодаря Данису Зарипову: 
единственный пятикратный обладатель Кубка Гагарина в российском хоккее 
соберет в "Татнефти" аншлаг и таких звезд мирового спорта, как Александр 
Овечкин, Павел Дацюк, Алексей Морозов и др. Все они увидят, как стяг с именем 
Зарипова поднимут под своды "Татнефть Арены". Его 25-й номер навсегда будет 
увековечен в "Ак Барсе", больше занять его никто не сможет. Проводы клубной 
легенды - отличный повод вспомнить историю "Ак Барса". "БИЗНЕС Online" 
выбрал ключевых для клуба людей. 
Как составлялся рейтинг? 
В истории "Ак Барса" было множество игроков, тренеров, функционеров и даже 
названий: ранее команда называлась "Итиль" и "СК им. Урицкого". А еще было 
название "Машстрой" - под ним клуб был основан в 1956 году. Дебют в высшей 
лиге состоялся в сезоне 1962/63. Сегодня же, спустя 60 лет, "Ак Барс" - это гранд 
КХЛ и объективно самый популярный и преуспевающий клуб в Татарстане. 
Так что "БИЗНЕС Online" с нашими экспертами не составило труда найти 50 
знаковых людей в богатой истории "Ак Барса". Среди них не только игроки и 
тренеры, но и функционеры, политики, сотрудники и другие люди, без которых 
"Ак Барс" был бы уже не тот. В нашем рейтинге отсутствуют два президента РТ 
Минтимер Шаймиев и Рустам Ми нниханов - мы традиционно выносим их за 
скобки, понимая их принципиальный вклад во все успехи республики, включая 
победы "Ак Барса". 
1. Алексей Морозов 
Сейчас в это трудно поверить, но когда-то Алексей Морозов не был главной 
звездой в "Ак Барсе". Хоккеист отправился в Казань в 2004-м году, за несколько 
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месяцев до локаута в НХЛ, который побудил хоккейных звезд выбирать Россию. 
Основное внимание в том сезоне было приковано к Венсану Лекавалье, Илье 
Ковальчуку и Бреду Ричардсу. Морозов точно не был главной фигурой, зато 
отработал контракт лучше всех. Когда все звезды НХЛ побежали обратно в 
Америку, Морозов получил капитанскую нашивку, с которой играл до 2013 года. 
Столько в "Ак Барсе" не "капитанил" никто.  
В "Ак Барсе" Морозов установил не один рекорд. Например, забил пять шайб в 
одном матче: еще никому в КХЛ это достижение не покорилось. В сезоне 
2005/2006 Морозов по итогам регулярки и плей-офф набрал 100 очков, на тот 
момент - лучший результат в истории нашего хоккея, включая и советский 
период. Главной шайбой Морозова стал гол в седьмом матче финальной серии 
Кубка Гагарина-2009 против "Локомотива" (1:0). Также Морозов восемь лет 
подряд становился лучшим бомбардиром клуба. Ну и, наконец, он становился с 
"Ак Барсом" чемпионом России и дважды брал Кубок Гагарина. 
Сразу несколько опрошенных нами хоккеистов "Ак Барса" признавались, что в их 
карьере не было капитана лучше, чем Морозов. Если на льду хоккеист всегда 
был интеллигентным и никогда не был замечен в скандалах, то в раздевалке мог 
в нужный момент проявить жесткость и сплотить вокруг себя команду. Для всех 
игроков он был авторитетом. 
Свитер с 95-м номером Морозова висит под сводами арены, а болельщики до 
сих пор очень громко приветствуют легенду клубу, когда он посещает матчи "Ак 
Барса" уже в статусе президента КХЛ. Морозову удалось стать настоящим 
символом казанского клуба, и, пожалуй, с этим вряд ли кто-то поспорит. Морозов 
совмещал хоккейный талант с примерным поведением вне площадки, выигрывал 
кубки, посвятил "Ак Барсу" большую часть своей карьеры - идеальный микс для 
первого места в нашем рейтинге. 
2. Зинэтула Билялетдинов 
В 21 веке "Ак Барс" тренировали многие специалисты, но только Билялетдинову 
дано было выиграть Кубок Гагарина. С его именем связаны "золото" чемпионата 
России-2006, а также два Кубка Гагарина за два первых сезона КХЛ. Тогда 
трофей даже нарекли "Кубком Татарина". А еще вишенка на торте - третий Кубок 
в 2018 году. Билялетдинов родился в Москве и там же провел всю игровую 
карьеру, но очень быстро стал своим в Казани. Уходил он отсюда только ради 
сборной России по личному приглашению Владимира Путина. 
Едва хоккейному миру показалось, что время Билла ушло, он вернулся и 
сотворил настоящее чудо: вывел команду, которую раздирали скандалы и 
которая болталась вне зоны плей-офф, в финал Кубка Гагарина, где только в 
седьмом матче уступил ЦСКА. Билялетдинова настолько уважают и ценят в 
Татарстане, что даже Рустаму Минниханову пришлось уговаривать специалиста 
остаться на посту главного тренера. "Зинэтула, прошу, не бросай нас", - 
обращался к нему Минниханов. Скоро Билялетдинов начнет свой очередной 
поход за Кубком Гагарина. 
3. Юрий Моисеев 
Если Билялетдинов пришел в "Ак Барс", которому обеспечивал надежный тыл 
"Татнефть", то Юрий Моисеев работал в другом "Ак Барсе". Это была 
провинциальная команда, и эту провинциальность смыл как раз Моисеев, 
выиграв с клубом первое чемпионство в 1998 году. С этого момента в Казани 
зародился проект "Ак Барса" как суперклуба. 
Многократный чемпион СССР, чемпиона мира и Европы, олимпийский чемпион, 
Моисеев всегда любил ставить перед собой высокие цели. За пару лет до 
главных побед он выступил перед игроками, сказав, что они станут чемпионами. 



 

 

Тогда большинство хоккеистов отреагировали на это с улыбкой, однако, Моисеев 
знал все наперед. 
Моисеев был человеком советской закалки: строгим, требовательным, всегда в 
работе. Он добивался, чтобы все до единого вокруг переживали за команду. 
Наставлял уборщиц, сотрудников арены, чтобы те поддерживали игроков в 
подтрибунном помещении. Даже в гостях обслуживающий персонал 
поддерживал "Ак Барс". Шутить тренер тоже успевал: например, подарил 
нападающему Максиму Баранову статуэтку барана. Моисеев всегда с большим 
уважением относился к судьям. Разрешал арбитрам кататься с игроками первой 
команды, потому что свободных льдов в те времена почти не было. Мог ткнуть 
пальцем или ущипнуть судью, когда тот подъезжал к скамейке, мол нужно 
смотреть внимательнее. 
И, конечно же, Моисеев известен как тренер, который давал на тренировках 
запредельные нагрузки. За его годы в команде происходил "естественный 
отбор": говорили, что хоккеисты не тренируются, а выживают. За нарушение 
командной дисциплины Моисеев никогда никого не наказывал рублем - только 
тренировками. Бывало и такое, что провинившийся игрок тренировался с самого 
утра и до вечера. За это время команда успевала съездить на базу в Залесный 
и вернуться обратно во Дворец спорта. Однако все хоккеисты "Ак Барса"-1998 
вспоминают своего тренера с теплотой. 
4. Данис Зарипов 
Когда-то малоизвестный челябинский юниор Данис Зарипов за 18 лет в "Ак 
Барсе" превратился в живую легенду клуба и получил гордое звание "Капитана 
Татарстан". Сейчас он лучший бомбардир, снайпер и ассистент клуба, если 
брать только историю "Ак Барса". 
Правда, в нашем рейтинге, если брать хоккеистов, Зарипов только второй после 
Морозова. Почему? Они всю карьеру в "Ак Барсе" играли в одной тройке 
нападения, вместе побеждали и приносили титулы казанской команде. Но 
лидером и в команде, и в том звене, сходятся во мнении наши собеседники, 
всегда был именно Морозов. Даже сам Зарипов неоднократно в интервью 
признавался, что он лишь подносил снаряды своему партнеру. Данис вышел из 
тени Морозова только после ухода из "Ак Барса". При этом Зарипов внес 
серьезный вклад в победе команды в 2018 году, но даже тогда лидером в 
раздевалке был капитан Александр Свитов.  
В феврале Данис завершил карьеру. Символично, что сделал он это во встрече 
бывшим клубом - "Металлургом". Будущее Зарипова остается загадкой. Сам 
хоккеист склоняется к тому, чтобы остаться в клубе. В апреле Билялетдинов 
предлагал Данису встать на тренерскую скамейку, но тот отказался. Можно не 
сомневаться, впрочем, что боссы клуба найдут достойное применение легенде. 
5. Шафагат Тахаутдинов 
Человек, благодаря которому "Ак Барс" имеет статус одного из сильнейших 
клубов России. Тахаутдинов пришел на новое место работы в 2004 году и тут же 
не пожалел денег для подписания звездных легионеров. По неофициальным 
данным бюджет клуба тогда составлял 50 млн долларов, что с учетом инфляции 
сейчас - 80,5 млн долларов. По нынешнему курсу это более семи миллиардов 
рублей. 
При Тахаутдинове для "Ак Барса" строилось все: "Татнефть-Арена", новая база, 
инфраструктура. Президент смотрел не только в сторону Казани, но и пошел в 
районы, которые "засеял" новыми ледовыми дворцами. Сейчас их общее 
количество насчитывается более 50, и это не меньший вклад Тахаутдинова для 
татарстанского хоккея, чем все победы "Ак Барса". 



 

 

Сам Тахаутдинов вскоре полюбил хоккей и по возможности посещал матчи 
команды. Как говорят наши собеседники, у бывшего президента клуба - 
феноменальная память: он до сих пор помнит абсолютно всех хоккеистов, 
которые играли в годы его работы в клубе. 
6. Наиль Маганов 
При Наиле Маганове "Ак Барс" сделал следующий шаг: добавил к победам 
системную и результативную работу по всем направлениям, на которых раньше 
не хватало времени или желания. Клуб повернулся лицом к болельщикам - 
вложился в маркетинг и стал открытым, была основана академия хоккея, которая 
отвечает за детский хоккей в республике. Так "Ак Барс" стал топ-клубом во всех 
смыслах. 
Конечно, при Маганове не забыли про главную команду. "Ак Барс" выиграл Кубок 
Гагарина в 2018 году, а с недавнего времени взял курс на приглашения 
максимального количества звезд. Такого скопления именитых хоккеистов в 
Казани не было уже давно, что заставляет все больше зрителей посещать матчи 
"Ак Барса". Но не только звезды играют за "барсов". Перед менеджментом по-
прежнему стоит задача набрать 50% воспитанников в составе. 
7. Анатолий Муравьев 
Человек, который в 1950-е поднял на новый уровень весь казанский хоккей. В 
послевоенные годы в столице Татарстана было несколько любительских команд, 
которых необходимо было "прокачивать" на новый уровень. Именно это сделал 
Анатолий Муравьев в случае с СК им. Урицкого (ранее "Машстроем"). Он собрал 
команду на базе Ленинского района, выиграл сначала районные, а затем и 
городские соревнования. Муравьев тренировал сам и вместе с тем выполнял 
всю административную работу.  
Главный тренер имел большие хоккейные связи, притом только по республике, 
но и по всей стране. При нем в Казань впервые начали приезжать игроки 
высокого уровня. Например, Владимир Курбатов, нападающий первой-второй 
сборной СССР, Анатолий Орлов и Юрий Марычев - серебряные призеры 
чемпионата СССР. Также Муравьев сотрудничал с руководителями 16 завода, 
который выделял деньги для содержания команды. Помогал и Юрий Муравьев, 
родной брат Анатолия, которые занимал пост председателя исполкома Казани. 
Поэтому организаторские вопросы команды решались быстро. 
Муравьев стал инициатором создания ДЮСШ при СК им. Урицкого, а также 
строительства клубной базы в Залесном. Та база, в отличие от новой, была 
открытой: охрана особо не препятствовала, чтобы друзья хоккеистов могли 
посмотреть на тренировки. Сам Муравьев консультировал "Ак Барс" вплоть до 
2010 года, то есть момента смерти. Он приходил к молодым игрокам, давал им 
советы. Иногда разговаривал с тренерами, почему одних игроков ставят в 
состав, других - нет. Так он вступался за некоторых хоккеистов. 
8. Равиль Шавалеев 
После прихода в 2004 году в клуб занимал должности вице-президента, 
генменеджера и советника по спортивной работе. Однако неизменным 
оставалось одно: Шавалеев искал игроков для усиления "Ак Барса" и курировал 
главную команду. Главной трансферной заслугой генменеджера стало 
подписание целого звена Олег Петров - Петр Чаянек - Юкка Хентунен, которые 
едва не спасли провальный сезон 2007/2008. Лично Шавалеев нашел вратаря 
Петри Веханена, который выиграл Кубок Гагарина 2010 года. Список можно 
продолжать дальше. Авторитет Шавалеева в "Ак Барсе" был колоссальным, 
игроки его натурально боялись. 
Шавалеев проработал в "Ак Барсе" до 2018 года, после чего уступил свое место 
Рафику Якубову. Примерно такая же картина была в "Нефтехимике", а еще 



 

 

раньше в СК имени Урицкого в конце 1980-х годов. Шавалеев считался ведущим 
защитником команды, однако годы брали свое. Новым лидером стал как раз 
Якубов. Схожи у них и характеры: очень требовательны как к себе, так и к 
партнерам. Когда Шавалеев сам играл в СК им. Урицкого, то заставлял молодых 
игроков работать от начала до конца. Если кто-то не добежал кросс - он целый 
час шел плавать в озере.  
9. Фарид Мухаметшин 
Первый президент за всю историю "Ак Барса". В 1995-м команда перешла от 
покровительства 16-го завода к банку "Ак Барс", а в 1997-м патроном клуба стал 
Мухаметшин. Оно и не случайно: чиновник имел сразу две важные должности - 
возглавлял Федерацию хоккея Альметьевска и наблюдательный совет банка "Ак 
Барс". 
Когда Мухаметшин был только назначен президентом, то он сразу же пошел 
знакомиться с руководством, тренерами и игроками. Председатель Госсовета РТ 
быстро влился в состав и играл большую роль в сплочении команды. 
Мухаметшин имел выход на первых лиц республики, поэтому о проблемах 
финансирования можно было не волноваться. В силу занятости он не мог 
посещать все матчи, однако, когда приходит в Дворец спорта, то очень 
переживал за команду. 
В 2004-м Мухаметшин ушел со своего поста, так как, по его словам, 
"политические лидеры не должны возглавлять спортивные клубы". Замена ему и 
банку "Ак Барсу" уже были готовы: в клуб пришел Тахаутдинов и "Татнефть".  
10. Рафик Якубов 
Капитан и лидер чемпионской команды 1998 года. Хоть и невысокий (174 см), но 
очень неуступчивый защитник с бойцовским характером. Даже игроки старшего 
поколения с особым уважением относились к молодому Якубову. В раздевалках 
он мог сказать всю правду в глаза и не важно, друг ты или нет. При этом игроков 
он тоже понимал. За год, не считая отпуска, у команды было около восьми 
выходных. На улицу игроки почти не выходила из-за тяжелейших тренировок.  
Однажды после ночного прилета домой Моисеев предложил всем собраться на 
утреннюю тренировку на полчаса позже: не в 09:00, а в 09:30. Якубов это 
решение поддержал.  
Вернулся в родной клуб Якубов в 2017 году, когда занял пост генменеджера. При 
нем "Ак Барс" в третий раз выиграл Кубок Гагарина. В 2021-м Якубов покинул 
свою должность и продолжил свою управленческую деятельность в СКА. Сейчас 
он комлпектует состав "Лады". 
11. Сергей Абрамов 
Один из главных игроков "Ак Барса" 90-х. Всячески помогал партнерам по 
команде: однажды ехал с семьей, увидел, как вдоль обочины молодые парни с 
команды не могут поменять проколотое колесо. Вышел, помог все сделать. 
Вместе с тем потрясающе готовил, иногда на всю команду, фирменное блюдо - 
борщ.  
Когда только пришел в "Ак Барс", очень тяжело начинал. Абрамов всегда был 
фактурным вратарем, особенно тяжело ему давались пробежки. Он всегда 
"умирал" на кроссах, однако затем стабильно прибегал первым. Помогали здесь 
сила воли и характер. Помимо бега, Абрамов хорошо шил, будь то вратарские 
щитки или ботинки партнерам. Дважды он признавался лучшим вратарем 
российской суперлиги (1994, 1995) и ездил на Олимпиаду в Лиллехаммере, на 
которой провел три матча. С 1998 года специалист вошел в тренерский штаб "Ак 
Барса". Под его руководством выросло не одно поколений вратарей. 
12. Всеволод Елфимов 



 

 

Воплощает всю историю развития казанского хоккея. В 60-е годы Елфимов играл 
сам, а начиная с 1982 года и заканчивая 2015-м занимал тренерскую должность 
в СК им. Урицкого, "Ак Барсе", "Итили", "Тане", "Нефтехимике" и "Барсе". С 1995 
года Елфимов работал вместе с Моисеевым и так вплоть до 2003 года. Сейчас 
специалист занимает должность в Академии хоккея "Ак Барс": посещает матчи 
юношеских команд, проводит разборы игр и общается с тренерами. Все большие 
решения по поводу академии не обходятся без его участия. В жизни Елфимов ни 
о ком ничего не расскажет плохого, может разве что пошутить - говорят, что у 
тренера совершенно особое чувство юмора. 
13. Алексей Чупин 
Главный бомбардир и снайпер "Ак Барса" 90-х годов и самый известный игрок 
казанцев в городе до Морозова и Зарипова. Такого броска и столь большого 
замаха в казанской команды того времени не было ни у кого. При этом Чупин в 
20-летнем возрасте переехал из Ижевска в Казань и навсегда остался в столице 
Татарстана. Мог по ходу карьеры уехать играть в ярославское "Торпедо", но 
остался в "Ак Барсе". Отсюда он попал в сборную, за которую суммарно провел 
15 матчей. Чупина называют лидером по характеру, именно поэтому из хоккея 
он не ушел. Сейчас Чупин занимает должность директора "Ватана".  
14. Виктор Левицкий 
Один из первых селекционеров за всю историю казанского хоккея. Официально 
занимал должность генменеджера клуба и подбирал игроков для первой 
команды. Левицкий имел удивительное чутье на выбор новичков и редко когда 
ошибался. Он мог уговорить любого хоккеиста перейти в "Ак Барс". Именно его 
заслуга, что в сезоне 2004/2005 на лед Дворца спорта выходили обладатели 
Кубка Стэнли и Кубка мира. Так сложилось, что со своей селекционной работой 
Левицкий справился, но из-за большого провала тот сезон стал для него 
последним.  
Функционер знал всех российских арбитров, но однажды матч его команды 
приехал судить арбитр из Чехии. Генменеджер услышал о нем впервые, и в 
первый день по прилете арбитра сводил того в ресторан на Советской площади. 
Также Левицкий много курил: как говорили о генменеджере, мог за матч выкурить 
всю пачку. Однако селекционер завязал с вредной привычкой: возможно, 
повлиял воздух Болгарии, где сейчас живет Левицкий. 
15. Шамил Хуснутдинов 
На протяжении 15 золотых лет "Ак Барса" Шамил Хуснутдинов "рулил" всеми 
финансовыми и организационными вопросами клуба. Команда за эти годы 
четыре раза стала чемпионом и еще дважды уступила лишь в финале. Он 
пользовался большим уважением у Тахаутдинова, который полностью доверил 
ему клубный бюджет. Хуснутдинов построил новую базу, а к ней добавил и новую 
"Татнефть Арену". Имел отношение руководитель и к трансферам. Эта ниша 
принадлежала Шавалееву, но когда тот по состоянию здоровья не мог искать 
новичков, то Хуснутдинов занимался и трансферной политикой клуба.  
16. Геннадий Маслов 
Из казанской команды 1980-х годов сделал себе самую большую карьеру. 
Маслов дважды уходил в московские "Крылья Советов", в которых он играл 
против клубов НХЛ. О бомбардирских способностях уроженца Казани говорили 
многое. Например, Маслов оформил хет-трик в ворота Владислава Третьяка, на 
тот момент лучшего голкипера мира. Также про нападающего говорили, что если 
он на пятаке, то на 99% жди гола. 
17. Илья Никулин 
От Ильи Никулина в "Ак Барсе" ждали многого, ведь переезжал он в Казань не 
просто в статусе чемпиона России и большого таланта. Игрок полностью 



 

 

оправдал доверие. Никулин стабильно играл в ведущих звеньях и надолго стал 
лучшим защитником страны. Характерная черта его игры - универсальность. 
Никулин совмещал надежность с выдающимися навыками бомбардира. 
Немногим игрокам его позиции удается хотя бы раз за карьеру набрать 25 
передач за регулярный чемпионат. Илья сделал это трижды. А в 2018 году он 
стал самым результативным защитником в истории российского хоккея, оставив 
позади даже Вячеслава Фетисова. С "Ак Барсом" Никулин выиграл два Кубка 
Гагарина и один раз чемпионом России. После ухода Морозова защитник стал 
новым капитаном казанской команды. 
18. Сергей Столбун 
Лучший бомбардир в истории казанского хоккея. На счету Столбуна - 1004 
матчей и 903 (582+321) очка. Столько нет ни у Морозова, ни у Зарипова. Сезон 
1982/1983 Столбун закончил с фантастическими 125 (88+37) очками. Сам 
хоккеист в возрасте 17 лет приехал из Москвы в Казань. Более пяти лет он был 
капитаном команды. В одном из матчей Столбуну проткнули щеку клюшкой и 
выбили несколько зубов. Да и вообще с клюшками у нападающего были особые 
отношения: однажды он обменял ее на апельсин, которых в СССР был дефицит. 
Столбун - это мозг легендарной тройки Маслов - Столбун - Шалахин. Свитер 
каждого из игроков был поднят под своды "Татнефть-Арены". На игру этой тройки 
ходили смотреть все казанские поклонники хоккея 70-80-х годов. Трех сильных 
исполнителей редко ставили в одну тройку, всегда кому-то одному необходимо 
таскать рояль. Такого игрока в МСШ не оказалось, но слабее от этого тройка не 
стала. Притом сам Столбун выходил играть в меньшинстве и получал по многу 
времени на льду.  
19. Дмитрий Квартальнов 
Игрок и тренер 
Дмитрий Квартальнов пришел в казанский клуб будучи чемпионом мира и 
игроком, имеющим опыт заокеанской карьеры. Хоккеистов подобного уровня в 
"Ак Барсе" начала 2000-х не было. Характер, неистощимая энергия, харизма - 
все эти качества были при Квартальнове. Игрок имел свое мнение на каждый 
момент, поэтому много спорил на тренировках с Владимиром Крикуновым.  
Однако наибольший вклад для казанского хоккея Квартальнов внес после 
завершения карьеры. В годы, когда клуб возглавлял специалист, "Ак Барс" начал 
играть в атакующей манере и, самое главное, своими воспитанниками. За три 
года в основе дебютировали сразу 20 (!) воспитанников. Самые яркие из них - 
Артем Галимов, Илья Сафонов и Дмитрий Воронков.  
20. Александр Дюмин 
Работает в детском хоккее, начиная с 80-х годов. Первым для себя он взял детей 
1972 года, из которых почти все доросли до уровня суперлиги. Лучшими же были 
Дмитрий Ячанов, Эдуард Кудерметов, Михаил Сарматин, Халим Нигматуллин и 
Владимир Старостин. Следом Дюмин взял 1983 год, откуда главной звездой 
вышел нападающий Дмитрий Обухов. И, наконец, лучшим для Дюмина стал 1993 
год: из того состава в КХЛ заиграли Альберт Яруллин, Дмитрий Архипов, Сергей 
Шмелев, Владимир Ткачев и Данил Файзуллин. Дюмина называют очень 
требовательным тренером, однако по-другому сейчас сложно. 
21. Исмаил Милушев Тренер  
 Именно Исмаил Милушев в 1948 году создал первую казанскую команду по 
хоккею с шайбой, пусть и не профессиональную. Также его называют первым 
хоккейным тренером со столицы Татарстана, притом одним из тренеров 
татарской национальности. За всю историю "Ак Барса" таких было двое: он и 
Билялетдинов. Милушев состоял в организации первого хоккейного матча, 
который хоть как-то можно отнести к профессиональному: случилось это в 1949 



 

 

году на зональном турнире первенства Российского ДСО "Спартак". На пару с 
Муравьевым они сделали из СК им. Урицкого профессиональный клуб, который 
просуществовал до 1990-х годов, после чего был переименован в "Итиль". 
22. Валерий Шалахин Игрок  
 Скоростной нападающий с броском, которого называли зверем на льду. После 
его щелчков разрывалась вратарская сетка, а шайба вылетала с обратной 
стороны и ударялось об борт. Доходило до того, что судьи иногда не видели гола 
и думали, что шайба прошла мимо. Талант Шалахина разглядел легендарный 
Анатолий Тарасов, который подтягивал игрока к сборной. Всего на счету 
воспитанника СК им. Урицкого 14 сезонов за родную команду, в которых он 
провел 770 матчей и набрал 717 (349 + 368) очков. 
23. Борис Силин Директор  
 Большую часть карьеры Борис Силин работал директором 16-м заводе. Мог он 
стать профессиональным футболистом и хоккеистом, но после возвращения из 
армии решил, что выберет учебу. Силин с 1982 по 1984 годы был начальником 
СК им. Урицкого. Тогда он создавал условия для хоккеистов: регулировал 
зарплаты, пробивал доплаты у руководства республики. В 2003-м он вернулся 
на руководящую должность в "Ак Барсе" и с перерывами проработал до 2017 
года. 
24. Сергей Закамский Игрок  
 Один из лидеров СК им. Урицкого 1980-х годов. Провел в команде ровно 10 
сезонов, после чего поиграл за казанский коммерческий клуб "Тан" и 
"Нефтехимик". На финише карьеры в СК имени Урицкого Закамский получил 
капитанскую нашивку: получилось это сделать в 1989 году, после того, как 
Столбун отправился играть в Югославию. В тот же год казанская команда вышла 
в Высшую лигу, где сенсационно обыграла ЦСКА с молодыми Павлом Буре, 
Сергеем Федоровым, Сергеем Зубовым и более опытными Алексеем 
Касатоновым и Вячеславом Быковым. Победный гол - на счету Закамского. 
25. Александр Степанов Игрок и тренер  
 Александр Степанов - кубковый боец и очень работоспособный игрок, который 
всегда готов постоять за партнеров. Главный случай - матч 2008 года против 
"Трактора". Челябинец Денис Баев швырнул на лавку казанцев майку Андрея 
Зубарева. Степанов воспринимал форму "Ак Барса" как символ города и 
республики. Такого хамства он стерпеть не мог. Хоккеист сорвался со скамейки 
штрафников и попутно объяснил Баеву, что так поступать не стоит. Игрок 
получил дисквалификацию, и вместе с ней безмерное уважение болельщиков, 
которые прозвали его "Степа-татарин". А сегодня Степанов - главный тренер 
"Барса". 
26. Абдул Гайнуллин Детский тренер  
 Главный хоккейный детский тренер из Казани в XX веке. Лично ходил по дворам 
1950-х годов и искал игроков, из которых можно сделать профессионалов. Тогда 
турнира "Золотой шайбы" не было - тяжело было искать перспективных 
мальчиков. Гайнуллин специализировался не только на хоккее, но и на футболе, 
поэтому дети говорили о нем Абдул Футбол-Хоккеевич. Едва ли не каждый игрок 
из СК им. Урицкого-либо считается воспитанником тренера, либо работал под 
его руководством. 
27. Алексей Терещенко Игрок  
 Играл в команде важнейшую роль форварда оборонительного плана. Редко 
нарушал правила, оставаясь профессионалом как на льду, так и за его 
пределами. С тренировок всегда уходил последним. Алексей - один из 
сильнейших российских центров своего времени. Их тройка с Александром 
Степановым и Владимиром Воробьевым, была наработана еще с динамовских 



 

 

времен. Игроки отлично дополняли, а временами и превосходили лидеров. Они 
понимали друг друга с полуслова. Если смотреть на трофеи, то Терещенко - один 
из самых побеждающих игроков России. На счету хоккеиста - три чемпионата 
мира и пять чемпионств страны. 
28. Евгений Медведев Игрок  
 Евгений Медведев перешел в "Ак Барс" в 2007-м и уже во втором матче за клуб 
оформил две результативные передачи. Со временем игроку все же пришлось 
сделать акцент на оборонительных действиях, несмотря на большой опыт игры 
нападающим. Если Медведев отличался голами, то почти всегда делал это 
очень красиво. Особенно выделялись его дальние броски. С "Ак Барсом" 
Медведев выиграл два Кубка Гагарина и считался одним из сильнейших 
защитников России. Хоккеист неизменно получал вызовы в национальную 
сборную и в 2012 и 2014 годах выигрывал чемпионаты мира. 
29. Дмитрий Ячанов Игрок  
 Достойно сменил Абрамова в воротах "Ак Барса". Ячанов - воспитанник 
казанского хоккея и уроженец Дербышек, не самого благополучного места 90-х 
годов Казани. Возможно, оттуда исходил любимый Ячанова стиль одеться 
неформально. Делали они это вместе с Алмазом Гарифуллиным и всегда шли 
вперед моды. К слову, оба хоккеиста поработали в ЦСКА, а еще Ячанов успел 
потренировать вратарей в СКА и "Нефтянике". Сейчас воспитанник казанского 
хоккея работает в новокузнецком "Металлурге" и живет в Санкт-Петербурге. 
30. Александр Корчагин Директор  
 Всю жизнь Александр Корчагин успешно проработал в бизнесе, однако в 
спортивной сфере тоже добился успехов: в 1998 году "Ак Барс" стал чемпионом 
страны. Задачей Корчагина было регулярное финансирование команды, а в те 
времена в спорте не было больших зарплат, как сейчас. При исполнительном 
директоре значительно увеличились суммы в контрактах, игроки получали 
надбавки к премиям. Главным оказалось, что при Корчагине не было задержек 
по зарплате. 
31. Сергей Золотов Игрок  
 Один из лучших воспитанников "Ак Барса" за всю его историю. В чемпионский 
год играл в одной тройке с Ильнуром Гизатуллиным и Игорем Степановым : то 
звено называли самым стабильным из всех, которые были. Через пару лет 
Золотов перешел в тройку к Квартальнову и Павлу Дацюку, тем самым образовав 
топ-звено. Также Сергей Золотов - первый казанец, который был выбран на 
драфте НХЛ. 
32. Владимир Бокарев Игрок  
 Нападающий небольшого роста, который начинал играть в одной тройке с 
Шалахиным и Масловым. В отличие от двух забивных партнеров, больше 
выполнял черновую работу или, как говорится, таскал рояль. При этом в 
нападении Владимир Бокарев тоже считался одним из лидеров СК им. Урицкого. 
Всего клубу форвард отдал 14 лет карьеры, а затем уступил место в первой 
тройке Столбуну. 
33. Джастин Азеведо Игрок  
 Джастин Азеведо перешел в "Ак Барс" из пражского "Льва", однако времени на 
адаптацию в новом клубе времени не потребовалось. В первом сезоне канадец 
стал лучшим бомбардиром команды. В 2018-м он взял вместе с клубом Кубок 
Гагарина и был признан MVP плей-офф. Джастин - очень скоростной и техничный 
хоккеист. Важно, что он был не только лидером атак, но и добавлял команде 
бойцовских качеств. Несмотря на небольшие габариты Азеведо никогда не 
отказывался от драк и всегда мог постоять за партнеров. 
34. Валерий Белов Тренер  



 

 

 Валерий Белов - один из самых известных российских тренеров-ассистентов, 
экс-правая рука Билялетдинова. Обычно он находился в тени великого тренера, 
но временами выходил на первый план. Именно Белов руководил командой во 
время тайм-аута за 15 секунд до конца той самой игры в плей-офф-2009 с 
"Авангардом". После ухода Билла в сборную Белов возглавил "Ак Барс", 
ориентировался на старые наработки Билялетдинова, но постепенно 
сформировал свой стиль. При нем команда стала чаще играть в атаке, появилось 
больше комбинационного хоккея. Белов стал подводить к основе Владимира 
Ткачева, при нем серьезного прогресса добился Кирилл Петров. Всего на счету 
Белова три чемпионства с "Ак Барсом": 2006, 2009 и 2010 годов. 
35. Ильдар Рахматуллин Игрок  
 Резкий, быстрый и скоростной нападающий. В 1980-е годы играл во втором 
звене вместе со Столбуном и Андреем Соколовым. Один из первых игроков, чей 
свитер был поднят под своды "Татнефть Арены". Успешно выступал на 
молодежном уровне, где стал чемпионом мира. Задор молодого игрока увидел 
главный тренер Владимир Васильев, который тут же поставил хоккеиста в 
ведущее звено. Там Рахматуллин заиграл с первых же матчей. 
36. Ильнур Гизатуллин Игрок  
 Настырный нападающий, который своим отношением к делу стал примером для 
многих партнеров. Ильнур Гизатуллин не был топовым снайпером или 
бомбардиром, но всегда оказывался полезным на льду. По завершении карьеры 
казанец шесть лет возглавлял "Нефтяник" и взял с клубом "бронзу" ВХЛ. Игроки, 
которые работали под руководством Гизатуллина, не раз отмечали, как много их 
тренер знает цитат великих людей. Порой, это высказывания из советских 
фильмов, иногда американских президентов. 
37. Игорь Смирнов Менеджер  
 С далекого 1982 года Игорь Смирнов начал работать техническим директором 
команды. Прошло более 40 лет, а он продолжает упорно трудиться на своем 
месте. Смирнов решает не только спортивные проблемы хоккеистов, но и 
околоспортивные. Другими словами, не только игроков, но и членов их семей или 
родственников. На Смирнове лежат все бытовые и правовые вопросы команды: 
документы, логистика, питание, оформление чего-либо.... При этом в молодом 
возрасте Смирнов был велосипедистом, ездил по чемпионатам России и 
выигрывал медали. 
38. Дмитрий Балмин Игрок  
 Немногословный и прямой Дмитрий Балмин играл в первой паре обороны с 
более эмоциональным Якубовым. После ухода последнего именно Балмину 
досталась капитанская нашивка. При этом сам хоккеист не горел желанием 
получить новую роль в команде. Защитник покинул "Ак Барс" в 2004 году, когда 
в столице Татарстана собралась сборная мира. Тогда Балмин поехал в 
"Нефтехимик", где тоже стал капитаном. В новой команде хоккеист никак не 
поменялся: если Дима сказал, значит, он сделает. 
39. Петри Веханен Игрок  
 Один из лучших вратарей за всю историю "Ак Барса". Добрый и порядочный 
финн напрочь закрыл ворота в триумфальном 2010 году. Тогда Петри Веханена 
признали лучшим вратарем лиги, а годом позже он, будучи основным голкипером 
сборной Финляндии, выиграл чемпионат мира. Сопоставимых по уровню 
вратарей-легионеров в "Ак Барсе" было три: Веханен, Фредрик Норрена и Фред 
Брэтуйэт. 
40. Рустем Кашапов Администратор  
 Главный администратор среди всех клубов КХЛ: дважды лига признавала его 
лучшим в своем деле. Рустем Кашапов сам играл в хоккей, правда, не СК им. 



 

 

Урицкого, а в казанском "Автомобилисте", новочебоксарском "Соколе" и в "СКА-
Хабаровск". В 1980-е он получил работу в казанском клубе и с тех пор начал 
открывать калитку во время игр. Как вспоминают бывшие игроки "Ак Барса", от 
Кашапова они ни разу не услышали: "Не могу". Одновременно он может говорить 
по телефону, точить коньки и выдавать клюшки. 
41. Александр Завьялов Игрок и тренер  
 Чемпион 1998 года и один из ключевых защитников "Ак Барса" 90-х годов. У 
Александра Завьялова были очень мягкое катание и такие же кисти. Вместе с 
тем он отдавал тонкие и техничные передачи, а в защите отличался грамотным 
выбором позиции. До недавних пор Завьялов был рекордсменом по количеству 
проведенных сезонов за "Ак Барс" - 14 лет, однако это достижение побил 
Зарипов. По завершении карьеры Завьялов вернулся в "Ак Барс" в 2016 году и 
отвечал в команде Билялетдинова за меньшинство. Оно и неудивительно: по 
ходу карьеры игрока Завьялов подавал большие тренерские задатки и постоянно 
проводил тактические разборы. С сезона 2023/2024 экс-игрок "Ак Барса" впервые 
будет работать главным тренером в клубе КХЛ - "Витязе". 
42. Артем Лукоянов Игрок  
 Старожил и самый авторитетный игрок в текущем составе "Ак Барса". Артем 
Лукоянов предан клубу и планирует завершить карьеру в Казани. Ему 
принадлежат клубные рекорды плей-офф сразу в трех показателях: по 
количеству проведенных сезонов, матчей и побед. Лукоянов задает настрой в 
раздевалке и подпитывает команду энергией на льду. Как бы странно это не 
звучало, но Лукоянов - лидер "Ак Барса" в общении с прессой. Хоккеист никогда 
не отказывает в интервью и, самое главное, дает нешаблонные ответы. 
43. Михаил Сарматин Игрок и тренер  
 История Михаила Сарматина - одно большое удивление. В юношеском возрасте 
он мог бросить профессиональную ради учебы. Говорили, что перспективы у 
игрока нет, однако он доказал обратное. Хоккеист пошел играть за СК им. 
Урицкого и дорос до сборной: Сарматин съездил на три чемпионата мира. 
Несмотря на габариты (186 см, 96 кг), защитника называют добряком, которого 
тяжело вывести на какие-то эмоции. По завершении игровой карьеры Сарматин 
входил в штаб "Ак Барса", "Нефтяника" и "Барса", а также тренировал в Китае. 
44. Фред Брэтуэйт Игрок  
 Как до сих пор вспоминают Фреда Брэтуэйта, это единственный темнокожий 
чемпион России. В 2006 году именно он защищал ворота "Ак Барса". Пришел 
Брэтуэйт в казанский клуб перед началом локаута, но после провального сезона 
не уехал со всеми, а остался с командой на второй год. Местные болельщики 
остались довольны игрой вратаря и начали называть того Фарид. 
45. Эдуард Кудерметов Игрок  
 Уроженец Казани Эдуард Кудерметов пошел по не самому обычному пути для 
здешних хоккеистов: в юношеском возрасте уехал в киевский "Сокол", после 
вернулся на родину, где провел 10 сезонов подряд. В 90-е годы Кудерметов был 
одним из лидеров команды и в некоторые сезоны был близок к среднему 
показателю "очко за матч". Из профессионального спорта Кудерметов не ушел и 
сейчас: он тренирует двух дочерей-теннисисток: Полину и Веронику. 
46. Нико Капанен Игрок  
 После шести сезонов в НХЛ Нико Капанену предстояло заменить Зиновьева в 
ведущем звене "Ак Барса". Вопреки ожиданиям, финский легионер с первых же 
матчей нашел взаимопонимание с партнерами. Капанен не был элитным 
снайпером и в регулярных чемпионатах чаще оставался в тени звезд. Зато в 
плей-офф его мощь проявлялась во всей красе. Как не вспомнить потрясающую 
игру в Кубке Гагарина-2010, когда он стал лучшим бомбардиром казанцев в 



 

 

отсутствие травмированных Морозова и Зарипова. Или хет-трик в четвертом 
матче второго раунда-2013 с "Салаватом Юлаевым", позволивший казанцам 
сравнять счет в серии и вырвать победу. 
47. Дмитрий Обухов Игрок  
 "Ак Барс" за всю свою историю выиграл три Кубка Гагарина. Игроков, которые 
побывали во всех трех составах, всего два - Зарипов и Дмитрий Обухов. 
Последний никогда не играл в лидерском звене, но более 15 лет провел в клубе. 
Лучшим отрезком в карьере игрока был финал Кубка Гагарина 2010 года: Обухов 
забил четыре шайбы ХК МВД и был назван лучшим нападающим финала. 
Задатки продолжить выступление на таком же уровне у Обухова были, однако 
мешал непростой характер. Сейчас уже Дмитрий Алексеевич работает в местной 
академии и считается одним из самых перспективных тренеров Казани. 
48. Людмила Шастина Диктор  
 Единственный представитель прекрасного пола в нашем рейтинге. Людмила 
Шастина, она же голос домашних матчей "Ак Барса", пришла работать диктором 
еще в XX веке. Более 40 лет она объявляла составы, авторов заброшенных 
шайб, имена удалившихся игроков... В последние годы Шастина редко, но 
приходит на матчи "Ак Барса", однако уже в статусе почетного зрителя. 
49. Сергей Малимонов Комментатор  
 Голос матчей казанской команды 90-х годов. Именно он работал на победном 
матче в 1998 году. Однако из своего дела Сергей Малимонов ушел в начале 
2000-х, когда "Ак Барс" тренировал Владимир Крикунов: специалисту не 
понравилось выражение о яичнице на льду. На данный момент Малимонов 
работает в "Ак Барсе" и снимает репортажи с матчей команд из системы. 
50. Антон Агафонов Болельщик  
 Самый оригинальный выбор в нашем рейтинге. Антон Агафонов известен как 
один из самых преданных болельщиков "Ак Барса". Он посещает почти все 
домашние встречи клуба, и это несмотря на работу в Залесном. Каждый матч 
Агафонов заводит публику, что-то кричит судье и эмоционально реагирует на 
заброшенные шайбы казанской команды. 

https://www.business-gazeta.ru/article/602995 

К заголовкам сообщений 

КХЛ как организация 
 

Дмитрий Федоров о том, почему молодежь хочет играть в Нижнем: "Это 
самая короткая дорога в КХЛ. Когда они узнают, как работает Ларионов, 
это привлекает" (Sports.ru, Москва, 9 августа 2023) 
Дмитрий Федоров рассказал, почему молодые хоккеисты стремятся уехать в 
Нижний Новгород.  
"Это самая короткая дорога в КХЛ. Когда они узнают, как работают Ларионов 
(главный тренер "Торпедо" - прим. ред.) и его тренерский штаб с хоккеистами, и 
как теперь работают тренеры "Чайки" - они понимают, что ребенка никто не 
обидит, не оскорбит, на него никто не наорет матом, что он будет осваивать 
самые передовые технологии, что у него не пострадают суставы, он не будет 
тягать штангу из последних сил. 
Это привлекает многих игроков", - сказал ассистент главного тренера МХК 
"Чайка" в подкасте "Полный контракт".  

https://www.sports.ru/hockey/1115367108-dmitrij-fedorov-o-tom-pochemu-molodezh-
xochet-igrat-v-nizhnem-eto-sama.html 
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К заголовкам сообщений 

"Основная масса хоккеистов о таких зарплатах только мечтают" 
(Коммерсантъ FM, Москва, 8 августа 2023) 
   Владимир Осипов - о контрактах российских спортсменов  
 Самым высокооплачиваемым игроком Континентальной хоккейной лиги стал 
нападающий Владимир Ткачев. Он заключил контракт с омским "Авангардом" с 
зарплатой 101 млн руб. в год. Много это или мало для российского хоккея, 
разбирался спортивный обозреватель "Ъ FM" Владимир Осипов. 
 В России частенько сравнивают Национальную хоккейную лигу и КХЛ. Еще 
совсем недавно их можно было сопоставить, по крайней мере, по выплатам 
звездным игрокам. Например, в 2013-м Илья Ковальчук в СКА получал ни много 
ни мало $10,5 млн в год, а Александр Радулов, выступающий в ЦСКА, $7,5 млн.  
 Даже несмотря на тот курс рубля, суммы впечатляющие. С нынешними 
зарплатами, даже самыми высокими их не сравнить. Сейчас 101 млн руб. 
Владимира Ткачева, а это самая высокая зарплата в КХЛ, составляет чуть 
больше $1 млн. Контракты ближайших преследователей, среди которых, кстати, 
все тот же Радулов, до 100 млн руб. не дотягивают.  
 Причем основная масса хоккеистов в России о таких зарплатах только мечтают, 
рассказал комментатор Алексей Бадюков:  
 "Средние игроки в клубах со скромным бюджетом получают гораздо меньше, 
около 20-30 млн руб. То есть основной пул зарплат именно таков, а у молодежи 
эта планка еще ниже". 
 Так что серьезное снижение очевидно. А если учесть, что в КХЛ действует 
потолок зарплат, то даже богатые клубы не могут себе позволить разгуляться. В 
НХЛ такое ограничение тоже есть, но все же суммы контрактов там теперь 
значительно выше.  
 Например, россияне Артемий Панарин, Сергей Бобровский или Андрей 
Василевский получают около $12 млн в год. Александр Овечкин - около $10 млн, 
Евгений Малкин - $8 млн.  
 Теперь сравнивать отечественную лигу с НХЛ невозможно, заметил хоккейный 
менеджер Сергей Федотов: 
 "Уровень хоккея все равно у нас неплохой. Но он не заоблачный, не сопоставим 
с НХЛ, давайте говорить честно. Но он позволяет игроку, в принципе, и получать 
удовольствие, и зарабатывать деньги, и даже развиваться, если говорить о 
молодых спортсменах". 
 И все же, несмотря на сокращение зарплат, мчаться сломя голову за океан, как 
было раньше, не спешат даже молодые и сверхталантливые игроки. Например, 
18-летний Матвей Мичков, которого в этом году на драфте выбрала 
"Филадельфия", намерен отработать свой контракт с клубом СКА до конца и 
лишь потом принимать решение.  
 То есть еще три года хоккейный вундеркинд проведет в России. Между тем 
зарплата Мичкова в СКА составляет 15 млн руб. в год.  
 Игроки и менеджеры в хоккее понимают экономическую ситуацию в стране, 
уверен хоккейный агент Шуми Бабаев: 
 "Не все осознают, в каком мире мы живем. Не может быть, чтобы везде было 
плохо, а в хоккее хорошо. Страна находится в таком положении, что если мы 
сейчас начнем какие-то сумасшедшие контракты рубить, то абсолютно все клубы 
только потеряют".  
 Стоит сказать, что, кроме основной суммы контакта, для игроков прописаны 
премиальные. Например, тот же Ткачев в "Авангарде" может получить еще 
целых 50 млн руб. сверх базовой суммы, если попадет в тройку лучших 
снайперов или бомбардиров по итогам регулярки. Так что возможность 



 

 

увеличить итоговую сумму есть у многих. Общие же выплаты хоккеистам КХЛ в 
следующем сезоне составят 13,39 млрд руб. 

https://www.kommersant.ru/doc/6148375 

К заголовкам сообщений 

"Все пошли по этой ерунде, бред человеческий". Кожевников о 
гражданстве РФ для легионеров (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Двукратный олимпийский чемпион Александр Кожевников рассказал о своем 
отношении к получению российского гражданства легионерами в КХЛ. 
"Давайте сначала с одной стороны зайдем: откуда я могу знать, какое их 
желание, или это работа агентов. Потому что с нашим ужесточением до трех 
игроков, естественно, начинают искать вариант. Я до этого сказал, что если это 
от души и люди хотят здесь остаться, то это одна вещь, но если эти люди хотят 
лишь получить на время гражданство, сейчас смотрю, что все пошли по этой 
ерунде, ну, это бред человеческий. А потом начнут поливать нас, мы же не в 
первый раз в этом ошибаемся, и многие люди это делали: у нас дают 
гражданство, потом нас поливают, что безысходность какая-то, мы делаем для 
того, чтобы что-то спасти. Я против этого. Если они женаты хотя бы на 
россиянках, это одна вещь, а если они просто берут гражданство, а все 
родственники остаются в той же юриспруденции, что они и были, считаю, что это 
неправильно. Если с семьей, то даем российское гражданство и верим, что вы 
остаетесь, а так, давать его налево и направо, это неправильно. 
Другую вещь еще скажу о том, что это политически неправильно, мы делаем 
препоны для наших граждан русских, которые хотят в Россию приехать, а для 
кого-то, для амбициозных планов какой-то команды мы даем гражданство и 
работаем над этим, чтоб они получили. Весь смысл в этом! 
Получается ли, что лимит на легионеров здесь сыграл особую роль? Здесь надо 
смотреть, но если дети и жена принимают российское гражданство, я понимаю, 
это как наши ребята в Канаде принимают вид на жительство и паспорта тоже, 
надо сказать, через пять лет они получают гражданство в Америке, в Канаде. Но 
здесь ничего такого нет удивительного. Но когда появляется очень много игроков 
и все хотят стать россиянами, а их жены, если они не россиянки, то это будет 
удивительно".  

https://www.championat.com/hockey/news-5198381-vse-poshli-po-etoj-erunde-bred-
chelovecheskij-kozhevnikov-o-grazhdanstve-rf-dlya-legionerov.html 

Похожие сообщения (3): 

• Sports.ru, Москва, 8 августа 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Герсонский рассказал, проблема ли то, что ведущие игроки КХЛ 
приезжают на сборы позже (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Экс-главный тренер "Авангарда" Сергей Герсонский рассказал является ли 
проблемой то, что лидеры клубов КХЛ приезжают на сборы позже остальных. 
"Не вижу в этом большой проблемы. Если хоккеисты, которые приезжают на 
сборы позже, самостоятельно готовились качественно, то им будет нетрудно 
форсировать события, нагнать партнеров и работать дальше в общем ключе. 
Если же кто-то больше отдыхал, нежели работал, то им, конечно, будет труднее, 
но и тут все решаемо. Во-первых, поможет индивидуальный подход к 
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припозднившимся. Во-вторых, тренер же легко может, к примеру, объединить в 
одно звено тех, кто начал подготовку позже. 
Поначалу им будет непросто, но уже через месяц они будут давать результат. 
Ведь не стоит забывать, что ни один хоккеист не сможет делать результат все 
матчи подряд, у любого бывают как удачные, так и неудачные игры. Или, 
например, главный тренер может поставить "опоздавшего" хоккеиста к двум 
игрокам, начавшим готовиться сразу. И они, выполняя больший объем работы - 
"за себя и того парня", помогут партнеру втянуться, войти в сезон и набрать 
форму. Так что вариаций много, поэтому не стоит опасаться, не стоит ждать 
каких-то глобальных проблем, стоит относиться к этому философски. Если уж 
комплектование команды на сезон получилось таким, то с этим ничего не 
сделаешь, и главный тренер должен приноровиться". 

https://www.championat.com/hockey/news-5198347-gersonskij-rasskazal-problema-
li-to-chto-veduschie-igroki-khl-priezzhayut-na-sbory-pozzhe.html 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

Новости дня в хоккее за 8 августа 2023 года, Либор Шулак попал под 
жесткую критику в Чехии из-за высказываний о Гашеке (Чемпионат.com, 
Москва, 8 августа 2023) 
Высказался не только Доминик Гашек, но и трехкратный обладатель Кубка 
Стэнли Иржи Грдина. 
Представляем дайджест главных событий из мира хоккея за 8 августа 2023 года. 
В Швеции считают немыслимым, чтобы Россия и Беларусь сейчас вернулись на 
ЧМ 
Председатель Шведской хоккейной ассоциации и член правления ИИХФ Андерс 
Ларссон заявил, что категорически против выступления сборных России и 
Беларуси во время конфликта на Украине. 
"Шведский хоккей полностью поддерживает решение ИИХФ не допускать Россию 
и Беларусь к участию в международных чемпионатах в сложившейся ситуации. 
Сейчас совершенно немыслимо, чтобы Россия и Беларусь участвовали в 
международных стартах. Прошлой весной мы решили, что данные страны не 
будут участвовать в сезоне-2023/2024, и шведский хоккей полностью 
поддерживает это решение", - цитирует Ларссона Expressen. 
Напомним, в конце февраля 2022 года сборные России и Беларуси были 
отстранены Международной федерацией хоккея от участия в международных 
турнирах. ИИХФ приняла это решение из-за спецоперации на Украине. Вместе с 
этим у России отобрали право проведения МЧМ-2023 в Омске и Новосибирске и 
ЧМ-2023 в Санкт-Петербурге. В мае 2022 года национальным командам России 
и Беларуси было отказано в участии в ЧМ-2023. 
Суперкамбэк сборной России в матче со СКА 
В Сочи завершился предсезонный турнир Sochi Hockey Open - 2023. В первом 
матче последнего игрового дня "Авангард" со счетом 5:2 обыграл "Адмирал", 
который ранее досрочно стал победителем турнира. 
В заключительной встрече сборная России до 23 лет совершила суперкамбэк в 
матче со СКА. После 40 минут игры армейцы вели со счетом 5:2, но в третьем 
периоде сборная отыгралась благодаря дублю Дмитрия Кателевского и голу 
Максима Великова, а затем выиграла по буллитам - 6:5 Б. 
Либора Шулака жестко раскритиковали в Чехии 
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Защитника "Авангарда" Либора Шулака жестко раскритиковали в Чехии за слова 
о том, что он не знает, что в голове у Доминика Гашека, который говорит грязь 
про Россию. 
"Очень рад, что у Либора Шулака в России все хорошо и с ним все в порядке. Он 
говорит, что не знает, что в голове у Гашека. А что творится в твоей голове, когда 
ты видишь, что Россия делает на Украине? Ты безмозглый", - высказался 
трехкратный обладатель Кубка Стэнли Иржи Грдина, чьи слова приводит 
издание idnes.cz. 
"Либор, твоя работа создает ценности в стане врага, и он использует эти 
ценности против нас и наших союзников. Из-за вашей работы в России жизнь 
моей семьи находится в большой опасности. Я виню законодателей в том, что 
они не защищают нас от твоих опасных действий", - ответил Доминик Гашек. 
Радулов, Яшкин и Жафяров сходили на футбол 
Нападающие "Ак Барса" Александр Радулов, Дамир Жафяров и Дмитрий Яшкин 
посетили матч Фонбет Кубка России по футболу между казанским "Рубином" и 
московским "Локомотивом". Победу во встрече одержали гости со счетом 1:0. 
В завершившемся регулярном сезоне КХЛ за 62 сыгранные встречи Радулов 
забросил 25 шайб и отдал 32 результативные передачи, набрав в общей 
сложности 57 очков и став третьим в списке лучших бомбардиров КХЛ.  
Жафяров в прошлом сезоне сыграл за армейцев 75 матчей, в которых забросил 
17 шайб и отдал 36 результативных передач, набрав в общей сложности 53 очка. 
Яшкин стал лучшим бомбардиром и снайпером регулярного чемпионата и 
четвертым игроком, кто более одного раза выигрывал приз самому ценному 
хоккеисту регулярки. В прошедшем сезоне нападающий набрал 62 (40+22) очка 
за 67 матчей. 
"Ови важно, чтобы мы боролись за кубок". Генменеджер "Вашингтона" оценил 
трансферы клуба 
Генеральный менеджер "Вашингтон Кэпиталз" Брайан Маклеллан высказался о 
возрастном составе команды.  
"Это сложно, но мне нравится драфт, который мы провели в этом году, забрав 
Райана Леонарда. Плюс мы приобрели Эндрю Кристалла, Александр Суздалев 
прибыл в команду. У нас есть несколько молодых ребят, которые все еще не 
приехали, но наша цель - оставаться конкурентоспособными. 
Я думаю, что это сложный баланс, но мы посмотрим, сможем ли мы реализовать 
наши идеи. Я думаю, что для Ови, для всех наших ветеранов важно, чтобы мы 
оставались конкурентоспособными, давали им шанс бороться за кубок. И для 
нашей организации важно добавлять в состав молодых игроков, развивать их. 
Пока что я думаю, что мы проделали довольно приличную работу. Посмотрим, 
что будет дальше", - приводит слова Маклеллана официальный сайт НХЛ.  

https://www.championat.com/hockey/article-5198635-novosti-dnya-v-hokkee-za-8-
avgusta-2023-goda-libor-shulak-popal-pod-zhyostkuyu-kritiku-v-chehii-iz-za-
vyskazyvanij-o-gasheke.html 

К заголовкам сообщений 

Мичков и остальные, семь главных молодых звезд сезона КХЛ 
(Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Несовершеннолетний форвард СКА, защитники ЦСКА и "Ак Барса" или 
неожиданный герой "Авангарда" - кто заставит о себе говорить. 
Матвей Мичков, российский Next One, уже на протяжении нескольких лет 
остается самым раскрученным молодым игроком страны. Эксперты и 
болельщики посвятили тысячи комментариев, чтобы разобраться в его 
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достоинствах и недостатках. А кому из ровесников Матвея не хватило 
комплиментов? 
Иван Демидов, 17 лет, СКА 
От остальных хоккеистов форвард питерского клуба отличается не только тем, 
что вместо визора носит на шлеме защитную сетку. Несмотря на статус 
несовершеннолетнего, Иван по-взрослому читает игру, идет в смелые - и часто 
успешные - обводки, нацелен на ворота, способен как отдать хитрую передачу, 
так и нанести точный бросок. По версии The Athletic, Демидов входит в топ-3 
проспектов следующего драфта НХЛ. 
Михаил Гуляев, 18 лет, "Авангард" 
Рожденный в Новосибирске защитник - одна из главных надежд хоккейного 
Омска на светлое будущее. Казалось, еще в прошлом сезоне Гуляев заслужил 
больше игрового времени в основной команде. В играх за молодежную команду 
он отлично двигал шайбу, вырезал тонкие передачи, демонстрировал легкое и 
быстрое катание - для российского игрока обороны это набор очень редких и 
оттого особенно ценных качеств. 
Никита Евсеев, 19 лет, "Ак Барс" 
В "Ак Барсе" всегда с осторожностью относились к неопытным юнцам. Тем 
сильнее выглядит достижение Никиты Евсеева, который сумел закрепиться в 
основе казанской команды. До появления Зинэтулы Билялетдинова защитник 
выходил в топ-4 - и совсем не выпадал из общего рисунка. После Никите 
доверяли значительно меньше, но свои шансы тот все равно находил - 
например, забросил, пожалуй, ключевую шайбу в серии с "Авангардом". 
Данила Юров, 19 лет, "Металлург" 
Журналисты регулярно мучили Илью Воробьева вопросами о роли Данилы 
Юрова в системе "Металлурга". Внедрить в нее как следует форварда так и не 
удалось. Возможно, потому, что требования тренера к проспекту "Миннесоты" не 
всегда были прозрачными. 
Теперь у Юрова появляется новый шанс. Возглавивший "Магнитку" Андрей 
Разин умеет находить общий язык с игроками нового поколения и производит 
впечатление открытого к экспериментам специалиста. 
Станислав Яровой, 19 лет, "Витязь" 
Если бы в прошлогоднем "Витязе" на Станислава Ярового полагались чуть 
больше, то он вполне мог бы взять приз лучшему новичку сезона. Но даже при 
условии небольшого айстайма Яровой набрал 16 очков и забил 9 голов - 
достойный результат для дебютанта. Менеджмент подмосковного клуба по 
достоинству оценил прогресс Станислава и выложил перед ним двухлетний 
контракт - правда, двусторонний. Яровому, как и Юрову, предстоит работать с 
новым тренером, и с учетом того, насколько консервативным был предыдущий, 
это скорее новая возможность, а не проблема. 
Николай Макаров, 20 лет, ЦСКА 
ЦСКА - самая неприметная команда лиги среди топов, и если бы не 
душераздирающий случай с Иваном Федотовым, то мы бы по-серьезному 
говорили о ней только в дни проведения финальной серии. Хоккеисты, которые 
раскрываются в армейском клубе, тоже порой остаются в тени; последний 
подтверждающий пример - Николай Макаров. Защитник через раз подключался 
к основе во время регулярного чемпионата, но в плей-офф не пропустил ни 
одной игры. У Николая нет выдающихся атакующих талантов, а его невероятный 
дебютный гол после прохода через всю площадку - скорее исключение. Однако 
носитель легендарной хоккейной фамилии обладает навыками не по годам 
зрелой игры в обороне - именно это его основная черта. 
 Защитник ЦСКА в шикарном проходе забросил свою первую шайбу в КХЛ   



 

 

Илья Рейнгардт, 19 лет, "Авангард" 
"Рейнгардт вообще удивительно попал в команду. Он забил на двусторонке два 
гола, мы его сначала не взяли - просто не было места, надо было других 
проверить. На следующей двусторонней он еще три забил, сразу пошли делать 
футболку", - кажется, главный тренер "Авангарда" Михаил Кравец и сам не 
понял, как в его состав влился этот хоккеист. 
Илья Рейнгардт образовал вместе с Денисом Венгрыжановским по-хорошему 
очень злую связку - откровение предсезонного турнира в Сочи. Подчас игроки 
понимали друг друга с полуслова, выделялись высокими скоростями и 
самоотверженным желанием кратчайшим путем добраться до чужих ворот.  

https://www.championat.com/hockey/article-5197937-michkov-i-ostalnye-sem-
glavnyh-molodyh-zvyozd-sezona-khl.html 

К заголовкам сообщений 

Форма "Авангарда" в стилистике Малевича - кто это придумал? Нам все 
рассказали (Sports.ru/tribuna, Москва, 8 августа 2023) 
Хоккей - искусство.  
"Авангард" традиционно представил новую форму на предсезонные турниры - на 
этот раз омичи вдохновились русским авангардом и делают прямые отсылки к 
работе Казимира Малевича. 
Если красно-черный домашний комплект показали еще в Омске на 
товарищеском матче с молодежкой, то в белом и более ярком гостевом команда 
впервые вышла на турнире Sochi Hockey Open. 
Мы поговорили с директором по маркетингу "Авангарда" Еленой Шкиль о том, 
где клуб ищет вдохновение перед каждым сезоном, почему в регулярном 
чемпионате не используют креативную форму, и сколько все это стоит. 
- У вас на каждую предсезонку необычная форма. С изображением омской 
крепости, в честь возвращение в Омск с новой ареной, вот и сейчас - отсылка к 
Малевичу и картине омского художника Ильи Це. Как происходит процесс 
разработки дизайна?  
- Все идеи идут от того, что происходит в жизни бренда. Проводим много 
исследований, собирали фокус-группы, в которых были и бизнесмены, и люди 
искусства, чтобы узнать, что интересно болельщикам, какие архетипы лежат в 
основе бренда. Например, когда мы возвращались в Омск, много говорили, что 
"Авангард" - движущая сила города. Вообще мы тогда столько всего придумали, 
что до сих пор потихоньку воплощаем. 
В этом году у нас тема искусства. Мы давно хотели ее реализовать, так как в 
Омске много классных художников. В 2017 году Илья Це разработал новый 
дизайн - свежее прочтение Малевича в стиле "Авангарда". Это всем 
понравилось, и наконец пришло время это сделать. 
Совместно с коллегами разработали новую подачу. Удачно сложилось, что 
студия Артемия Лебедева поддержала идею и предложила такой необычный 
вариант. 
Если посмотреть на домашний свитер, то он разделен на две части - как игрок на 
картине. Взяли сочетания цветов, которые используются в творчестве 
авангардистов.  
- Как договаривались с художником Ильей Це об авторских правах?  
- Соглашение на эту работу мы с ним оформляли еще в 2017 году. У нас большое 
творческое комьюнити, где все общаются. Мы рады дать площадку молодым 
художникам, так что проблем не возникает. 
- Советуетесь с кем-нибудь из команды по поводу дизайна формы?  
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- У нас большая рабочая группа с разными департаментами. Команда 
поддерживает разные творческие начинания. Ребята вовлекаются в медийную 
жизнь и иногда сами подкидывают различные идеи. Коллеги из спортблока тоже 
советуют, как было бы удобно команде. Все эти нюансы мы учитываем, только 
потом выпускаем в производство. 
Объединение хоккея и искусства нам кажется фишкой, мы сделали ее идеей на 
этот сезон, а форма на предсезонку это такой тизер.  
Концепция "Авангард" будет представлена и на G-Drive Арене. У нас появились 
инсталляция из шайб, граффити, большое панно, которое болельщикам можно 
будет раскрасить. Основная мысль в том, чтобы концепция была не разовой, а 
жила дальше в разных видах деятельности клуба. 
Была классная тема с музеями. Мы хотели, чтобы форма была выставлена в 
Городском музее "Искусство Омска" и в рамках совместного проекта с Музеем 
сделали нашим болельщикам, а также вообще всем желающим три дня 
бесплатного посещения выставки. 
- Не сравнивали форму с "Йокеритом"? Похожи по цветовой гамме.  
- Да, я видела такие комментарии, но по нашему мониторингу абсолютное 
большинство отзывов - позитивные. Кто-то всегда оценивает негативно, мы 
уважаем их мнение. И это все равно обсуждение формы - когда о тебе говорят, 
значит ты интересен. 
Абсолютно не согласна с тем, что форма похожа на "Йокерит". Мы четко 
следовали картине Малевича, где такое же сочетание цветов - они все обладают 
своим смыслом.  
- Желтый цвет какой имеет смысл для команды?  
- Он имеет смысл не для команды, а для движения авангардистов. Это самые 
простые и чистые цвета (желтый, красный, белый, синий), которые можно 
смешать и сделать что угодно.  
Команда "Авангард" точно подходит под этот стиль - мы постоянно 
экспериментируем, как и художники-авангардисты.  
- Вы сказали, что форма на предсезонку - тизер. Почему вы не используете 
креатив по ходу сезона?  
- Предсезонные сборы - время экспериментов. Есть бренд "Авангард", который 
хранит традиции из года в год. Очень давно шли к тому, чтобы сохранить форму 
на несколько сезонов. В том году мы нашли тот самый дизайн, который я бы 
назвала классическим. От болельщиков получили обратную связь, что им 
нравится. Нам интересно сохранить классику, так как это позволит сделать более 
интересное предложение для болельщиков. 
А предсезонная форма - возможность внести новый творческий посыл для 
сезона помимо основы. Формой выражаем то, о чем мы хотим говорить.  
В прошлом году это однозначно было открытие новой арены. Для нас это было 
суперсобытие, и сейчас мы по-прежнему видим интерес не только в Омске. Люди 
приезжают из других городов и хотят посмотреть на G-Drive Арену. Многие ее 
хвалят, и точно надо было сделать форму с отсылкой к арене. 
В сезоне все-таки больше приветствуется классика. Классное решение 
используется в НХЛ - это альтернативная форма. Если есть событие, то можно 
создать еще какой-нибудь дизайн формы, который потом продают на аукционе. 
Мы попробовали такой вариант - повторили ретро-форму со старой айдентикой. 
Но мы это сделали не просто так, а с серией ретро-матчей. Создали полный 
антураж: машины, музыка, костюмы. Все было в стилистике 90-х, и болельщики 
погрузились в эту атмосферу.  
Мы отбрасываем идеи, в которых за дизайном нет истории. Они просто 
неинтересны. 



 

 

- Есть точная цифра, сколько новой формы произвели и продали?  
Это небольшие объемы, несколько сотен. Мы выпустили предсезонную форму 
небольшим тиражом, так как она все-таки больше акционная. Для аукционных 
механик и коротких продаж все работает хорошо. Не могу сказать, что с точки 
зрения денег это серьезная история и цель заработка. Она скорее имиджевая, 
интересная для болельщиков. 
- Цена на альтернативную выше, чем на обычную - 11-13 тысяч. Все-таки для 
Омска это большие деньги.  
- Мы много говорили о цене на джерси. Но если посмотреть на НХЛ, то там 
свитера - это священный продукт, который показывает максимальную 
лояльность, а стоит сумасшедших денег - выше 120 долларов. 
Клубы не готовы снижать цену на джерси, потому что для них это вклад 
болельщиков - как членство в клубе.  
При этом мы должны учитывать платежеспособность. Как раз поэтому я и говорю 
о важности сохранить классическую форму на несколько сезонов, чтобы дать 
возможность производителям заранее подготовить тиражи, таким образом 
сократить себестоимость производства и по более интересной цене предложить 
сезонную форму болельщикам. Они с большим удовольствием покупают 
сезонную форму, продажи доходят до пяти с лишним тысяч за сезон. И мы видим, 
что любители хоккея реагируют на стоимость игровых свитеров абсолютно 
нормально. 
Такой возможности с предсезонной формой нет, так как выпускаем в маленьком 
тираже. Мы можем только предложить скидки по карте лояльности. У нас за все 
покупки идет не только скидка, но и начисление бонусов - чем больше покупаешь, 
тем выше статус и скидка. 

https://www.sports.ru/tribuna/blogs/knivesout/3181269.html 

К заголовкам сообщений 

"Когда звонят власти моей страны - сбрасываю вызов". Чешский игрок - о 
КХЛ и отстранении от сборной (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 
8 августа 2023) 
Интервью защитника "Авангарда" Либора Шулака. 
За два с половиной года в КХЛ чешский защитник и новичок "Авангарда" Либор 
Шулак успел не только завоевать звание самого стильного игрока лиги благодаря 
ярким костюмам и шляпам, но и стать капитаном удивительного "Адмирала" 
Леонида Тамбиева, который в прошлом сезоне дошел до второго раунда.  
В большом интервью "СЭ" он рассказал о решении переехать в Омск, изучении 
русского языка, обновленном "Авангарде" и давлении чешских властей.  
Перед переездом в Омск советовался с Червенкой и Клепишем  
 - Вы второй сезон подряд готовитесь к регулярке в Сочи. Атмосфера курорта 
накладывает какой-то отпечаток на рабочее настроение?  
 - Мне не тяжело работать в такой атмосфере. Единственное, что иногда бывает 
очень жарко. А так, хоккей есть хоккей. Здесь хорошая обстановка: море, солнце, 
теплый воздух. Но работу никто не отменял. Сейчас очень важно хорошо 
подготовиться к сезону. Мне все нравится в Сочи.  
 - Как удается заполнять свободное время?  
 - Мы играли два дня подряд. Сегодня у нас был первый полноценный выходной. 
Сейчас у нас мало защитников. У пары парней есть повреждения. Поэтому нужно 
готовиться и восстанавливаться к следующей игре. Пока только ходим в баню и 
купаемся в бассейне.  
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 - Вы первым из легионеров прилетели в Омск. Новая арена "Авангарда" - это 
уровень НХЛ?  
 - Да, сто процентов. Я играл в "Детройте", когда там только-только открыли 
новую арену. В Омске точно такие же условия: хороший зал, классное питание, 
сауны, большой бассейн, просторная раздевалка. Мне очень понравился и наш 
стадион, и сам город.  
 - Планируете перевезти семью в Омск? Насколько знаю, она жила с вами во 
Владивостоке.  
 - Да, в ноябре жена и дети прилетали ко мне на новогодние праздники. Они сто 
процентов приедут в Омск, но только чуть позже. Старший сын в сентябре пойдет 
в школу, младший ходит в детский сад. Пока жене тяжело находиться с двумя 
детьми в России, когда я буду на выездах.  
 - Старший сын еще не начал говорить по-русски? У вашего соотечественника 
Александра Салака дети в Новосибирске уже через пару месяцев освоили язык.  
 - Пока нет, потому что он еще не общался с русскими детьми его возраста. Но 
он очень умный и быстро все схватывает. Думаю, если его полностью погрузить 
в языковую среду, то он тоже начнет говорить по-русски через пару месяцев.  
 - Что было внутри, когда на матч "Авангарда" с "Омскими Крыльями" пришло 
больше пяти тысяч человек?  
 - Это очень приятное чувство. Не ожидал, что на тренировочный матч придет 
столько людей.  
 - Почему ваш выбор пал на Омск?  
 - Все просто: "Авангард" - это топ-клуб. Я очень хотел попробовать себя на таком 
уровне. Для меня это в новинку. Новый уровень.  
 - Не было ощущения, что сделали неправильный выбор, когда из Омска начался 
исход лидеров?  
 - Нет-нет. Я подписал контракт практически сразу после открытия рынка и стал 
третьим иностранцем после Буше и Найта. Мне оставалось только следить за 
тем, как будет развиваться ситуация. Но я не переживал. Был уверен, что у нас 
соберется хорошая команда.  
 - В Омске всегда было много чехов: Патера, Прохазка, Ягр, Клепиш, Шкоула. С 
кем-то советовались перед подписанием контракта?  
 - Вы еще забыли Червенку. (Улыбается.) Советовался и немного разговаривал 
с Якубом Клепишем. Мы как-то пересекались с ним, когда наши дети вместе 
играли в хоккей. Сам тоже перед подписанием собирал в интернете информацию 
о городе, о команде. Но мне был важен не столько город, сколько хоккей.  
 - Прошлогодний "Авангард" - самая техничная команда "Востока"?  
 - Да, они каждый матч показывали свое мастерство. С ними было очень тяжело 
играть в обороне. Успел на себе прочувствовать это. (Смеется.)  
Тамбиев и Разин - самые жесткие тренеры  
 - Делали ли ставки в команде на то, подпишет ли новый контракт Владимир 
Ткачев, когда он прилетел в Сочи?  
 - Нет, не делали. Я просто очень рад, что он подписал контракт. Для "Авангарда" 
он - очень важный игрок. Это топовый нападающий на уровне КХЛ.  
 - Как команда отреагировала на решение Корбэна Найта не возвращаться в 
Россию?  
 - Честно, ничего не слышал про эту ситуацию. Думаю, даже Буше знает про это 
не так много.  
 - Обычно иностранцы стараются прилетать на сборы как можно позже. Почему 
вы прилетели чуть ли не раньше многих россиян?  



 

 

 - Подумал, что для меня будет лучше заранее посмотреть город и лучше 
познакомиться с командой, пообщаться с ребятами. Это облегчило процесс 
адаптации.  
- В прошлом сезоне "Авангард" много атаковал позиционно и любил играть 
горизонтально. Нынешняя команда будет более вертикальной, прессингующей и 
агрессивной?  
 - Наверное, да. Агрессивный стиль - это всегда здорово. Сейчас все так играют. 
Да, у нападающих стало больше работы в форчекинге. Но мне, как защитнику, 
теперь тоже требуется действовать быстрее и быстрее доставлять шайбу в зону 
атаки. Мы действительно хорошо готовимся и хотим играть агрессивно.  
 - Приход словака Андрея Подконицки упрощает адаптацию?  
 - Да-да-да, определенно. Словацкий и чешский языки очень похожи. Мы никогда 
не работали вместе до этого. Но когда я прилетел в Омск, то мне очень 
понравился его подход и отношение к делу. Он точно поможет команде достичь 
высоких результатов.  
 - У вас очень приличный русский для человека, который играет в России меньше 
трех сезонов.  
 - Я никогда не брал уроки русского. Просто слушаю речь и пытаюсь понять, о 
чем говорят ребята в раздевалке, а потом спрашиваю у них вещи, которые не 
совсем понял. В "Адмирале" просил партнеров, чтобы они разговаривали со 
мной и затем что-то объясняли, - за два года это дало результаты. Я не умею 
писать по-русски. Но сейчас планирую выучить алфавит и научиться читать.  
 - Леонид Тамбиев раскритиковал новое правило, запрещающее игрокам стоять 
в трапеции с шайбой больше трех секунд. Для вас, как для человека, который 
привык к его системе, это станет проблемой?  
 - Думаю, нет. Обычно этих трех секунд хватает, чтобы принять решение. Мне 
нравится это правило - я сам не люблю долго стоять за воротами. Да, иногда 
есть ситуации, когда нужно отсидеться. Но сейчас такой хоккей: все вперед - ни 
шагу назад.  
Еще мне понравилось то, что после перерыва команда, имеющая большинство, 
будет начинать период в зоне соперника.  
 - Тамбиев - самый жесткий тренер в карьере?  
 - Андрей Разин тоже был очень жестким в плане требований к выполнению 
игрового задания. Наверное, они находятся на одном уровне. Но не подумайте, 
мне очень понравилось работать как с Разиным, так и с Тамбиевым.  
В прошлом году у него не было звезд в "Адмирале". Плюс у нас очень хорошо 
играл Серебряков. Мы верили в Никиту и в тренерскую систему Тамбиева. В 
итоге все это дало результат.  
- Нет сожаления, что эту команду растащили после удачного сезона?  
 - На наше место придут новые люди. Сами видите. У "Адмирала" на турнире в 
Сочи две игры и две победы. Посмотрим, как будут оставаться дела в начале 
сезона.  
 - Серебряков - лучший голкипер КХЛ?  
 - В прошлом году однозначно да. Его ведь официально признали лучшим 
вратарем сезона. Сейчас - уже не знаю. (Смеется.)  
 - Вы постоянно играли в "Адмирале" в паре с Колби Уильямсом, который 
страховал вас и развязывал руки в атаке. Сейчас уже нашли химию с Дамиром 
Шарипзяновым?  
 - Мы в поиске. Постоянно разговариваем с ним, как и кто должен сыграть в 
определенных ситуациях, договариваемся, кто должен ходить вперед. 
Коммуникация сейчас очень важна на этом этапе.  
 - Вас уже успели заметить в отеле "Адмирала".  



 

 

 - Да, приезжал увидеться с моими друзьями Антоном Берлевым и Леонидом 
Метальниковым. Антон жил в Праге и хорошо говорит по-чешски. Говорили с 
ребятами о том, как прошел отпуск.  
 - Был ли вообще вариант, при котором могли остаться в "Адмирале"?  
 - Еще по ходу прошлого сезона решил для себя, что если будет интерес от топ-
клубов, то нужно уходить на повышение. Я сказал об этом руководству 
"Адмирала", и там меня прекрасно поняли. Мне очень нравилось играть во 
Владивостоке. Но такова хоккейная жизнь. Если есть интерес от топ-клуба, то 
почему бы не попробовать?  
 - За два года во Владивостоке перелеты утомили?  
 - Я бы еще выдержал в таком режиме пару сезонов. Но не факт, что больше. 
(Смеется.)  
 - По первым матчам на Sochi Hockey Open кажется, что "Авангард" очень хорошо 
готов физически. Развейте миф, что легкие ноги - это следствие легкой 
предсезонки.  
 - В России серьезно так говорят? Нет-нет, у нас достаточно жесткие сборы. Мы 
очень серьезно готовимся. Я начал индивидуально готовиться уже в конце мая. 
Кстати, мне нравится тренироваться летом. Мне очень важно знать в голове, что 
у меня идет серьезная подготовка. Тем более что у меня сейчас не самый 
маленький возраст. Чем ты старше, тем больше тебе нужно работать летом.  
 - Есть понимание, что произошло в матче с "Сочи", когда после неплохого 
начала команда расклеилась?  
 - Это была всего лишь первая игра. Мы долго не играли. Но мы забыли этот 
матч. Нужно готовиться дальше. Сейчас важно сосредоточиться на том, как мы 
будем играть в давлении, как будем действовать в средней зоне, как будем 
строиться в обороне. Да, результат неважный. Но на этом этапе главное - 
смотреть на саму игру. Нужно будет разобрать видео и понять, какие моменты 
получились хорошо, а какие необходимо подтянуть.  
 - Разговоры о том, что "Авангард" стал в разы слабее, чем в прошлом сезоне, 
подстегивают?  
 - Я не читаю такие вещи. Кто знает, как сложится сезон? Кто вообще мог 
подумать год назад, что "Адмирал" пройдет "Салават Юлаев" и выйдет во второй 
раунд? Мы не обращаем внимания на эти разговоры. Сейчас нас интересует то, 
как мы будем улучшать командное взаимодействие и выстраивать коллектив. 
Меня мотивирует то, что нужно выходить на каждую игру и проводить ее на 100 
процентов. Все остальное покажет сезон.  
- Как сильно переживали то, что после лучшего сезона в карьере пришлось 
остаться без сборной?  
 - Было тяжело. Но такая ситуация есть, и такая ситуация будет. Значит, буду 
смотреть на нашу сборную с детьми на трибунах.  
 - Чешские власти до сих пор пытаются давить на вас или они уже смирились с 
вашей позицией?  
 - Многие уже смирились. Сейчас мне уже почти никто не звонит. А когда звонит, 
то я не разговариваю с ними. Просто сразу молча скидываю звонок и все.  
 - В соцсетях перестали писать угрозы?  
 - Угрозы были в первый год. Но сейчас ничего нет. За все время такие 
сообщения приходили, может быть, один-два раза.  
 - В родном городе ваша позиция никак не отражается на жизни?  
 - Нет, абсолютно никак.  
 - Если не ошибаюсь, вы из одного города с Иржи Новотны и Мартином Фрком.  
 - Да, Иржи родился в Пельгрживоме, но живет в Чешске-Будеевице. Иногда 
видимся с ним. Мартин Фрк сейчас играет в чемпионате Швейцарии.  



 

 

 - Летом готовитесь с Фрком вместе?  
 - Нет. Мартин живет в Канаде, потому что у него жена оттуда. А вот у Иржи в 
Чешске-Будеевице есть свой тренажерный зал.  
 - Агент не предлагал посмотреть варианты в Северной Америке?  
 - Ехать в ту же АХЛ мне уже не хочется. Там сейчас достаточно молодая лига. 
Я показал свое мастерство в КХЛ, и моим приоритетом было остаться здесь.  
 - Вас называют одним из самых стильных игроков КХЛ. Насколько обновили 
гардероб за межсезонье?  
 - Да, мне приятно то, что людям нравится мой стиль. Я люблю приезжать на игру 
в красивой одежде. Но пока я в процессе обновления. Чуть позже подумаю, что 
можно еще заказать.  
 - Правильно понимаю, что вы не тратите на свои костюмы какие-то 
баснословные деньги?  
 - Я покупаю то, что мне нравится. Это не обязательно какие-то люксовые вещи. 
Если у тебя есть возможность купить дорогую одежду, то почему нет? У меня в 
этом плане все разумно.  

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/reviews/libor-shulak-perehod-v-avangard-iz-
admirala-i-otstranenie-ot-sbornoy-za-igru-v-rossii-2109802/ 

К заголовкам сообщений 

В "Авангарде" начал формироваться коллектив - хоккеист Шарипзянов 
(Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 8 августа 2023) 
В "Авангарде" начал формироваться коллектив - хоккеист Шарипзянов  
Защитник "Авангарда" Дамир Шарипзянов рассказал в эфире "Матч ТВ", что в 
команде постепенно начал формироваться коллектив, способный решать 
большие задачи. 
 - Рад, что у нас потихонечку формируется коллектив. Естественно, это не будет 
быстро, мы не будем сейчас всех обыгрывать. Строительство команды 
продлится от декабря до марта. Главное, чтобы мы к главным матчам сезона 
были в более хорошей, оптимистичной форме, - сказал Шарипзянов в эфире 
программы "Все на Матч!" на канале "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1928112_V_Avangarde_nachal_formirova
tsa_kollektiv__khokkeist_Sharipzanov 

К заголовкам сообщений 

Герсонский оценил подготовку игроков "Авангарда" к новому сезону 
(Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 8 августа 2023) 
Экс-главный тренер "Авангарда" Сергей Герсонский рассказал, успеют ли 
новички команды подготовиться к началу сезона. 
"Не вижу в этом большой проблемы. Если хоккеисты, которые приезжают на 
сборы позже, самостоятельно готовились качественно, то им будет нетрудно 
форсировать события, нагнать партнеров и работать дальше в общем ключе. 
Если же кто-то больше отдыхал, нежели работал, то им, конечно, будет труднее, 
но и тут все решаемо. Во-первых, поможет индивидуальный подход к 
припозднившимся. Во-вторых, тренер же легко может, к примеру, объединить в 
звено тех, кто начал подготовку позже". 

https://www.sport-express.ru/hockey/khl/news/gersonskiy-ocenil-podgotovku-igrokov-
avangarda-k-novomu-sezonu-2109792/ 

К заголовкам сообщений 
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Омск потратил 170 млн за два дня, "Ак Барс" возвращает игрока из 
Америки. Трансферы и слухи недели КХЛ (Sport24.ru, Москва, 8 августа 
2023) 
"Барыс" подписал мощного легионера, "Нефтехимик" берет обладателя Кубка 
Гагарина.  
Sport24 представляет обзор хоккейных трансферов и возможных переходов за 
последнюю неделю в КХЛ .  
"Нефтехимик" - место для перезагрузки  
Клуб из Нижнекамска продолжает удивлять трансферами. Сначала было 
объявлено о возвращении своего воспитанника Наиля Якупова, который не смог 
найти работу в топ-команде. На этой неделе подписан контракт с Владимиром 
Брюквиным сроком на один год. За год форвард поменял уже третий клуб. В 
"Нефтехимик" переходит в роли действующего обладателя Кубка Гагарина, вот 
только в плей-офф за ЦСКА он набрал только 2 очка. Из игрока, которого считали 
перспективным и востребованным, он постепенно превращается в середняка. 
Изменится ли ситуация в Татарстане? Также в команде Олега Леонтьева 
перешел Александр Дергачев, который не смог договориться о новом контракте 
с "Авангардом". Он еще один кандидат на перезагрузку карьеры.  
Самый дорогой игрок КХЛ теперь в "Авангарде"  
В воскресенье Омск взорвал медиапространство громким переходом. После 
долгих раздумий Владимир Ткачев отказался от поездки в НХЛ и подписал 
трехлетний контракт с родным клубом. По данным СМИ, зарплата 27-летнего 
нападающего составит 101 млн рублей, еще столько же он может заработать, 
если выполнит прописанные бонусы. Таким образом он стал самым 
высокооплачиваемым игроком лиги. Ранее это звание принадлежала другому 
омскому игроку - Риду Буше, он по контракту получит в предстоящему сезоне 95 
млн рублей.  
Омск нашел замену Найту  
На этом "Авангард" не остановился и произвел еще один трансфер. Оперативно 
была найдена замена Корбану Найта, который играл в центре первого звена. 
Канадский нападающий отказался возвращаться в Россию по семейным 
обстоятельствам. "Ястребы" подписали на один сезон Райана Спунера на 
зарплату в 70 млн рублей. Пока неясно, будет ли он играть в первой тройке с 
Ткачевым и Буше или же будет пробоваться на роль второго центра. 31-летний 
Спунер ранее в КХЛ играл за минское "Динамо" и "Автомобилист". В прошедшем 
сезоне набрал 47 (19+28) очков в 64 матчах и заработал показатель полезности 
"-24". В обороне канадец далеко не безупречен и это может стать проблемой для 
его новой команды. Но никого лучше на рынке на замену Найту омичи найти не 
смогли.  
В Казахстане подписывают легионеров  
Не закончена трансферная кампания "Барыса". 3 августа клуб объявил о 
контракте на один сезон с Райли Барбером. 29-летний игрок большую часть 
карьеры провел в АХЛ - в 479 матчах набрал 388 (193+195) очков. В НХЛ у него 
всего 16 матчей, выступал за "Вашингтон", "Монреаль" и "Детройт". 
Предполагается, что американец станет лидером клуба из Казахстана. Эксперты 
считают, что он может повторить успех Рида Буше, который также феерил в АХЛ, 
а потом стал звездой в КХЛ.  
Казань возвращает Свечникова  
Официально "Ак Барс" еще не объявил о подписании контракта с Евгением 
Свечниковым, но о сделке уже договорились. Хоккеист возвращается в Казань 
после девяти лет в Северной Америке. 26-летний форвард подпишет двухлетний 
контракт с "Ак Барсом" и заработает около 90 млн рублей за это время. В 



 

 

последние несколько лет Свечников-старший подписывал в НХЛ минимальные 
контракты, но ни в "Детройте", ни в "Виннипеге", ни в "Сан-Хосе" ему не 
удавалось выйти на лидирующие позиции и набирать много очков. Однако в 
России, кажется, ему тоже будет непросто. Состав у казанцев собран 
бомбический, пробиться в лидирующие тройки будет сложно.  

https://sport24.ru/hockey/article-transfery-khokkeya-leto-2023-vladimir-tkachev-
podpisal-kontrakt-s-avangardom-na-3-goda-rayan-spuner-perekhodit-v-avangard-
yevgeniy-svechnikov-vozvrashchayetsya-v-ak-bars-barys-podpisal-rayli-barbera-
vladimir-bryukvin-pereshel-v-neftekhimik 

К заголовкам сообщений 

Ткачев - самый ценный в КХЛ? У Омска нашлось 100 млн аргументов 
(Советский спорт, Москва, 8 августа 2023) 
Нападающий остается в "Авангарде" еще на три года, становясь самым 
высокооплачиваемым хоккеистом лиги. 
КХЛ потихоньку возвращается из межсезонной спячки. Начинаются 
предсезонные турниры, но самое интересное событие августа произошло за 
пределами льда - Владимир Ткачев подписал новый трехлетний контракт с 
"Авангардом". Причем это соглашение стало единственным в лиге с девятью 
цифрами - 100 миллионов рублей в год. 
До этого события омичи в основном только страдали: не смогли заманить 
обратно Боба Хартли, который привел клуб к Кубку Гагарина, потеряли Сергея 
Толчинского, Арсения Грицюка, Корбана Найта и Алекса Бродхерста - четырех 
из шести лучших бомбардиров "ястребов" по итогам регулярного сезона. 
Разумеется, уход еще и Ткачева, который стал раскрываться и как сильный 
снайпер (в прошлом сезоне впервые в карьере забросил более 20 шайб), мог бы 
окончательно ставить крест на предстоящем сезоне клуба. 
Но, к счастью для болельщиков и руководства команды, достичь соглашения все-
таки удалось. Правда, для этого пришлось делать Владимира самым "дорогим" 
хоккеистом КХЛ. Причем дело не ограничивается чистой суммой, там еще крайне 
любопытные бонусы: по 50 миллионов рублей за 55+ очков в регулярном сезоне 
и попадание в тройку лучших снайперов или бомбардиров лиги. В прошлом 
сезоне обе планки форварду покорились, так что он вполне может рассчитывать 
по итогам сезона на космическую сумму в 200 миллионов рублей. С учетом того, 
что рядом с ним остался Рид Буше (второй по размеру зарплаты игрок КХЛ), а 
также из минского "Динамо" переманили Райана Спунера, Ткачев получит 
отличных партнеров и массу времени и свободы на льду. 
В этот момент обязательно набегут любители поворчать - зачем давать такие 
деньги? Вот только болельщики априори неправы, когда сравнивают контракты 
хоккеистов между собой. "Авангарду" совершенно неважно, кого и на какую 
сумму подписал СКА или "Ак Барс". Омичам важно только то, что происходит у 
них с командой. А она потеряла сразу несколько ведущих хоккеистов, поэтому 
отдавать еще и второго бомбардира прошлого сезона КХЛ не имела никакого 
права. "Ястребы" могут платить ему столько? Да. Они имели шанс заменить его 
кем-то равноценным? Нет. Тогда какие еще могут быть вопросы? 
Не стоит забывать, что Ткачев хотел попробовать себя в НХЛ, то есть здоровые 
игровые амбиции у форварда определенно присутствуют. По слухам, интерес до 
последнего проявляли "Нэшвилл Предаторз" и "Сан-Хосе Шаркс", но, видимо, не 
обещали игроку твердого места в составе, из-за чего присутствовал риск 
повторения истории с " Лос-Анджелес Кингз", где Владимиру так и не дали шанса. 
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Не считать же таковыми четыре матча, в которых россиянин успел набрать два 
очка за передачи. 
В КХЛ тоже интерес к нападающему был, ведь еще весной на него вроде как 
выходил "Трактор", который ищет пути к возвращению если не на вершину 
Восточной конференции, то хотя бы в ее середину. Было бы забавно увидеть в 
составе одного клуба сразу двух Владимиров Ткачевых, но шансов на это, судя 
по всему, было негусто. 
Безусловно, было бы наивно считать, что еще вчера над "Авангардом" 
сгущались свинцовые тучи, а уже сегодня светит солнце, но выдохнуть 
болельщики "ястребов" определенно могут. Сезон по-прежнему ожидается 
тяжелый, и слишком многое будет зависеть от первого звена, что не особенно 
хорошо. Однако лидер и один из сильнейших хоккеистов КХЛ остался в Омске, а 
это не может не радовать местную публику. И тут не нужно смотреть на цифры 
контракта, в данном случае это просто ни к чему. 

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/2:1077570 

К заголовкам сообщений 

"Всех посмотрели, всех увидели". Михаил Кравец подвел итоги турнира в 
Сочи для "Авангарда" (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Главный тренер "Авангарда" Михаил Кравец после победы над "Адмиралом" 
(5:2) подвел итог предсезонного турнира Sochi Hockey Open для омского клуба. 
"С нашей стороны очень хорошая игра - компактная, быстрая, ребята сыграли на 
своих лучших сторонах. Играли против очень хорошего соперника, много 
создали моментов, много играли в чужой зоне, забили в большинстве, в 
меньшинстве здорово отыграли, несмотря на пропущенный гол. Турниром 
довольны, всех посмотрели, всех увидели. Многие ребята выполнили свою 
работу, есть много пищи для размышлений. От лица команды "Авангард" 
выражаю благодарность организаторам турнира, здесь все как всегда на высшем 
уровне. 
Будем надеяться, что лучших не отцепим от состава. Надеюсь, что молодежь 
продолжит работать на тренировках и на следующем турнире тоже покажет 
хорошую игру. Да, тренеру непросто, когда много народа, с другой стороны - 
хорошо, что есть замены. 
Конечно, доволен большинством, забили два гола. Второе звено вообще сегодня 
впервые собрали, парни не стушевались, отыграли уверенно. Мишуровым я 
гораздо больше доволен, чем по игре с "Сочи". Все делал вовремя, и на выходах 
играл, и с защитниками коммуницировал. Сергей Звягин проводит с ним 
большую работу. Я никогда не давлю на вратарей, и мне даже нравится, когда 
голкипер может сыграть клюшкой. Сегодня как раз в его игре был баланс", - 
передает слова Кравца корреспондент "Чемпионата" Лев Лукин.  

https://www.championat.com/hockey/news-5198323-vseh-posmotreli-vseh-uvideli-
mihail-kravec-podvyol-itogi-turnira-v-sochi-dlya-avangarda.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

• Sports.ru, Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

"Жили в одном дворе с Радуловым. Есть фото, где я на руках у его брата". 
Интервью молодой звезды СКА Бучельникова (Sport24.ru, Москва, 8 
августа 2023) 
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О хоккейном пути, прозвище от Романа Ротенберга, учебе и драфте НХЛ.  
Дмитрий Бучельников - один из самых перспективных игроков из системы СКА.  
 - Судя по социальным сетям, в Новогорске игрокам СКА пришлось тяжело. Как 
выживали на сборах?  
 - В этом году знал, чего ждать, так что подготовился. До этого еще был в Лагере 
развития, к сборам подошел в оптимальной форме. В Новогорске чувствовал 
себя намного сильнее и выносливее, чем в прошлом году. Может, еще физически 
окреп за год.  
 - За сколько пробежали тест Купера?  
 - 11:29. Я свой рекорд побил, в прошлом году было 11:53.  
 - Не лучший в команде?  
 - Нет, лучший 11:03. Это время показали Степан Анисимов, Иван Демидов и Егор 
Зеленов.  
 - Бег вам тяжело дается?  
 - Бег - не моя фишка. Но что поделать - мы все в равных условиях, если говорят 
делать, значит это важно для нас. В этом году вообще понял, что бег стал 
намного легче даваться. Даже понравилось, не было такого, что "умирал". 
"Городок" тоже интересно, а то зал и так весь сезон, а на улице занимаемся 
только летом.  
 - Кто из партнеров вас поразил в хорошем смысле своей формой?  
 - Каждый год меня не удивляет Степа Анисимов, он всегда в безупречной 
форме. Кирилл Танков - большой молодец, что восстановился после травмы и 
показывал классные результаты по тестам и тренировкам на сборах. Думаю, он 
больше всего меня удивил среди всех.  
 - Судя по вашему телосложению проблем с лишним весом у вас никогда не 
было?  
 - Нет, не было. Я, наоборот, добавил в весе сейчас - мышцы нарастил. В СКА 
много внимания уделяют питанию, все проговаривается с тренером по 
физподготовке. Стараемся соблюдать все рекомендации по питанию. Нужно 
обязательно есть зеленый салат с оливковым маслом. Рис, макароны, курица 
перед игрой. Если есть рыба, едим рыбу. Я больше люблю рыбу, и всегда беру 
зеленый салат.  
 - Есть "стоп продукты"?  
 - Такого нет, но иногда грешу сладким, в допустимых нормах. Чипсы не люблю, 
кока-колу пью без сахара. Люблю черный хлеб, но ем в небольших количествах, 
больше сейчас на салаты налегаю.  
"Было ощущение, что мы подвели тренера"  
 - В прошлом году вы стали "лучшим нападающим Sochi Hockey Open". Есть цель 
повторить успех?  
 - Да я даже тогда об этом не думал. Командные цели всегда превыше всего. 
Хочется в сборной показать, что мы молодыми ребятами на уровне КХЛ можем 
соревноваться.  
 - Пишут, что вы переходите на правах аренды в "Сочи". До вас эти разговоры 
доходили?  
 - У меня есть агент, он мне дает информацию. Пока ничего такого я не слышал 
от него. Есть небольшая нервозность, что не знаю где буду. Но это и мотивация 
- хочется играть только лучше.  
 - Какие впечатления у вас оставил прошлый сезон? Так ярко и громко начинали, 
а заканчивали его в МХЛ.  
 - В начале чувствовал себя очень уверенно. Потом меня отправили в ВХЛ за 
практикой, я классно себя ощущал, удавалось приносить пользу команде. После 
Нового года стало тяжеловато, к концовке года понял, что где-то мне не хватило 



 

 

сил. Может, не хватило времени на восстановление. В любом случае сезон 
получился хорошим с точки зрения опыта, успел поиграть и в КХЛ, и в ВХЛ, и в 
МХЛ.  
 - Сил не хватило в плане "физики" или морально?  
 - Мне кажется, эмоционально не хватило. Было очень много игр. Мы только 
вылетели из плей-офф ВХЛ, как сразу поехали играть в плей-офф МХЛ. 
Организму пришлось тяжело. Но это не отговорки, почему не получилось, просто 
анализирую свое состояние.  
 - Поражение от "Омских ястребов" в полуфинале тяжело переживали?  
 - Да, очень хотелось победить. На меня делали большую ставку, а я не смог 
оправдать ожидания. Винил себя за то, что не показал ту игру, которую мог бы.  
 - Какой была у вас реакция, когда после матчей в Омске Владимира Филатова 
сняли с поста главного тренера?  
 - Я не ожидал такого. Думаю, никто не ожидал. Было ощущение, что мы подвели 
тренера. У него тоже есть своя семья, и он потерял работу. Было обидно.  
"Смущался, когда Ротенберг назвал Электроником"  
 - Год назад о вас заговорили в СМИ, первые голы за СКА, интервью, внимание 
прессы. Популярность неожиданно на вас обрушилась?  
 - Я особо не уделял этому внимание. Я всегда рад пообщаться, дать интервью, 
но не фокусируюсь на этом.  
 - Роман Ротенберг говорил, что вы напоминаете Сыроежкина из "Приключения 
Электроника". Вас до сих пор так называют?  
 - Прозвище приклеилось ко мне. Дима Яшкин постоянно меня так называл. 
Видимо, забыл, как меня зовут. Прикольно, что называют Электроником. Даже 
на клюшку нанес. Надоедает, когда все время "Буч" и "Буч", тут что-то новенькое.  
 - Вы когда прочли эти слова главного тренера, знали о каком персонаже идет 
речь?  
 - Сначала нет, так как я не смотрел фильм. Загуглил, прочитал, посмеялся. 
Действительно ведь похож. Но фильм так еще не посмотрел.  
 - Смущались вообще?  
 - Поначалу да. В голове было: "Как так вообще?" Я вообще довольно скромный, 
мне было удивительно такое внимание.  
 - Пацаны в раздевалке, наверное, подтрунивали.  
 - Да, было такое. Но все равно все в шутку. Родители тоже подшучивали надо 
мной.  
 - Вас называли новым Панариным, сравнивали с Бучневичем. Кто вам по стилю 
ближе?  
 - Думаю, с Бучневичем сравнивали из-за прозвища. С Панариным, может, 
сравнивали из-за прически? Были похоже в прошлом году, но потом я 
подстригся. Что касается игры, то Артемий больше любит в пас поиграть, а я на 
завершении.  
 - Не застали, когда они еще играли за СКА?  
 - Нет, я еще не был в Питере. Только по телевизору смотрел.  
 - За кем еще в детстве следили?  
 - За Радуловым. Он тоже из Нижнего Тагила. Мы жили в одном дворе с его 
семьей, поэтому друг друга хорошо знаем. Папа у меня в прошлом хоккеист, 
поэтому мы с самого детства жили хоккеем, следили за Радуловым. У меня даже 
детская фотография, как я на руках у Игоря Радулова, старшего брата 
Александра.  
- Вы же родом из Нижнего Тагила. О суровости этого города ходят легенды. Так 
ли это?  



 

 

 - Это все осталось в 90-е и начале нулевых. Я приезжал в прошлом году, 
заметил, как город изменился, появилось много новых домов. Раньше говорили, 
что дороги в Тагиле плохие, а сейчас вообще шикарные, классная набережная, 
крутой парк. Очень преобразился город. Правда, закрылась самая вкусная 
пиццерия.  
 - Почему?  
 - Видимо, с арендой не договорились. Вместо пиццерии, которая там была лет 
20, теперь другое заведение. Там была самая вкусная пицца, которую я только 
ел.  
 - Каждый год ездите в Тагил?  
 - Стараюсь, но в этом году не получилось, сезон поздно закончился. Там у меня 
бабушка с дедушкой живут. В следующем году обязательно приеду, потому что 
надо проверить родных.  
 - Каким было ваше детство?  
 - Хоккейным, потому что папа всегда варился в хоккее. Игры, тренировки. Часто 
меня брал с собой, и когда играл, и когда стал тренировать. Я постоянно играл в 
футбольчик с хоккеистами. Все время "зависал" с персоналом, докторами, 
тренерами. До сих пор обращаюсь с ребятами из тюменского "Рубина", где папа 
работал.  
 - Почему не пошли по стопам отца и не стали вратарем?  
 - Хорошо помню наш разговор на эту тему. Стояли с папой на балконе, 
смотрели, как люди гуляют. Он меня спросил: "Кем хочешь стать?". Я сказал: 
"Думаю стать вратарем, как и ты". На что папа сказал: "Думаю, тебе не стоит идти 
во вратари, ты маленький, лучше играть в поле". Вот решили, что попробую себя 
в качестве нападающего. И сразу у меня пошло на этой позиции.  
 - Вы в своей жизни много путешествовали прежде, чем осесть в Петербурге: 
Тюмень, Ханты-Мансийск, Челябинск. Везде с родителями переезжали?  
 - Хоккеем начал заниматься в Тюмени. В Ханты-Мансийске я два с половиной 
года жил один, точнее в интернате, там были шикарные условия. Родители 
старались приезжать, когда у них были выходные. В остальные города с 
родителями переезжал, но больше с мамой, потому что папа работал тренером 
в разных командах.  
 - Из "Югры" вы перешли в "Трактор"?  
 - Да, в "Тракторе" видел перспективы, была возможность поиграть на финалах 
чемпионата России, у них была солидная команда. Меня пригласили, мы 
решили, что стоит попробовать.  
 - Почему переехали в Питер?  
 - В "Тракторе" перестали ставить в состав, у меня такое было впервые в жизни. 
Мне было 15-16 лет, и для меня был шок, что в состав не ставят. До этого всегда 
играл в первых двух звеньях. С папой решили поехать в Питере, так сказать, 
зацепиться за последний шанс.  
 - Вы ведь не сразу в СКА попали.  
 - Да, сначала был в "Бульдогах". Поиграл полгода и попал в "СКА-Варяги", там 
доиграл до выпуска. Зашел в СКА через просмотровый контракт.  
 - В московские команды никогда не звали?  
 - Нет, такого не было. За мной никогда не гонялись клубы, пристального 
внимания не было.  
"Сдал химию на "пять", а биологию на "четыре"  
 - В какой момент все изменилось?  
 - В первый сезон МХЛ. Альберт Викторович Лещев взял меня на ЮЧМ, тогда 
случился переломный момент в моей карьере.  
 - Вашего папу пригласили в "СКА-Варяги", уже когда вы были там?  



 

 

 - Да, я первым пришел. Когда ему предложили работу в системе СКА, то он сразу 
согласился, чтобы быть рядом с семьей. У него богатый опыт, много знаний, 
поэтому его и пригласили, а не из-за того, что его сын в системе клуба играет. 
Очень рад, что отец сейчас рядом со мной. В подростковом возрасте его не 
хватало.  
 - В юности были проблемы с усидчивостью, дисциплиной?  
 - Нет, с этим всегда все было в норме. Я успевал и учиться, и на тренировки 
ходить, и гулять. ОГЭ, ЕГЭ сдал спокойно, сам поступил в ВУЗ. В школе мне 
вообще все легко давалось. Только в последний год было непросто, переживал 
из-за ЕГЭ, надо было сдавать биологию, чтобы поступить в институт.  
 - Как готовились?  
 - В девятом классе готовился с репетиторами, сдал химию на "пять", а биологию 
на "четыре". В 11-м классе сам готовился, выделил себе специально время на 
учебу, полтора-два месяца готовился к русскому и биологии. Все сдал.  
 - Читать любите?  
 - Если честно, вообще не мое. Столько раз старался брать книги в руки, но не 
цепляет. Больше люблю смотрю сериалы, фильмы, видео на YouTube. Могу 
почитать книжку разве что в самолете.  
 - Английский как?  
 - Все супер! Стараюсь говорить на английском. В школе были посредственные 
учителя, которые ничего толком не дали. Выучил язык через практику, 
компьютерные игры, видео смотрел. Сейчас стараюсь смотреть сериалы на 
английском с русскими субтитрами. В прошлом году с Алексом Грантом много 
общался, также в СКА был тренер по физподготовке Крэйг Слоунуайт, с ним 
говорил. В этом году в команде работает Кевин Чэпмен, тренер по ОФП. Когда 
он приехал, сказал мне, что впервые в Питере, предложил погулять. Мы с ним 
часа четыре гуляли, общались - получилась отличная практика английского.  
 - В какие компьютерные игры играете?  
 - Нравится Warzone Call of Duty и Battle Royale.  
"Не поверил, что меня выбрал "Детройт" на драфте"  
 - На драфт в прошлом году ездили?  
 - Нет, он был в Монреале, а у меня канадской визы не было. Да я вообще и не 
думал о поездке на драфт. Если бы знал, что меня так высоко выберут, то, может 
быть, полетел.  
 - Выбор во втором раунде для вас стал неожиданностью?  
 - Полнейшей. Уже потом скауты "Детройта" сказали, что у них не было выбора в 
третьем и четвертом раундах, только во втором, вот они и решили меня взять. 
Предполагалось, что меня заберут в третьем раунде и позже.  
 - Помните свои эмоции, когда выбрали?  
 - Получилось так, что я перепутал время и не успел включить трансляцию, когда 
меня выбрали. Мне Никита Чибриков позвонил, поздравил. Я не поверил, говорю 
ему: "Ты чего смеешься? Как меня могли так рано выбрать?". Но потом позвонил 
агент, и я понял, что это правда.  
 - С "Детройтом" на связи?  
 - Да, с русским скаутом общаемся. Обычно говорим на отстраненные темы, как 
мое самочувствие, как у меня дела, как собака и так далее. Хорошо, что нет 
никакого давления.  
 - В прошлом ноябре вы продлили контракт со СКА до 2025 года, это ваш первый 
серьезный контракт. Какую большую покупку себе позволили?  
 - Да никакой. Только в ресторан с родителями сходили, отметили. На Новый год 
подарки всем купил.  
 - Машина, квартира?  



 

 

 - Нет, пока рано. У нас есть семейная машина, мне этого за глаза хватает. Не 
вижу смысла сейчас покупать какие-то иномарки.  
 - Одежда, кроссовки?  
 - Люблю кроссовки, могу какие-нибудь прикольные купить, а на счет одежды 
спокойно.  
 - Живете один?  
 - Пока с родителями, не вижу смысла жить одному. Меня все устраивает. Если 
надо, закроюсь в своей комнате и все, личного пространства хватает. Может, 
скоро и перееду, но, думаю, мама будет долго сопротивляться.  
 - В прошлом году на презентацию СКА вы пришли с мамой.  
 - Да, с мамой, девушкой и сестрой. А папа тогда приболел, не смог с нами пойти. 
С мамой мы близки, она мой лучший друг. Вот и думаю, что она будет против 
моего переезда.  
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К заголовкам сообщений 

Сергей Толчинский - о подробностях и причинах своего ухода из 
"Авангарда", переходе в СКА и новом пятилетнем контракте 
(Чемпионат.com, Москва, 9 августа 2023) 
В большом интервью нападающий рассказал о всех деталях ухода из Омска в 
питерский клуб. 
Переход 28-летнего нападающего Сергея Толчинского в СКА стал одним из 
самых громких трансферов межсезонья в КХЛ. Изначально приоритетом для 
воспитанника московского хоккея было договориться о продлении соглашения с 
его прежним клубом - "Авангардом". Однако после окончательной неудачи в 
переговорах с омским клубом Толчинский подписал контракт со СКА. Да еще и 
на какой срок! Сразу на пять лет, до окончания сезона-2027/2028. 
В эксклюзивном интервью "Чемпионату" новичок армейского клуба 
проанализировал свой последний сезон в "Авангарде", в деталях рассказал о 
том, как проходили переговоры с "ястребами" и почему сторонам в результате 
так и не удалось договориться о продлении соглашения, а также поделился 
ощущениями от перехода в СКА, где теперь Толчинский будет продолжать 
играть в одной команде с Арсением Грицюком, который также продолжит карьеру 
в Санкт-Петербурге. 
 "Видно, что СКА - это топ-организация. Кайфую и наслаждаюсь"  
 "На сборе только один раз получилось уйти в увольнение. Не до этого было"  
 "Полтора месяца принимал решение о переходе в СКА. Оно было непростым"  
 "Спрашивал у "Авангарда", почему они никогда не предлагают контракт на пять 
лет"  
 "В прошлом сезоне меня хотели обменять. Естественно, остался осадочек"  
 "В "Авангарде" поставили условие - вести переговоры без агента. Это неловко и 
некомфортно"  
 "Надеюсь, в Омске не будет моей перевернутой майки"  
 "В КХЛ хотел бы изменить второй пас и выходил бы на разминку без шлема"  
"Видно, что СКА - это топ-организация. Кайфую и наслаждаюсь" 
 - Первые недели в СКА - расскажите о впечатлениях, ощущениях?  
 - Отличные впечатления, жаловаться не на что. Видно, что это топ-организация, 
все условия для хоккеистов сделаны идеально, до мелочей. Кайфую и 
наслаждаюсь. 
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 - Что-то в клубе удивило, оказалось не так, как вы предполагали, когда играли 
за другие команды?  
 - Если сравнивать прошлые команды, то плюс-минус везде все похожее, но тут 
очень много персонала, который со всем помогает. Все есть, предоставляют все, 
что хочешь, без всяких задержек. Питание шикарное, условия тоже прекрасные, 
все здорово. 
 - Насколько освоились уже, успели в Питере обустроиться?  
 - Снял квартиру в Центральном районе, до арены минут 20. Но пока еще там не 
жил, потому что мы практически сразу уехали в Новогорск. Дней восемь в Питере 
потренировался, поездил по городу, погулял. Питер очень понравился - есть вся 
инфраструктура, что и в Москве, только город поменьше и расстояния тоже 
меньше. 
 - А вы впервые в Питере, туристом до этого не были ни разу?  
 - Надолго ни разу не приезжал. Был на турнире Пучкова, но там в основном в 
районе Невского гуляешь, а сейчас впервые основательно поездил по Питеру, 
стал ориентироваться в нем. 
 - Питер - особенный город России? В плане того, что его либо любишь всей 
душой, либо не понимаешь совсем, середины нет. Успели уже это 
прочувствовать?  
 - Мне пока очень нравится. Красивый город, все есть - рестораны, парки, 
стадионы. 
"На сборе только один раз получилось уйти в увольнение. Не до этого было" 
 - Когда столько новичков, как проходит притирка?  
 - Никаких проблем с этим нет, коллектив отличный. Все ребята дружелюбные, 
приветливые. Уже освоился, пока все здорово. 
 - Так вышло, что вы перешли вместе со своим партнером по звену Арсением 
Грицюком.  
 - Да, и Пашка Дедунов еще, и Комар. Но и с другими ребятами был знаком - с 
кем-то летом тренируешься, с кем-то в других командах пересекался. В КХЛ, в 
какую команду ни придешь, везде есть друзья и знакомые. 
 - Вообще, это мощный плюс - уйти связкой, редко так получается.  
 - Конечно, и для тренеров это плюс, уже есть наигранная связка, и для звена, и 
если в большинство вместе поставят. 
- Позади тяжелые сборы, сыгран первый матч. Соскучились по игре? Как 
чувствовали себя на льду?  
 - Бывает, первый матч хорошо сыграешь, на эмоциях, а бывает суета, тыр-пыр, 
потому что после лета немного подзабыл, как играть. Жаль, что проиграли, но 
ничего страшного. Начало положено. 
 - Вы как москвич обрадовались, что СКА устроил сборы в Новогорске? 
Наверное, была возможность и в увольнение домой съездить на выходных?  
 - Да, у меня там реально дом близко, в выходной ездил домой, так что для меня 
это было плюсом. Но если бы сборы проводили в Питере, я бы тоже был 
доволен. Тогда можно было бы подольше обжиться в городе, подготовить все 
для сезона. 
Но в увольнение уйти только один раз получилось, у нас были циклы по четыре 
дня, не до этого. В Сочи уже более разгрузочный режим в плане тренировок, 
больше фокусируемся на играх, поэтому выходных побольше. 
 - Что показалось самым сложным на предсезонке Ротенберга?  
 - Сборы были нелегкими. На земле приходилось где-то потерпеть. Но все равно 
понимаешь, что потом в сезоне это окупится и даст свои плоды. 



 

 

 - Многие сейчас обсуждают - нужен или нет тест Купера. Тот же Филипп 
Арзамазов, известный тренер по ОФП, выступил с резкой критикой этого 
упражнения.  
 - Во всех командах есть тесты, в "Каролине" тоже такой тест был, только не 
Купер, а на велике. И у нас ребята, у которых проблемы с коленями, на великах 
крутили. Это возможность проверить ребят, что они делали летом. Хочешь - не 
хочешь, а понимаешь, что на Купере будет тяжело, и надо будет готовиться к 
нему, иначе будет грызть совесть. Понятно, что ребята точно что-то делали 
летом и приедут готовыми. 
- А как прошел первый разговор с Ротенбергом в качестве игрока СКА, о чем 
говорили?  
 - Мы еще до контракта разговаривали, а после был не один разговор, 
пересекаемся, Роман Борисович всегда пару слов скажет и по поводу 
тренировочного процесса, и на другие темы. 
 - А до контракта?  
 - Обсуждалось предложение, ну и просто поговорили по деталям. 
"Полтора месяца принимал решение о переходе в СКА. Оно было непростым" 
 - Потому что говорили, что в борьбе за вас фаворитом был не СКА, а "Ак Барс".  
 - До последнего дня у меня у самого в голове не было фаворита. Я и Роману 
Борисовичу говорил, что приоритетом вначале все равно был "Авангард", все-
таки я там три года отыграл, хорошие воспоминания остались об этом клубе. 
В итоге вышло вот так. Я долго, полтора месяца, принимал решение, оно было 
непростым. Сделал такой выбор, и сейчас очень доволен им. 
 - Ваш агент говорил, что после окончания сезона вы раздумывали об НХЛ. Так 
же было и в прошлом году. Насколько серьезные были мысли уехать?  
 - Были варианты - с "Торонто" разговаривали. Не то что не захотел туда, но, 
когда предлагают контракт на пять лет, тебе и самому легче и в быту, и 
хоккейные цели ставить. Конечно, контракт все равно надо отрабатывать, однако 
ты хотя бы понимаешь, что пять лет у тебя есть. 
 - Контракт на пять лет, когда он закончится, вам будет 33. Значит, об Америке 
уже больше не думаете?  
 - Сейчас точно не думаю, мысли только о СКА, о сезоне и о победе. А там уже 
посмотрим, за пять лет многое может поменяться. 
 - То есть окончательно дверь не закрыли? Не припомню, кто в 33 у нас уезжал.  
 - Да мало кто, только Ковальчук, но это звезда, мастер, игрок другого уровня. На 
самом деле, я вообще об этом не думаю. 
 - В Омске вы были бы безоговорочной главной звездой со всеми вытекающими, 
а в Питере - сумасшедшая конкуренция и беспрецедентное давление. Думали об 
этом, делая выбор?  
 - Всегда ставишь цели выиграть Кубок Гагарина. Не говорю, что у "Авангарда" 
нет шансов, просто было много факторов. Не вижу, почему здесь у меня не может 
получиться так, как получалось в "Авангарде". Когда только пришел туда, это 
было для меня вызовом. Так же и тут, новый вызов. Наоборот, даже круто выйти 
из зоны комфорта, возможно, выйти на следующий уровень. В конкуренции нет 
ничего страшного, как говорит наш тренер, это двигатель прогресса. 
 - Ощущается ли конкуренция сейчас, на сборах?  
 - Именно сейчас тяжело сказать, потому что было не так много льда и лагерь 
разделен на несколько групп. Ребята, которые много отыграли в прошлом году и 
позже закончили сезон, тренируются отдельно. В нашей группе много молодых, 
но она такая, что сразу задумываешься о конкуренции! Очень перспективные 
ребята, молодцы, здорово играют. Надеюсь, они будут только добавлять. 



 

 

"Спрашивал у "Авангарда", почему они никогда не предлагают контракт на пять 
лет" 
 - СКА уже не первый год ищет человека, который бы тащил в плей-офф и вел 
команду за собой. Теперь это ваша ноша, как ее воспринимаете?  
 - Плей-офф - такое время, когда, сколько человек в заявке на матч есть, столько 
и должно быть капитанов. Так говорил один североамериканский тренер в 
"Авангарде" (улыбается). И независимо от своей роли ты стараешься делать все, 
чтобы команда победила. 
 - Но кто-то все равно должен вести за собой.  
 - Конечно, кто-то должен быть лидером, за которым потянутся все остальные. В 
плей-офф всегда стараюсь не то чтобы брать на себя эту роль, но в каждой игре 
отрабатывать на 100%. 
- Тем более ваша специализация - ЦСКА, а ЦСКА пока что главное препятствие 
СКА на пути к Кубку Гагарина. Что такого вы знаете о них, что позволяет вам так 
эффективно против них играть?  
 - Честно, не знаю! Просто бывают такие команды, с которыми у тебя идет. И 
хорошо, что идет! А с какими-то командами бывает наоборот. Не думаю, что дело 
в мотивации, просто так складывается. 
 - Не смущало, что в Питере в последнее время каждый год сильно меняется 
состав? Вот и сейчас чуть ли не наполовину команда обновилась.  
 - В КХЛ вообще есть такая тенденция, хотя сейчас от нее потихоньку начинают 
уходить. Тот же СКА подписывает многолетние контракты. В "Авангарде" тоже 
каждый сезон менялось чуть ли не полсостава, у многих клубов такое 
происходит, поэтому не смущает. 
Но, конечно, лучше, когда есть костяк, вокруг которого выстраивается команда. 
Думаю, тенденция сейчас меняется в эту сторону. 
 - Все смотрят на ЦСКА?  
 - Возможно. Помню, я спрашивал у "Авангарда", почему они никогда не 
предлагают контракты на пять лет, ведь так и игроку легче, потому что он 
понимает, что с этой командой будет бороться за Кубок. И менеджеру легче, 
потому что он уже видит костяк, вокруг которого можно делать точечные 
усиления. В ЦСКА лет пять-шесть уже вместе играют и чувствуют друг друга 
спинным мозгом, и на игре видно это доверие к партнерам. 
 - А что "Авангард" отвечал на этот вопрос?  
 - Уже не помню, наверное, что это необычно, потому что обычно контракты на 
два-три года. Возможно, они даже не задумывались на счет пяти лет, хотя потом 
уже и такие разговоры были. Просто в КХЛ так не принято, и в профсоюзе нет 
особых гарантий насчет пятилетних контрактов. Но, думаю, руководители сейчас 
уже начинают понимать плюсы длинных контрактов и смотреть в эту сторону. 
"В прошлом сезоне меня хотели обменять. Естественно, остался осадочек" 
 - Какие ощущения остались от прошлого сезона, который получился для вас, как 
кажется со стороны, довольно странным. Отличная регулярка, отличная серия 
первого раунда с "Сибирью", а потом как отрезало. Сами как оцениваете итоги 
сезона?  
 - В принципе, сезоном своим доволен. Я в итоге стал четвертым бомбардиром, 
Радул меня обогнал всего лишь на одно очко. Помню последний матч - мне нужно 
было набрать три очка, а ему - одно, чтобы попасть в тройку, а это бонусы. Я 
тренерам сказал, что хочу поехать и попробую набрать три очка. Переживал, 
чтобы Радул не забил, было видно, что он тоже переживал, чтобы я не набрал 
очков. Первые два периода проходит, у нас все получается, я набрал две 
передачи, и в третьем периоде были моменты. Но в итоге Радул в овертайме 
забил и на рукопожатии сказал, что стремно уже было, что я его догонял и мог 



 

 

набрать третье очко. Такой был посыл. Ну он зверь, в таком возрасте столько 
очков набрать. 
Поэтому я доволен регуляркой, стал четвертым бомбардиром, несмотря на то 
что играл во втором большинстве и во втором звене, потому что это чуть другое 
время, чуть меньше моментов, чтобы забить. 
Первый раунд плей-офф получилось шикарно сыграть звеном, а второй и третий 
раунды у нас немного перестало получаться. Такое бывает, когда пару-тройку 
игр не пойдет, и все накапливается. Возможно, надо было немного перетасовать 
тройки. Гриц хорошо играл, но он вышел после травмы, и у нас почему-то 
перестало в плей-офф получаться. Возможно, это был один из факторов, хотя 
не связываю с этим. И я где-то моменты не использовал. В плей-офф можно 
было получше сыграть. 
- Странный сезон и странное для вас межсезонье.  
 - Почему странное? Я бы так не сказал. 
 - Было много шумихи вокруг вашей ситуации. Расскажите о своем уходе из 
"Авангарда", как шли переговоры?  
 - Для начала надо вспомнить, что в прошлом сезоне был период, когда меня 
хотели обменять. Естественно, небольшой осадочек остается, но после 
окончания сезона у меня в приоритете был "Авангард". Смотришь на все 
условия, это и финансовая часть, и быт, и все остальное. Изначально Питер 
вообще не рассматривал.  
Переговоры шли обычно, но, если не остался в "Авангарде", значит, наверное, 
клуб не сильно хотел меня оставить. Другие просто больше хотели, поэтому я и 
перешел в СКА. 
 - Правда, что к вам лично ездил Крылов?  
 - Думаю, он просто в это же время находился в Дубае. Мы встречались там, 
обсуждали контракт, было много разных условий, которые не касались хоккея и 
мне не очень нравились. В подробности вдаваться не хочу, просто не 
договорились, чтобы обе стороны остались довольны. 
 - Как клуб с вами общался по ходу сезона, ведь было понятно, что контракт 
заканчивается?  
 - В плей-офф хочется абстрагироваться от этого, поэтому договорились начать 
переговоры через неделю после окончания сезона. 
"В "Авангарде" поставили условие - вести переговоры без агента. Это неловко и 
некомфортно" 
 - Ваш агент рассказывал, что клуб пытался с вами договориться за его спиной, 
Алексей Волков тоже высказывался по этому поводу.  
 - Было такое условие, чтобы я вел переговоры без агента. К Шуми у меня никаких 
вопросов, он все для меня делал. Я с ним поговорил и поговорил с "Авангардом", 
и в итоге сам ходил на переговоры с "Авангардом", а Шуми разговаривал с 
другими клубами. На самом деле, странная и не очень приятная ситуация. 
Конечно, я от Шуми ничего не скрывал, сразу сказал ему, что такие условия и что 
с "Авангардом" буду говорить от своего лица. 
 - И как это - вести переговоры?  
 - Это непросто на самом деле! Агенту легче это делать, даже я легко мог бы 
провести переговоры по контракту Грица, сказать: "Да вы видели, какой он 
хороший, как в большинстве играет?" А про себя как так делать? "Да я зверь, по 
девяткам бросаю, лучше того и этого". Это неловко и некомфортно, и при этом 
напротив тебя сидит человек, который всю жизнь этим занимался. Он знает, как 
вести переговоры, умеет гнуть свою линию, у него могут быть свои техники. Это 
было очень непросто, и я говорил "Авангарду", что мне не нравится эта ситуация, 
почему я должен идти на невыгодные для себя условия? Это тоже сыграло свою 



 

 

роль в том, что не получилось договориться. С другими командами переговоры 
проходили намного проще и комфортнее, да и Шуми легче вести переговоры, он 
в курсе рынка. 
Мы абсолютно нормально разговаривали с "Авангардом", не ругались, ничего. 
Антон Алексеевич Курьянов несколько лет был в системе клуба, мы с ним в 
хороших отношениях. И с Александром Владимировичем я был в хороших 
отношениях, поэтому сами переговоры были нормальными. 
 - Как относитесь к резким высказываниям Дамира Шарипзянова, который сказал, 
что "уйдут эти, нестрашно, придут другие, которые не будут завышать себе 
цену"? Не обидно было?  
 - Что тут сказать? На что мне тут обижаться? Дамир решил публично высказать 
свою позицию, это его дело. Ну сказал и сказал. Если он считает правильным 
обсуждать другие контракты, то, пожалуйста, его право. 
 - Видите параллели с вашим уходом из ЦСКА? Тогда Игорь Есмантович говорил, 
что вы не стоите тех денег, теперь капитан "Авангарда" высказался в том же 
духе.  
 - Параллелей тут не вижу, Дамир Шарипзянов и Есмантович - это разные 
категории. У нас нет многолетних контрактов, поэтому игроки часто меняют 
клубы. Бывает, что кто-то на кого-то обижается. Один обижается, что ему не дали 
определенную сумму, другие обижаются, что кто-то ушел. Думаю, такое всегда 
будет преследовать громкие переходы. 
 - В итоге довольны, как все разрешилось?  
 - Конечно, очень доволен! Город шикарный, коллектив вообще отличный, 
организация сумасшедшая в хорошем смысле. Многолетний контракт, живу в 
шести часах на машине от родного города. 
"Надеюсь, в Омске не будет моей перевернутой майки" 
 - У вас всегда бешеная мотивация на ЦСКА. С "Авангардом" теперь будет так 
же?  
 - Будет интересно сыграть против ребят, с которыми играл вместе. Не сказал 
бы, что у меня завышенная мотивация на определенную команду. Может, 
конечно, подсознательно так и получается, однако все равно стараешься 
настраиваться на любого соперника. Банально, но так и есть. Мне просто будет 
интересно сыграть против них, и в Омске тоже. 
 - Уже предвкушаете?  
 - Конечно. И в первый год после перехода из ЦСКА тоже предвкушал. Это 
прикольно, интересно. 
 - Болельщики тепло с вами попрощались?  
 - У "Авангарда" очень крутые болельщики. Тепло попрощались и вообще всегда 
тепло встречали на играх. Естественно, не обошлось без негативных 
комментариев и сообщений, но в основном желают удачи и провожают теплыми 
словами, за что им огромное спасибо. Надеюсь, я там оставил хорошее 
воспоминание о себе. Посмотрим, как меня будут встречать в Омске. Надеюсь, 
по крайней мере, не будет моей перевернутой майки и моей фотки на фоне 
одного флага, как это было у одной команды. 
 - КХЛ постоянно меняется, в новом сезоне снова вводятся новые правила. Это 
все позитивные изменения и насколько сильно они повлияют на саму игру?  
 - Штраф за открытую калитку, конечно, плюс, потому что было немало случаев. 
Правило трех секунд - тоже плюс, оно ускоряет игру, особенно это хорошо, когда 
надо отыгрываться. Бывает, соперник в таких ситуациях просто топчется за 
воротами, и его оттуда никак не выгнать. Ну и, в принципе, это убыстряет игру. 
Будет интересно посмотреть, как игроки под это подстроятся, потому что я при 



 

 

пересменке люблю раскатиться, подобрать шайбу за воротами. Сейчас, 
возможно, на это уже не будет хватать времени. 
 - И начало сборов перенесли на попозже. Выходить из отпуска в середине июля 
- достаточно или можно еще позже?  
 - Я бы, естественно, еще попозже сделал (смеется). Сейчас конкуренция 
возрастает, хоккей стал быстрее, и ты не можешь провести сезон, не 
поддерживая форму в зале, иначе соперники тебя будут "съедать" на поле. 
Летом игроки уже намного серьезнее подходят к сезону, открылось много 
хороших залов, есть много специалистов по залу, готовиться не проблема. С 
каждым сезоном летом видишь в зале все больше хоккеистов. Можно уже так не 
переживать, что игрок не подготовится самостоятельно летом, и не делать сборы 
за два месяца. Думаю, с каждым годом чуть позже начинаются сборы, и все идет 
к тому, чтобы собираться за месяц. 
- Перекрестный плей-офф - хорошо, плохо, все равно?  
 - С какой стороны посмотреть. Летать, да, не очень приятно. Зато для 
болельщиков будет интереснее. Перекрестный плей-офф может добавить 
зрелищности. Почему бы не попробовать? 
 - Что еще хотели бы изменить в КХЛ?  
 - Точно бы хотел изменить второй пас. Когда отдаешь пас на выход "два в один" 
или "два в ноль" и после этого ребята перепасовываются, то тебе уже не 
засчитывают передачу, хотя ты создал голевую ситуацию. Хотел бы добавить 
этот пас. 
Без шлемов бы на разминку выходил, это и для болельщиков прикольно, и для 
игроков. Сразу все будут волосы отращивать и больше фоток выставлять в 
соцсети. Раньше выезжаешь на разминку, не улыбаешься, просто готовишься к 
разминке. А сейчас стало круто, что дети стоят с плакатами "Подари клюшку" или 
просто делают что-то прикольное. И они получают эмоции, и ты сам 
заряжаешься, машешь им, прикалываешься. 
 - Что для вас хоккей? Воспринимается как работа, дело жизни или хобби, 
которое приносит деньги?  
 - Когда как. Хочется, чтобы это было как хобби, за которое еще и деньги платят. 
Но бывают моменты, когда устаешь морально и физически, и если еще и очки не 
набираются или команда проигрывает важные матчи, то хоккей может 
восприниматься как работа. Так у всех бывает, психологический спад. 
 - Перерывы нужны, в этом году только один будет.  
 - В том году было две паузы, сейчас я бы тоже еще одну добавил, как "бай-вик" 
в НХЛ. А так в плане количества игр в том году было очень хорошо. Не 
выпадаешь из тонуса, меньше тренируешься. 
 - Тренировки - это точно работа?  
 - Когда до игры четыре дня, то тренировка, конечно, будет тяжелой. Бывший 
тренер "Авангарда" по ОФП Брэндон Бови говорил, что ни одна тренировка по 
показателям не сравнится с игрой. А когда игры через день, нет надобности в 
тяжелых тренировках. Выходишь, отрабатываешь свой скилл, минут 30 
командной тренировки - так легче. И хоккей становится больше как хобби и 
меньше как работа. 
 - А у Романа Борисовича какие тренировки?  
 - Хорошие, даже было пару упражнений, которые мы делали. Вообще, 
упражнения интенсивные, игровые. Команда очень быстрая, это ощущается на 
тренировках уже сейчас, когда даже не весь основной состав занимается. Все 
бегут, все делают на скорости, это плюс. Если на тренировках доводить принятие 
решений на большой скорости до автоматизма, то потом в игре тебе это 
поможет. 



 

 

 - Что вам дал хоккей?  
 - В первую очередь друзей. Эмоции, не знаю, где еще такие эмоции можно 
получить. С седьмой игрой финала при полном стадионе ничего не сравнится. 
Даже не объяснить, какой это кайф! 
Вот мы недавно играли в футбол, пришли 1000 человек - родственники, 
болельщики. И уже это был кайф, потому что это не наш вид спорта, и обычно в 
футбол без трибун играем. А тут - полный стадион. 
Еще хоккей дал мне характер, целеустремленность. С каждой трудной ситуацией 
становишься чуточку опытнее и сильнее, становится меньше спадов, иначе из 
них выходишь. Поэтому в команды часто приглашают опытных взрослых игроков. 
У них есть характер, они прошли через многие трудные ситуации и могут быть 
примером для молодых ребят, вести за собой. Со временем характер 
складывается. 
 - Насколько я помню, в КХЛ нет ни одного игрока, который бы выиграл три Кубка 
Гагарина в трех разных командах.  
 - Да? Это интересно! Буду стараться, чтобы по окончании этого сезона такой 
игрок появился.  

https://www.championat.com/hockey/article-5198387-sergej-tolchinskij-o-
podrobnostyah-i-prichinah-svoego-uhoda-iz-avangarda-perehode-v-ska-i-novom-
pyatiletnem-kontrakte.html 

К заголовкам сообщений 

Первый трофей в истории "Адмирала". Дальневосточники шокировали 
СКА и "Авангард" (Советский спорт, Москва, 8 августа 2023) 
Клуб из Владивостока досрочно выиграл первый предсезонный турнир Sochi 
Hockey Open. 
"Адмирал" стал победителем турнира Sochi Hockey Open. Команда наставника 
Леонида Тамбиева досрочно выиграла предсезонный турнир после победы над 
"Сочи" (5:0). Ранее клуб из Владивостока обыграл питерский СКА (3:2 ОТ) и 
сборную России до 23 лет (2:1). "Адмирал" набрал шесть очков в трех матчах и 
стал недосягаем для других команд в турнирной таблице. 
Подопечные грозного и строгого Леонида Тамбиева для кого-то неожиданно, а 
для многих вполне ожидаемо, буквально не заметили своих соперников на самом 
первом и самом теплом турнире для клубов КХЛ Sochi Hockey Open. И судя по 
тому, какую готовность к сезону показали клубы в начале августа, получается, 
что дальневосточники будто по инерции продолжают регулярку прошлого 
сезона, когда "Адмирал" очень удивил всех любителей и специалистов хоккея 
нацеленностью на попадание в восьмерку лучших Восточного дивизиона по 
итогам сезона. 
В первой же игре с заведомым фаворитом на турнире любого уровня СКА, 
команда из Владивостока показала зубы, как самим построением игры, так и тем, 
как они разобрали птенцов Романа Ротенберга на составляющие. Да, победа 
была не легкой, в овертайме, но показанный уровень хоккея на столь ранней 
стадии подготовки - удивляет. Далее, была опять же, трудная игра со сборной 
России до 23 лет, но и там не оставалось сомнений - Тамбиев выдал хоккеистам 
четкое указание - выиграть сочинский турнир. Вероятно, когда тренер говорит, 
что не в курсе того, что для "Адмирала" - это первый подобный титул в небогатой 
клубной истории, он чуть-чуть лукавит. 
"Это первый трофей "Адмирала"? А я не знаю! Но любая победа, тем более на 
уровне КХЛ, в таком представительном турнире для "Адмирала" - это вклад в 
уверенность игроков. Победа есть победа. На данном этапе это большой шаг 
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вперед. Меня не тревожит, что "Адмирал" в начале августа выглядит так хорошо 
- мы строим команду по крупицам", - цитирует Тамбиева пресс-служба КХЛ. 
Пока СКА пытается разгрузить свою платежную ведомость из-за того, что не 
вписывается в потолок зарплат, а также пробует новые сочетания и попытки 
вклинить молодых хоккеистов и новобранцев на будущие ведущие роли в клубе, 
а "Авангард" спешно закрывает образовавшиеся дыры в составе в связи с 
уходом лидеров и приходом новых звездных игроков, "Адмирал", который почти 
никого не потерял за это лето, спокойно играет и делает это очень хорошо. 
Леониду Тамбиеву не нужно заново выстраивать уже наработанные связи, 
философию игры этого наставника подопечные понимают с полуслова. 
В итоге, парни из Владивостока в третьем матче спокойно громят (5:0) хозяев ХК 
"Сочи", который, к слову, тоже очень прилично смотрится на турнире, и досрочно 
забирают титул. В кулуарах даже прорезалось мнение, что Тамбиев вывел свою 
команду на пик формы в августе, и такая немаловажная деталь может негативно 
сказаться на перспективах симпатичного клуба в регулярном чемпионате КХЛ. 
Дескать, дальневосточники даже в плей-офф не попадут, сдуются на длинном 
пути. 

В данном случае, не стоит забывать о том, что Леонид Тамбиев - опытный 
тренер, который всегда знает, что делает. Его команды отличает физическая 
мощь и знание того, куда двигаться дальше. А в остальном, никто не застрахован 
от падений и функциональных ям на дистанции, поэтому будет крайне интересно 
взглянуть, каким предстанет "Адмирал" в первой половине сезона 2023-2024 в 
КХЛ. 
"Для этого времени года мы провели целостный, качественный матч. Разве что 
во втором периоде из-за неправильных действий немножко отдали инициативу 
сопернику. Завтра последний матч турнира отыграем и будем дальше к сезону 
готовиться", - цитирует Тамбиева пресс-служба КХЛ. 

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/2:1077523 

К заголовкам сообщений 

"Тренер должен быть как злодей в Голливуде - страшный, ужасный и 
настоящий". Леонид Тамбиев открыл душу (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 8 
августа 2023) 
Главный тренер "Адмирала" Леонид Тамбиев, чья команда в понедельник 
неожиданно стала победителем предсезонного турнира Лига Ставок Sochi 
Hockey Open, дал откровенное интервью "Матч ТВ".  
Владивостокский "Адмирал" выиграл все три матча на турнире, набрав 6 очков. 
Накануне команда со счетом 5:0 переиграла хозяев турнира - хоккейный клуб 
"Сочи". Таким образом, "Адмирал" стал досрочно победителем, гарантировав 
себе первое место в турнирной таблице.  
Из интервью вы узнаете: 
как Тамбиев искал легионеров в "Адмирал"; 
готов ли Владивосток платить иностранцам по 55 млн; 
как сделать звезду из вратаря; 
мог ли "Адмирал" взять и серию второго раунда с "Ак Барсом". 
"У меня был такой список игроков из АХЛ! Но не едут, гады" 
 - "Адмирал" потерял важных игроков в межсезонье, но в Сочи уже победил СКА 
и сборную России. Осталось только Кубок Гагарина взять. Не все так плохо?  
 - Лукавить не буду, уход того же Либора Шулака - это большая потеря. А еще 
потеря в том, что в КХЛ сократили две легионерские позиции. Нам нужно 
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заполнять вакансии качественными квалифицированными хоккеистами. Это по 
нам больно ударило - и еще ударит. 
- А где искать оптимизм... Ну да, планку мы подняли, веру болельщиков вернули. 
Но если подняли, то этот уровень надо держать. Сейчас многие говорят: 
"Адмирал" выстрелил случайно". Но какая же случайность, если ты проводишь 
68 матчей в регулярке, а потом еще и плей-офф, где ты проходишь первый 
раунд? 
Но теперь все надо начинать с чистого листа. Мы тоже что-то пересмотрели в 
своей работе. Меня радует, что осталось 16-17 игроков с прошлого состава. В 
том числе два вратаря. Сейчас влились два канадских хоккеиста. Строится 
команда, и это небыстрый процесс. Надеюсь, что-то выстроим. 
 - Вы говорили в апреле, что будете смотреть много матчей АХЛ, искать 
легионеров в Северной Америке. Но в итоге нашли их в Старом Свете: Джованни 
Фьоре приехал из чемпионата Германии, а Тайлер Граовац в прошлом сезоне 
вообще выступал за "Витязь".  
 - Вы не представляете, сколько я пересмотрел матчей. У меня был такой список 
игроков из АХЛ! Это были такие топовые хоккеисты! Такие бомбардиры! 
Но не едут, гады! - смеется Тамбиев. - Вот не едут, и все. Мы уже вышли на 
агента, который представляет интересы этих игроков. Но что сделаешь? Не едут. 
Но я доволен и Граовацем, и Фьоре. Может, они незвездные. Но мне нужны 
правильные игроки. Это самое главное для "Адмирала". Мы же не за звездами 
гонимся, а хотим сделать команду-звезду. Это гораздо сложнее. 
 - Вот "Барыс" подписал американского форварда Райли Барбера, дав ему 55 
млн рублей за сезон. Почему Барбер едет в Казахстан, но не во Владивосток?  
 - Во-первых, легионеры боятся общественного мнения. Второе - Владивосток. 
Третье - это деньги. 
- Вы не готовы дать 55 млн?  
 - Вы же знаете нашу зарплатную ведомость. Мы не можем. Я не обсуждаю 
финансовые дела. Лично я бы дал такую зарплату этим хоккеистам. Но не 
отвечаю за деньги. 
 - Пусть "Адмирал" натурализует двух легионеров, дав им российские паспорта - 
и у вас снова будет пять иностранцев.  
 - А зачем нужно было сокращать две вакансии, чтобы сейчас давать паспорта? 
Вы мне, дураку, объясните. Я ничего не понимаю. Ну зачем? 
Вот вы смеетесь. Честно говоря, с кем ни общаюсь в тренерском цехе, им тоже 
смешно. Но ведь это индивидуальное дело каждого. Я сейчас задал этот вопрос 
Алексею Ану и Вадиму Аверкину (генеральный директор и спортивный директор. 
- Прим. "Матч ТВ"). Они будут разговаривать с нашими канадцами. 
 - Ваш канадский защитник Колби Уильямс уже сказал, что российский паспорт 
брать не будет.  
 - Я даже этого не знал. Я же не могу сказать им в приказном порядке: "Берите 
паспорта!" Вот видите - не берут. А кто-то берет. 
 - Интересно, к чему это приведет. Следующий шаг - иностранец будет заигран 
за сборную России.  
 - А зачем? Российский хоккей настолько богат талантами! Посмотрите, какие 
шикарные ребята играют на турнире в Сочи, например. Хоккей же - не футбол. 
Хоккей - это спорт № 1 в России, с глубочайшими традициями и великими 
победами. Я просто не вижу смысла, зачем давать эти паспорта. Такая богатая 
история, такой огромный выбор! В чем логика? 
Мы не знаем даже, сколько талантливых ребят подрастает. Но я уже слышу 
имена из сборной 17-летних. Или вот за СКА выступает Иван Демидов, 
родившийся в 2005 году. Играли мы против него. Роскошный парень! 



 

 

- Звездой станет?  
 - У него такой хоккейный интеллект! Такие игровые качества и мышление! Ему 
только 17 лет, а он нас в первом периоде крутил-вертел. Я стоял и смотрел: "Ну 
сколько можно?!" Мы что-то подкорректировали, одержали победу, еле 
справились с ним. А у нас команда все-таки опытная. 
И вот такие, как Демидов, должны за сборную России играть. Такие ребята, как 
Дмитрий Бучельников, Михаил Гуляев... Какие же они классные! Мы разбирали 
этот состав сборной России, изучив, что они вытворяли против ХК "Сочи". 
Делали акцент, как с ними справиться в атаке. Они там веселые в нападении. 
"Я знаю, какие у меня пчелы в руках - и какой мед они будут нести" 
 - "Адмирал" ждет шесть матчей против хабаровского "Амура", который резко 
усилился. Вас это не тревожит? Не доберете очки - и в плей-офф будет труднее 
попасть.  
 - Я еще не думал, сколько очков мы наберем с "Амуром". Но я на эти вещи не 
обращаю внимания. Нам главное - поставить игру команде, подготовить ее. Если 
это сделать, то и победы придут - в том числе над "Амуром". В прошлом 
чемпионате мы встречались 10 раз. Я считаю, это было многовато. И они устали 
играть с нами, и мы - с ними. 
Но я не ставлю это во главу угла. Ну, шесть матчей, 12 очков на кону. И я 
понимаю, что "Амур" усилился. Однако у них и бюджет другой. Они могут себе 
позволить и подписать дорогих игроков. А мы не можем. У нас как есть, так есть. 
- Вы говорили, что тактику подстраиваете под состав. Как понимаю, в новом 
сезоне "Адмирал" снова будет играть от обороны?  
 - Это внутренняя кухня команды. Знаете, я бы тоже хотел играть в более 
открытый и атакующий хоккей. Но в профессиональном спорте все определяет 
результат. 
Я знаю, какие у меня пчелы в руках - и какой мед они будут нести. Может, я в 
четырех-пяти игроках еще не разобрался. Но сейчас разберусь, время есть. И я 
всегда говорю: "Спросите у хоккеистов, что им по душе - красивый бесшабашный 
хоккей, который нравится зрителям, с кучей моментов туда-сюда, но ты 
проигрываешь. Или не очень красивый хоккей, но с победами". 
 - Но есть же модель "Торпедо", они тоже во второй раунд вышли.  
 - Игорь Ларионов - у него другие пчелы в руках. У него немного другие хоккеисты. 
Если вы следили за моей тренерской карьерой, то заметили бы, что я никогда в 
такой хоккей не играл. Но я же не могу все на атаку ставить. Мы не можем играть 
так креативно, как мне бы хотелось. Мы другим берем. 
И я - не спринтер, а стайер. Мы готовим себя к длинной дистанции. 68 матчей в 
чемпионате - это непросто. Игра за игрой, приехал, перевел дух - и опять игра. А 
команда должна быть психологически, физически готова. И надо правильных 
людей отобрать, чтобы угадать тех ребят, которые устали, проседают, сделать 
ротацию. 
Это серьезная работа. И ошибиться нельзя. С одним-двумя хоккеистами не 
попал - и матч проиграл. Уступил в одном-двух единоборствах - значит, где-то 
ошибся тренер, не угадал. А в "Адмирале" ошибки очень дорого стоят. 
 - У вас система штрафов есть?  
 - Это я сам себя ругаю. Я ошибаться не могу. А если о штрафах, то в хоккее есть 
свои законы. Я не лезу в финансовые дела. Но всегда говорю: "Игрок, который 
нарушил правила - будь добр, кому-то занеси сумму, и определите ее сами". 
Они все - взрослые люди. Но если мы все будем нарушать правила, то у нас 
ничего же не получится. Законы должны быть всегда. 
- Кстати, о правилах. Вы покритиковали нововведение КХЛ, что за воротами 
теперь нельзя стоять больше трех секунд. А какие правила вы бы ввели в лиге?  



 

 

 - Я ничего изменить не могу, и правила уже введены. Но я не высказывался 
категорично против. Просто сказал, что мне не нравится, когда влезают в 
процесс игры. 
Ну вот встречались мы в первом контрольном матче с минским "Динамо" - сразу 
с корабля на бал. Ну, привез наш защитник себе гол. Потерял шайбу на ровном 
месте. 
Мой помощник его спрашивает: "Ты что?" - "Я думал, что три секунды сейчас 
истекут, вот и спешил". А нам забили гол. 
Тут я уже вскипел: вот эти правила! А теперь смотрю: ребята набирают игровые 
кондиции, привыкают. Проведем еще несколько товарищеских матчей... Не это 
же главное. 
С другой стороны, мне очень нравится правило, когда после перерыва будет 
вбрасывание в зоне атаки. Это классно. Ответственность удаления возрастает. 
А раньше, когда разбитое удаление, нужно еще 30 секунд, чтобы войти в зону. 
Теперь же у тебя сразу есть шанс, чтобы забить гол с большинства. Мне это 
очень понравилось. 
 - Будь у вас выбор, взять в команду лучшего вратаря, лучшего защитника или 
лучшего форварда КХЛ, вы бы кого взяли?  
 - По поводу лучшего вратаря лиги... Еще раз о моей тренерской карьере, 
включая ВХЛ. Эдуард Рейзвих, Саша Самонов, когда питерское "Динамо" 
выиграло титул, теперь - Никита Серебряков. Вам не кажется, что 
прослеживается определенная тенденция? Что вратарь тогда играет хорошо, 
когда чувствует в команде порядок и дисциплину, а также системность. 
- Он не играет хорошо в безбашенной команде, где качели, и все построено через 
атаку. Вратарь знает, что неблокированный бросок - это плохо. Поставленная 
клюшка встык, невозврат в оборону или возврат с тормозом - тоже плохо. За это 
игроков не гладят по головке. 
 - То есть вы, как Петр Воробьев в "Ладе", делаете звезд из своих вратарей?  
 - Я просто констатирую факты! Самонов был признан лучшим вратарем ВХЛ и 
стал MVP плей-офф в 2018 году, Рейзвих получил этот титул годом позже. 
Серебряков - лучший вратарь КХЛ прошлого сезона. 
 - А отвечая на наш вопрос...  
 - Скажу честно: я - за звездного защитника. Потому что защитник - штучный 
товар. Я за такого, как в том году у "Адмирала" был Либор Шулак. За полтора 
года с ним не видел ни одной его плохой тренировки! Он как выходил на лед - 
так вся команда за ним бегала. И догнать его не могла! Вот это Либор. Он с 
первого же броска приводил в тонус вратарей и игроков. Они ведь тоже не 
дураки. Они видят, как капитан тренируется с полной самоотдачей. Это Шулак, и 
я - за такого игрока. Полтора года приятных впечатлений о нем - и как о человеке, 
и как о хоккеисте. 
 - Сколько раз летом вы пересматривали серию с "Ак Барсом"?  
 - Я и с Уфой просматривал. Смотрел много! И голы, и эмоции, и пресс-
конференции свои пересмотрел тоже. Где мне задавали гадкие, нехорошие 
вопросы с провокацией, когда меня в Уфе назвали самозванцем. Получил 
истинное удовольствие. 
 - Вы нашли момент в серии с "Ак Барсом", который можно было бы изменить? И 
тогда "Адмирал" вышел бы в финал Востока.  
 - Да, в шестом матче я неправильно подготовил команду. Потому мы ту игру и 
провалили. Поддался эмоциям, когда после пятого матча мы вернулись в серию. 
Неправильно выдохнул. А не надо было выдыхать! Надо было держать себя еще 
в тонусе. Но при счете 2-3 в серии я переоценил себя и недооценил "Ак Барс". 
Ну что ж, сделаю правильные выводы. 



 

 

- Пресс-конференции вы давали замечательные. Уверенные в себе.  
 - Ну, а как же? Я ведь знаю, что ребята из "Адмирала" тоже смотрят. А если я 
дрогну, они скажут: "Ничего себе, у нашего тренера расходятся слова с делом. 
Сел в кружок с журналистами и радуется. Какой же это тренер?" 
Надо же быть настоящим. Я у одного финского тренера прочитал одну фразу, 
которая мне очень запомнилась: "Тренер должен быть как злодей в Голливуде - 
страшный, ужасный и настоящий". 
Вот за настоящим они пойдут. А весь этот пафос не нужен. Надо быть без пафоса 
и лжи, честным и открытым. Вот такого тренера уважают игроки. Но если там 
говорит одно, а здесь - другое, то хоккеисты это чувствуют. Их не обманешь. Это 
философия и психология.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1927687_Trener_dolzhen_byt_kak_zlodej
_v_Gollivude__strashnyj_uzhasnyj_i_nastojashhij_Leonid_Tambijev_otkryl_dushu 

К заголовкам сообщений 

Они снова творят сенсации, грохнули СКА и сборную Россию! Как 
"Адмирал" забрал первый трофей нового сезона КХЛ (Sport24.ru, Москва, 
8 августа 2023) 
"Моряки" досрочно выиграли Sochi Hockey Open.  
Кареты созданы, чтобы превращаться в тыквы. Команды-сенсации как можно 
дальше отдаляют полночь, а их соперники и хейтеры приближают час Х. 
"Адмирал" весь прошлый сезон удивлял болельщиков, а специалисты после 
каждой победы пророчили дальневосточникам скорый спад. Ну ведь не может 
скромная команда из Владивостока пройти дистанцию всего чемпионата без 
жестких падений! Оказывается, может. И даже больше. Спросите у "Салавата 
Юлаева", который споткнулся об "моряков" уже в первом раунде плей-офф.  
И вот, "Адмирал" взял первый трофей нового сезона. Пока это не Кубок Гагарина, 
но довольно престижный Sochi Hockey Open . Причем подопечные Леонида 
Тамбиева выиграли первый предсезонный турнир этого лета досрочно, еще до 
матча с "Авангардом". И это несмотря на то, что до первого матча в кулуарах 
ходили разговоры, якобы главный тренер недоволен отношением своих игроков 
к делу. Мол, хоккеисты "Адмирала" до сих пор живут той самой сенсационной 
победой над "Салаватом". Они это опровергли своей игрой.  
Тут надо сказать, что "Адмирал" избежал участи типичной команды-витрины, 
которую топ-клубы разбирают на детали. Главная потеря - Либор Шулак, 
ведущий защитник и капитан команды, который перебрался в "Авангард". Кроме 
того, из-за сократившегося лимита на легионеров дальневосточники были 
вынуждены расстаться с Рудольфом Червены и Николаем Елисеевым, а 
ведущего центра команды Михала Криштофа переманил "Сочи".  
Словак Криштоф уже забил первый гол за новую команду, а также отдал первую 
голевую передачу, но против "Адмирала" на лед не выходил. Тот самый матч 
между самыми южными командами КХЛ сенсационно закончился со счетом 5:0 в 
пользу гостей. Собственно, эта разгромная победа и позволила им досрочно 
выиграть сочинский турнир. Среди тех, кто сумел отличиться, были и новички. 
Счет открыл защитник-ветеран Максим Чудинов, который призван заменить 
Шулака в большинстве, а также канадец Тайлер Граовац.  
Забивал на Sochi Hockey Open и другой канадец "Адмирала" - Джованни Фьоре. 
Всего их в составе три. К защитнику оборонительного плана Колби Уильямсу 
добавились уже упомянутый Граовац, за спиной у которого опыт игры за минское 
"Динамо" и "Витязь", а также Фьоре, от которого пострадала сборная России до 
23 лет. Составить целостное впечатление о приехавшем из немецкого 
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чемпионата Фьоре пока не удается. Однако Тамбиев отмечает, что и он и 
Граовац - характерные парни, настоящие канадцы, да и просто мужички. Для 
самоотверженной команды, коей себя зарекомендовал "Адмирал", это база.  
Значит ли победа 5:0 над "Сочи", что "Адмирал" изменил себе и стал яркой 
атакующей командой? И да, и нет. Тамбиев, несмотря на репутацию адепта 
различных "капканов", хочет видеть более активную версию "моряков". Однако 
разгром хозяев - это скорее стечение обстоятельств, чем тенденция. 
Показательно, что сборную России "моряки" одолели в своем стиле: 
контролировали ход матча, а по итогу выиграли со счетом 2:1, не пропустив ни 
разу в равных составах. А камбэк в игре со СКА, когда дальневосточники 
отыграли две шайбы и взяли верх в овертайме, говорит о том, что характер 
никуда не выветрился.  
Несмотря на то, что игроки "Адмирала" опровергли предположение, что они до 
сих пор опьянены прошлогодним успехом, пророчить им успешный следующий 
сезон точно рано. Как и выносить приговор на основе того, что летом побеждают 
те, кто плохо готовятся. Прежде всего, беспокоит зависимость "моряков" от 
лучшего вратаря прошлого сезона. Никита Серебряков остался без своего 
тренера Юрия Ключникова, который перебрался в СКА, а как это скажется на его 
игре - фактор крайне непредсказуемый. Да и усталость от такого 
требовательного тренера как Тамбиев может наступить в любой момент, как и 
усталость от перелетов. Но пока скептики снова вынуждены отложить 
отравленные критикой стрелы.  

https://sport24.ru/hockey/article-566163-oni-snova-tvoryat-sensatsii-grokhnuli-ska-i-
sbornuyu-rossiyu-kak-admiral-zabral-pervyy-trofey-novogo-sezona-kkhl 

К заголовкам сообщений 

"Адмирал" - действо: что мы узнали после турнира Sochi Hockey Open 
(Известия (iz.ru), Москва, 9 августа 2023) 
Клуб Тамбиева продолжает удивлять, СКА и "Авангард" обходятся без звезд, а 
"Сочи" строит команду, за которую не будет стыдно 
Один из самых громких турниров межсезонья в КХЛ - Sochi Hockey Open - 
подошел к концу. Он проходил в Сочи с 3 по 8 августа и неожиданно завершился 
победой "Адмирала" и дал много пищи для размышлений всем командам, 
участвовавшим в турнире. Подробнее - в материале "Известий". 
Тамбиев начинает  
В прошлом сезоне клуб из Владивостока преподнес, пожалуй, главную сенсацию, 
выбив в первом раунде мощный "Салават Юлаев". Да и в полуфинале Восточной 
конференции против будущего финалиста Кубка Гагарина "Ак Барса" команда 
Леонида Тамбиева выглядела неплохо, зацепив два матча - в том числе, один на 
выезде. 
Тамбиев во Владивостоке остался, как и главный герой команды в прошлом 
сезоне - вратарь Никита Серебряков. К нему был стойкий интерес со стороны 
топ-клубов, особенно - СКА, но еще как минимум один сезон голкипер проведет 
в "Адмирале". А вот лучший бомбардир команды, атакующий защитник Либор 
Шулак перешел в "Авангард". Остальные потери нельзя назвать 
невосполнимыми, а вот на трансферном рынке спортивный директор Вадим 
Аверкин поработал солидно - команду пополнили защитники Чудинов, Соловьев, 
Николаев, нападающие Граовац, Фьоре, Варфоломеев, Голубев. 
 - Попадем ли мы в плей-офф в следующем сезоне? Попадем, куда мы денемся! 
Я же сказал на пресс-конференции, что мы хотим выиграть Кубок Гагарина, - 
сказал "Известиям" Леонид Тамбиев. - Честно говоря, я на задачи не обращаю 

https://sport24.ru/hockey/article-566163-oni-snova-tvoryat-sensatsii-grokhnuli-ska-i-sbornuyu-rossiyu-kak-admiral-zabral-pervyy-trofey-novogo-sezona-kkhl
https://sport24.ru/hockey/article-566163-oni-snova-tvoryat-sensatsii-grokhnuli-ska-i-sbornuyu-rossiyu-kak-admiral-zabral-pervyy-trofey-novogo-sezona-kkhl


 

 

внимания, есть планка требования к игрокам. Если мы будем хорошо готовы - 
будет и игра. Как удалось уговорить остаться Серебрякова? Я вообще его не 
уговаривал. У человека контракт, который он подписал. Из какой команды он 
попал в сборную? Из "Адмирала", не из СКА же. Наша игра завязана на вратаря, 
и роль Серебрякова очень важна. Хотелось бы, чтобы он побыстрее влился, 
сконцентрировался, чтобы его ничего не отвлекало. 
"Адмирал" выглядит мощно уже на предсезонке - например, в матче против СКА 
приморцы отыгрались с 0:2 и победили в овертайме, а окрепший "Сочи" и вовсе 
разгромили (5:0). Но, разумеется, рано записывать приморцев в фавориты 
сезона - не все команды сейчас в оптимальной форме. При этом как минимум на 
повторение успеха прошлого сезона во Владивостоке могут рассчитывать. 
Неожиданные герои  
"Авангард" в предстоящем сезоне ждет новая команда - летом клуб покинули 
ключевые игроки: Алексей Береглазов, Корбэн Найт, Арсений Грицюк, Сергей 
Толчинский. Из ярких приобретений можно выделить лишь Либора Шулака и 
Райана Спунера, а главным событием лета стало подписание нового 
трехлетнего контракта с Владимиром Ткачевым, которое сделало его самым 
дорогим игроком КХЛ. По информации "Спорт-Экспресса", окладная часть 
контракта Ткачева составит 101 млн рублей в год, еще 100 млн он может 
заработать, если выбьет бонусы. 
Ткачева, Спунера и Рида Буше в Сочи мы не увидели, зато ярко себя проявили 
молодые игроки - местные воспитанники Артем Мурылев и Алья Рейнгардт, а 
также выкупленный у "Торпедо" нападающий Денис Венгрыжановский. Пока 
состав омичей выглядит несбалансированным: первая тройка явно возвышается 
над остальными. Но в Омске не зря много лет вкладывали деньги в собственную 
академию - теперь пришло время доверять место в составе ее воспитанникам. 
 - Как отношусь к разговорам о том, что "Авангард" стал в разы слабее, чем в 
прошлом сезоне? Я не читаю такие вещи, - заверил "Известия" защитник 
"Авангарда" Либор Шулак. - Кто знает, как сложится сезон? Кто вообще мог 
подумать год назад, что "Адмирал" пройдет "Салават Юлаев" и выйдет во второй 
раунд? Мы не обращаем внимания на эти разговоры. Сейчас нас интересует то, 
как мы будем улучшать командное взаимодействие и выстраивать коллектив. 
Меня мотивирует то, что нужно выходить на каждую игру и проводить ее на 100 
процентов. Все остальное покажет сезон. 
Позора больше не будет  
В минувшем сезоне "Сочи" занял последнее место в регулярном чемпионате и 
чуть не побил антирекорд рижского "Динамо" по набранным очкам. За одну 
регулярку у сочинцев сменилось три главных тренера, а приятное впечатление 
команда оставила только в самой концовке, когда разыгрались Артур Тянулин и 
арендованный у СКА Матвей Мичков. 
В клубе решили не менять тренера - команду в сезоне поведет Дмитрий Кокорев, 
прививший сочинцам неплохую игру в конце прошлой регулярки. Состав усилили 
несколько опытных новичков - защитники Джесси Грэм, Артем Аляев, Глеб 
Корягин, нападающие Михал Криштоф, Борна Рендулич, Кирилл Рассказов, 
Ильдар Шиксатдаров. На домашнем турнире игра "Сочи" временами радовала, 
и провала на этот раз случиться не должно. При благоприятном развитии 
событий южане вполне могут побороться за место в плей-офф. 
Результат - не главное  
Для вице-президента и главного тренера армейцев Романа Ротенберга 
принципиально побеждать в любой игре - и турнир в Сочи совсем не исключение. 
Поэтому после чувствительного поражения от "Авангарда" (1:5) Ротенберг 



 

 

выступил эмоционально. Но это тот случай, когда результат не должен вводить 
в заблуждение - у СКА не было больше десяти ключевых игроков. 
Лидеры команды Александр Никишин, Андрей Педан и Марат Хайруллин играли 
за сборную России в мае и получили дополнительные выходные, а в Сочи лишь 
тренировались. Цельное впечатление о СКА можно будет составить только на 
домашнем турнире в конце августа. До начала сезона армейцам придется 
расстаться с несколькими игроками, чтобы уложиться в потолок зарплат. 
Ротенберг уже объявил, что одним из них станет нападающий Николай 
Прохоркин.  

https://iz.ru/1556233/artur-khairullin/admiral-deistvo-chto-my-uznali-posle-turnira-
sochi-hockey-open 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 9 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Лучший детский тренер Казани остается в академии хоккея. Теперь он 
должен привести к чемпионству "Ак Барс" (Спорт. Бизнес Online 
(sport.business-gazeta.ru), Казань, 8 августа 2023) 
Даниила Архипова пытались переманить в Москву. 
Этим летом в академии хоккея произошла важная и стратегическая тренерская 
перестановка. Экс-главный тренер хоккеистов казанского "Динамо" 2008 года 
рождения Даниил Архипов и его помощник Аристарх Волков теперь работают с 
командой "Ак Барс" того же возраста. В прошлом сезоне тандем казанских 
тренеров показал отличный результат: их подопечные победили в первенстве 
Поволжья, обойдя "Торпедо", "Ладу", "Салават Юлаев" и другие сильные 
команды.  
В "Ак Барсе" новому тренерскому штабу выдали карт-бланш по комплектации 
команды. При этом и результат от них ждут соответствующий, ведь теперь 
победа на первенстве Поволжья - задача-минимум. Подробнее - в материале 
"БИЗНЕС Online".  
"К нему готовы ехать со всей России" 
Казанское "Динамо" в минувшем сотворило сенсацию на первенстве Поволжья. 
Команда, которая в позапрошлом сезоне стала шестой в группе А, неожиданно 
выиграла турнир. Подопечные Архипова здорово смотрелись на протяжении 
всего регулярного чемпионата и заняли в итоге третье место. Выше были только 
"Салават Юлаев" и "Торпедо" - признанные гранды среди команд 2008 года 
рождения. 
В плей-офф "Динамо" без проблем одолело в 1/4 финала "Ак Барс" (3-0), а затем 
в полуфинале справилось с "Торпедо". В финале же казанцы в тяжелейшей 
серии одолели тольяттинскую "Ладу", победив в решающем пятом матче. 
Победа на первенстве Поволжья для школы "Динамо" стала историческим 
достижением. Большая заслуга в этом принадлежит Архипову, который более 
семи лет проработал в школе. 
"После чемпионства в 2021 году у нас случился отток хоккеистов, очень 
пострадала оборона, ушел основной вратарь, - сказал специалист в интервью 
"БИЗНЕС Online". - В итоге в сезоне 2021/22 мы стали всего лишь шестыми. В 
межсезонье мы обновили состав. Взяли ребят из чемпионата Татарстана, 
которые, на мой взгляд, очень добавили и проявили себя в роли лидеров. Я еще 
летом увидел их отношение к делу и понял, что мы можем с этим коллективом 
бороться за высокие места. Сезон это показал". 

https://iz.ru/1556233/artur-khairullin/admiral-deistvo-chto-my-uznali-posle-turnira-sochi-hockey-open
https://iz.ru/1556233/artur-khairullin/admiral-deistvo-chto-my-uznali-posle-turnira-sochi-hockey-open
https://www.sports.ru/hockey/1115367133-shulak-o-tom-chto-avangard-stal-slabee-chem-v-proshlom-sezone-ne-obras.html


 

 

Сейчас Архипов входит в топ-10 детских тренеров России. Логично, что после 
такого результата специалиста захотели переманить к себе другие клубы. 
Известно, что ряд школ Москвы активно интересовались им и даже предлагали 
контракт с отличными условиями. Однако руководству академии хоккея удалось 
сохранить перспективного специалиста в своей системе. Теперь Архипов будет 
тренировать "Ак Барс"-2008, который по итогам прошлого сезона стал только 
пятым. Очевидно, что такой результат не мог удовлетворить руководство школы 
и академии.  
"Мы изначально понимали, что этому тренерскому тандему необходимо 
развиваться в нашей системе. Они показали отличный результат с "Динамо" в 
прошлом сезоне, - сказал в интервью нашему изданию директор академии Ришат 
Гимаев. - Мы знали, что у них есть предложения от других клубов России, 
поэтому, не дожидаясь мая, начали вести с ними переговоры. Пришли к общему 
пониманию и договорились обо всем еще весной. То, что они остаются в системе 
академии, - это очень хорошо для нас. Важно было сохранить Архипова и 
Волкова, потому что сейчас огромный спрос на сильных тренеров. Ребята 
выслушали наше предложение и с удовольствием остались в Казани. 
Приоритетным местом работы для них была именно наша академия". 
Большую роль в сохранении Архипова сыграл и генеральный менеджер "Ак 
Барса" Марат Валиуллин, который вместе с руководством академии участвовал 
в переговорах с Архиповым. Валиуллин и Архипов долгое время играли вместе 
в команде "Динамо", поэтому отлично знакомы друг с другом.  
"Это один из сильнейших специалистов, поэтому мы не могли упустить его и 
спокойно смотреть на то, как он будет работать в Москве или в любом другом 
регионе. Главный показатель его работы - к нему готовы ехать талантливые 
ребята со всей России", - сказал Валиуллин.  
"Нужно выстроить единый коллектив, который будет биться друг за друга"  
Сам Архипов прокомментировал свой переход так: "Я бы не рассматривал эту 
ситуацию со стороны повышения или нет... Это новый вызов для меня. В школе 
"Динамо" я отработал семь лет, возможно, нужна была уже смена обстановки. 
Отмечу, что в "Динамо" мне было действительно комфортно работать. Очень 
благодарен всему коллективу и директору школы, Азату Вакифовичу Вафину. С 
его стороны всегда была всесторонняя поддержка".  
При этом очевидно, что ресурсов у "Ак Барса" больше, чем у "Динамо". В 
казанском клубе Архипову выдали карт-бланш и серьезно укомплектовали 
команду перед новым сезоном. Из "Динамо" в "Ак Барс" вместе с тренером 
перешли сразу девять хоккеистов - восемь полевых игроков и вратарь. Все они - 
лидеры чемпионской команды: нападающие Альмир Хасанов и Камиль Мусин 
стали лучшими бомбардирами "Динамо", набрав по 70 очков. Выделялись на 
протяжении всего сезона также Асхат Нигматуллин и Амир Гатауллин.  
Усилили "Ак Барс" и нападающим Андреем Пустовым - одним из сильнейших 
юниоров России 2008 года рождения. Пустовой долгое время был лидером 
"Амура", а в последнее время за ним активно охотились клубы из Москвы, но 
выиграть борьбу за талантливого проспекта удалось именно "Ак Барсу". В этом, 
несомненно, большая заслуга руководства клуба и академии. Из ЦСКА в Казань 
к Архипову перебрался защитник Федор Ивашкин. Из "Белых Медведей" в "Ак 
Барс" перешел форвард Владимир Сафонов. 
Обновленный "Ак Барс" под руководством Архипова уже начал подготовку к 
новому сезону. Сейчас команда занимается на тренировочной базе клуба - у 
ребят интенсивные тренировки на льду и на земле. По словам Архипова, сейчас 
самое главное - выстроить единый коллектив, который в новом сезоне будет 
биться друг за друга. "В принципе, я всех ребят знаю, сейчас мы притираемся 



 

 

друг к другу. В том году у меня была похожая ситуация - команда сильно 
обновилась, пришли сразу 10 новых игроков. Они поняли мои требования, и мы 
показали результат. Чего-то похожего я жду и в "Ак Барсе", - говорит Архипов.  
Перед Архиповым поставлены серьезные задачи  
Процесс перестройки в "Ак Барсе" у Архипова и Волкова займет какое-то время. 
Самое главное сейчас - это объединить коллектив из ребят, которые пришли из 
разных клубов. При этом времени на раскачку у тренерского тандема нет. Уже в 
сентябре стартует новый сезон, в котором перед "Ак Барсом" стоит одна задача 
- победа на первенстве Поволжья.  
"Цели перед ребятами поставлены серьезные, ведь у "Ак Барса" ресурсов 
больше, чем у многих других команд в Поволжье, - рассказывает Гимаев. - Карт-
бланш они получили, ресурсами обеспечены. Главная из задач - хорошее 
выступление в финале России. Нужно добиться результата не только в 
Поволжье, но и против лучших команд страны".  
Сам Архипов не боится ответственности, которую на него возложили. "Волков 
бояться - в лес не ходить, - улыбается специалист. - Никакой боязни нет, нужно 
будет приложить максимум усилий, чтобы добиться поставленных результатов. 
Будем работать, и все получится. А что касается прогнозов на сезон, знаете, я 
не люблю загадывать. Я люблю молча работать без каких-либо громких 
заявлений. Предстоящий сезон все покажет". 
Победа в Поволжье - это задача-минимум для Архипова. Учитывая ресурсы и 
усиление "Ак Барса", казанцы должны забирать "золото". Уже осенью Архипов в 
третий раз повезет сборную ПФО на первенство регионов России. В прошлом 
сезоне сборная под его руководством заняла четвертое место. "В целом, думаю, 
второй опыт был лучше, чем первый. В первый раз я собрал "солянку" из 
большого количества клубов, а во второй раз брал целые пятерки из команд. 
Этот способ мне понравился больше, потому что ребята были более 
сыгранными. Надеюсь, третья поездка будет лучше двух предыдущих", - сказал 
Архипов.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/286647 

К заголовкам сообщений 

Главные клубы-доноры КХЛ в межсезонье-2023 (Allhockey (allhockey.ru), 
Москва, 8 августа 2023) 
Но две команды нашли адекватные замены по соответствию "цена-качество". 
Межсезонье - это отличный повод проследить за хоккейной иерархией, от 
которой лига хочет уйти. Но на данный момент есть команды, которые находятся 
на вершине "пищевой цепи". Только в хоккейном царстве решают не физические 
данные, а деньги и ресурсы. Поэтому менее богатые команды стали жертвами, 
их изрядно "покусали" в межсезонье, забрав лидеров. Не сказать, что клубы, 
которые потеряли хоккеистов, рады этому, но они понимают свои возможности, 
поэтому и стратегия у них велась в поисках качественных замен по критерию 
"цена-качество", так как большие зарплаты потянуть они не в силах. 
Представляем топ-3 клубов-доноров в это межсезонье. 
 Мы постоянно завышаем ожидания от сезона КХЛ. Пора стать реалистами 
 КХЛ делает все для равенства команд. Но ждать моментального результата не 
стоит 
"Северсталь" 
Клуб из Череповца расположился на третьем месте в списке клубов, которые 
летом стали главными донорами для олигархов. "Северсталь" потеряла Робина 
Пресса, который в статусе НСА отправился вместе с Андреем Разиным в 
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"Металлург". По той же дороге, но только через оффершит, последовал и Макар 
Хабаров. Нужно понимать, что Робин - первый бомбардир клуба из Череповца в 
прошлом сезоне, а ведь это защитник. А Макар - третий среди игроков обороны 
"Сталеваров" по показателю полезности в сезоне-2022/2023, после Пыленкова и 
Макеева. Правда и очков Хабаров набрал больше, чем Никита.  
Помимо хоккеистов, перечисленных выше, "Северсталь" потеряла и своего 
второго бомбардира-защитника - Даниила Пыленкова, который перешел в 
московское "Динамо" путем обмена. Удержать игрока Череповец не мог, так как 
ряд источников сообщал нам, что хоккеисту были намерены были сделать 
оффершит другие клубы. Поэтому выбор стоял так: либо обмен на деньги, либо 
игрок+денежная компенсация. В случае с Пыленковым - только хоккеисты. 
Деньги на льду не играют, поэтому Череповец понять можно. 
А вот по формуле "игрок+денежная компенсация" отправился в "Авангард" 
лучший бомбардир среди нападающих (столько же очков в прошлом сезоне, как 
и у Пресса, но сыграно больше матчей) Игорь Гераськин. Изначально Гераськину 
сделал оффершит "Металлург", который "Северсталь" повторила, а затем 
обменяла Игоря в Омск на Муханова и деньги. 
Также Череповец потерял первого номера Александра Самонова, который будет 
в следующем сезоне представлять "Салават Юлаев", а взамен на Самонова 
получили Аймурзина. При этом нельзя сказать, что "Северсталь" не старалсь. 
Просто их бюджет на сезон не может потянуть высокие зарплаты у ряда игроков. 
Поэтому они решили извлечь максимум - обменивать лидеров на талантливых и 
молодых игроков. В таких условиях селекция была проделана на пять с плюсом. 
Но это не отменяет того факта, что большую часть лидеров прошлого сезона 
"Северсталь" потеряла, придется выводить на эту роль новых хоккеистов. 
"Нефтехимик" 
Еще один клуб, по которому "прошлись" летом, стал "Нефтехимик". Команда 
очень красиво попала в плей-офф прошлого года, но часть лидеров оставить у 
себя не смогли. Кирилл Воробьев не только играл полезно, блокировал броски, 
но и набирал очки, став третьим бомбардиром-защитником клуба по итогам 
прошлого сезона. Не будет в Нижнекамске и Павла Порядина - лучшего 
бомбардира клуба и главной звезды "Нефтехимика" последних лет. Павел 
захотел сменить обстановку и запросил обмен. Настаивать в Нижнекамске не 
стали и получили взамен на Порядина, находившегося в статусе ОСА, Злодеева, 
Серикова и денежную компенсацию.  
Не будет в "Нефтехимике" и второго бомбардира прошлого сезона - Вячеслава 
Лещенко, который уехал в "Салават Юлаев". Кизимов, Федотов и Леонтьев 
вернулись из аренды в свои клубы. Илья, кстати, был обменян в СКА. Потерял 
"Нефтехимик" и четвертого снайпера - Анселя Галимова.  
Команда из Нижнекамска восполнила потери: вернулись Клок и Якупов. Недавно 
объявили о подписании Брюквина. А еще перешел Александр Дергачев. Но все 
равно, как мы видим, команде нужно будет время, чтобы перестроиться, после 
потери костяка.  
 "Динамо" Минск 
Клуб из Беларуси ставим на первое место по потерям. На данный момент нельзя 
сказать, что "Динамо" восполнило селекционные пробелы. Пакетт стал игроком 
московском "Динамо", Спунер - "Авангарда", Барберио - "Северстали", а Душак 
уехал в АХЛ. И это только легионеры. Еще минус Мартынов, который стал 
"Ястребом", Алистров и Сапего, перешедшие в СКА. Не будет в команде и 
Шостака, и Соколова, и Зоркина, который вернулись из аренды в свои клубы. 
Из больших подписаний можно выделить Кодолу и Волкова. Плюс вернулся из 
аренды Суворов. На этом все. Команда на данный момент явно стала слабее 



 

 

после того, как топ-клубы решили переманить или выкупить хоккеистов Минска. 
Квартальнову нужно решать задачи, но для того, чтобы это сделать, необходим 
и неплохой подбор хоккеистов. Этого на данный момент нет. 

https://allhockey.ru/article/show/485713-
Glavnye_kluby_donory_KHL_v_mezhsezon_e_2023 

К заголовкам сообщений 

Александр Завьялов - о назначении главным тренером "Витязя", 
карьерном пути помощника в КХЛ и отношениях с Буцаевым 
(Чемпионат.com, Москва, 2 августа 2023) 
Долгие годы Александр Завьялов был одним из самых опытных ассистентов в 
истории КХЛ. Теперь он сам будет отвечать за результаты "Витязя".  
"Ариада-Акпарс" (2011-2012), "Торпедо" (2012-2016), "Ак Барс" (2016-2019, Кубок 
Гагарина в 2018-м), "Трактор" (2019-2020), "Нефтехимик" (2020-2021), "Амур" 
(2021) "Витязь" (2022-2023). На протяжении 12 последних лет известный в 
прошлом защитник Александр Завьялов неизменно работал помощником 
главных тренеров, отвечая в перечисленных командах за игру защитников. В 
ходе тренерской карьеры Александр Васильевич успел поработать с такими 
тренерами, как Петерис Скудра, Зинэтула Билялетдинов и Вячеслав Буцаев. 
Видео дня 
В тренерский штаб Буцаева 52-летний Завьялов входил и в прошлом сезоне, 
когда "Витязь" установил лучший результат в истории клуба, сумев подняться на 
шестое место в Западной конференции по итогам регулярного чемпионата. В 
межсезонье руководство подмосковного клуба пошло на неординарный шаг, не 
став продлевать контракт с главным тренером, решив вместо него доверить 
управление командой его бывшему помощнику. 
В эксклюзивном интервью "Чемпионату" новый главный тренер "Витязя" 
прокомментировал свое назначение, рассказал о тесных взаимоотношениях с 
Билялетдиновым, порассуждал на предмет того, как будет играть подмосковная 
команда в новом сезоне, а также честно и откровенно ответил на вопрос, 
состоялся ли у него разговор с Буцаевым. 
"Согласился стать главным тренером "Витязя", чтобы потом не сожалеть" 
- Александр Васильевич, первый вопрос самый банальный: какие чувства и 
ощущения испытали, когда вам поступило предложение стать главным тренером 
"Витязя"? - Конечно, это были неординарные чувства в плане того, что столь 
длительный период карьеры я был помощником главного тренера, а теперь 
получил предложение самостоятельно возглавить команду. 
Очень долго думал над этим вариантом. Но, прожив очень долгий промежуток 
времени в хоккее и получив предложение стать главным тренером, посчитал, что 
просто нужно попробовать. Чтобы потом, прожив жизнь, не сожалеть, что был 
шанс, а ты не попробовал. 
- 12 лет вы были помощником главного тренера, 11 из них - на уровне КХЛ, и 
сейчас говорите, что долго думали над полученным предложением. В чем 
сомневались? - Давайте порассуждаем. Быть помощником - это все-таки одно, а 
возглавить клуб - совсем другое. На тебя ложится большая ответственность во 
многих вещах, и необходимо понимать, что именно ты будешь отвечать за 
итоговый результат. 
Помощник - это помощник, а главный тренер должен быть везде, потому что все 
системы в команде должны правильно функционировать. Именно в команде. И я 
задумался, а смогу ли? Подумав над этим вопросом, решил пойти на такой шаг. 
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- Работая помощником, вы отвечали за игру защитников. Насколько сложно было 
переключиться на управление всей командой? - Вы знаете, я сразу хочу сказать, 
что со мной работают очень квалифицированные помощники. Это и Алексей 
Викторович (Тертышный. - Прим. "Чемпионата"), который отвечает за 
большинство и игру в атаке. И Александр Евгеньевич (Смирнов. - Прим. 
"Чемпионата") - тоже опытный специалист. Они все поработали главными 
тренерами в других командах, и я им полностью доверяю. 
"Не хочу уходить от того, что работало. Будем проповедовать тот хоккей, который 
приносил успех в прошлом сезоне" 
- Как устроен ваш тренировочный процесс в ходе предсезонной подготовки? - 
Все происходит в коллегиальном режиме. Мы в тренерской обсуждаем весь 
тренировочный процесс и каждый отдельный тренировочный день. У нас 
вырабатывается определенный график на неделю вперед, в котором расписано, 
что и как мы будем делать. 
Абсолютно доволен своими помощниками и хочу заметить, что тот же Алексей 
Викторович привнес многие очень интересные вещи в плане атаки. Мне все это 
очень нравится. А с Александром Евгеньевичем много говорим об игре в 
меньшинстве. Он донес свое видение, и я маленько поменял свое 
представление относительного того, какое оно у меня было, когда я сам работал 
помощником. Что-то я предлагаю, что-то он, и мы сообща приходим к итоговому 
результату. Мы же должны понимать, что необходимо сделать так для команды, 
чтобы ей было легче играть. 
- Можно сказать, что в прошлом сезоне команда отлично сыграла, ведь это был 
лучший сезон в истории клуба. - Да, согласен с вами. И я сразу сказал, что нам 
не нужно уходить от тех определенных вещей, которые у нас были в прошлом 
сезоне. Игроки их уже хорошо знают. И сейчас мы должны донести минимум! 
Знаете, дать и добавить можно много чего, вот только останется ли это в их 
головах? Для нас как для тренеров все это довольно просто, потому что мы 
сидим целыми днями, что-то рисуем, обсуждаем. А вот игрокам надо 
дозированно давать новую информацию, чтобы они ее приняли. На мой взгляд, 
это и будет правильный подход. 
- В таком случае расскажите подробнее, что нового вы хотите привнести в игру 
команды? В какой хоккей будет играть ваш "Витязь"? - Не хочу уходить от 
прошлогоднего хоккея. Сейчас хоккей с этими новыми правилами все равно 
будет становиться быстрее. И я за это. Мне нравится, когда защитник не встает 
за воротами, когда команда соперника сразу накатывает. Все это само по себе 
будет приводить к агрессивному хоккею. 
Конечно, я могу ошибаться, однако сейчас начинаются предсезонные игры, по 
которым мы увидим - пошли новые правила на пользу или нет. Но я думаю, что 
нововведения убыстрят хоккей. Сейчас за воротами больше не постоишь, а 
значит, и привычных раскатов больше не будет - все будет заточено на быстрый 
переход вперед. 
У нас есть определенное видение и мнение. Сделали ребятам определенные 
упражнения, даже не упражнения, а те игровые моменты, которые потом 
встречаются в матчах. Единственное - акцентировали внимание игроков на том, 
что после подбора шайбы не надо останавливаться. Потому что ментально 
защитникам будет очень тяжело перестроиться. 
- Молодым защитникам, наверное, придется попроще, ведь правило трапеции 
было введено в МХЛ еще в том сезоне. - Возможно, вот только в нашей команде 
таких защитников очень мало. Наша молодежь в прошлом сезоне была заиграна 
и находилась в главной команде. Так что сейчас этому компоненту будет 



 

 

уделяться большое внимание. Постоянно будет говориться, и будем 
концентрироваться на том, что все вперед, все вперед. 
"Билялетдинов - великий тренер. Что у него взял? Этикет во всем" 
- В вашей тренерской карьере выделяется работа помощником у Зинэтулы 
Билялетдинова. Что вы смогли почерпнуть у настолько легендарного тренера? - 
Зинэтула Хайдарович - это великий тренер. Что у него взял? Этикет. Этикет во 
всем. Это этикет в тренировочном процессе, этикет в общении с игроками. 
Этикет в жизни. Вообще во всех аспектах - и неважно, спортивная это жизнь или 
нет. Вы знаете, мне повезло, что я был помощником у такого тренера. И до сих 
пор, общаясь с ним, у нас есть определенные разговоры по всем темам - по 
спорту, по жизни. 
- Он вас поздравил с назначением? - Да. 
- А советы какие-нибудь давал? - Давайте это останется между нами 
(улыбается). Я считаю, у нас хорошие отношения. И я очень рад, что эти 
отношения продолжаются и что есть такой человек, который в определенную 
минуту поможет общением. 
"Я честно работал с Буцаевым. Получилось так, как получилось" 
- Наверное, не самый простой вопрос для вас, но тем не менее - у вас состоялся 
разговор с Буцаевым после того, как вы возглавили "Витязь"? - Да, вы правильно 
подобрали слово - действительно, непростой и щекотливый вопрос. Какой-то 
разговор... Вы знаете, я честно делал свою работу, которую должен был 
выполнять. Честно работал с ним в Нижнекамске. 
Честно работал в прошлом сезоне. Получилось вот так, как оно получилось. Я не 
хочу дальше поднимать эту тему. Если есть какое-то недопонимание... Я себя 
честно чувствую перед ним! 
- Да к вам и нет никаких вопросов. Это же решение клубного руководства. - Что 
будут говорить... Повторюсь - я перед ним честен! 
- Для вас такая перемена мест - это же большой вызов? В игровых видах спорта 
уже давно сложилось убеждение, что бывшему помощнику очень сложно 
добиться результата в команде, когда он меняет роль и становится ее главным 
тренером. - В таком случае я должен ментально поменяться. И я должен донести 
до команды, что в том сезоне были одна должность и одна ситуация, а теперь 
другая должность. У нас собрался очень хороший коллектив. Мы вместе 
отработали уже практически три недели, и они ведут себя правильно и достойно. 
"Любая игра лучше тренировки" 
- На что делали ключевой акцент в начале предсезонной подготовки? Разные 
специалисты по-разному строят тренировочный процесс. Кто-то делает 
основной упор на силовую составляющую, кто-то практикует кроссы. - У нас как 
таковых кроссов не будет. Пробежки, вело - да. Опять же - вся работа по пульсу. 
Здесь должен быть некий баланс. Если вчера была нагрузочная тренировка и 
команда хорошо поработала, то сегодня мы их маленько отпускаем, а на 
следующий день снова нагружаем, потом - опять отпускаем. 
То есть в начале предсезонки мы должны были подготовить их организмы к той 
работе, которая нам предстоит в "Патриоте", где сейчас идет уже совершенно 
другая работа. Эти 10-11 дней получатся действительно тяжелыми, потому что 
тут закладывается функциональная база, и к этой работе мы их планомерно 
готовили. 
- Как оцените индивидуальную подготовку своих игроков перед началом 
предсезонного сбора? В какой они форме вышли из отпусков? - Если честно 
сказать, то мы были очень рады. Было проведено медицинское обследование, 
сделаны тесты, по итогам которых мы были довольны всеми показателями и тем, 
как они работают. 



 

 

- Как вам первый сезон в истории КХЛ с рекордным количеством матчей и всего 
одной паузой на игры сборной? Кого из игроков ни спросишь - они все довольны, 
потому что им играть лучше, чем тренироваться - а что в такой ситуации думает 
тренер? - Все команды в одинаковых условиях. Как сделали календарь, такой он 
и будет. Конечно, любая игра лучше тренировки. 
- И для тренера? - Для тренера в таком плотном графике немаловажным 
фактором становится - как сохранить игроков и правильно их подготовить к 
следующему матчу. У нас в сезоне будут те же спаренные игры. Да, тяжело, но 
все через это проходят. Значит, и мы должны через это пройти. Ничего 
страшного в этом не вижу. Понимаете? Здесь уже как раз тренерский и 
медицинский штабы и должны сработать, чтобы правильно подводить игроков. 
- Где-то в середине разговора вы уже затронули правило трапеции и его влияние 
на игру защитников. А что вы в целом думаете о революционных изменениях 
правил в КХЛ? Хоккей не становится другим видом спорта с такими переменами? 
- Вся жизнь меняется, и хоккей тоже меняется. Приняли такие решения. Опять 
же - ведь все это сделано для повышения зрелищности. 
"Нам нужно забыть прошлый сезон. Это уже история" 
- Насколько важно, что удалось сохранить костяк прошлогодней команды? - Для 
тренера всегда хорошо, когда команда сильно не меняется. В такой ситуации 
работать проще, нежели когда к тебе приходит половина новых игроков, и тогда 
рабочий процесс увеличивается в плане их обучения, ведь надо прививать им 
определенную систему. Здесь же костяк знает требования, и три-четыре новичка 
уже должны подстроиться под эту систему. А игроки, которых мы смогли 
приобрести, это все трудовые и хорошие ребята. 
- В прошлом сезоне огромного прогресса смогли добиться нападающие "Витязя" 
Александр Яремчук и Владислав Кара. У них есть потенциал, чтобы продолжать 
прогрессировать? - Потенциал есть у всех. Что касается двух названных вами 
игроков, то с каждым из них у меня состоялся личный разговор, и я им все сказал. 
Влад и Сашка действительно в прошлом сезоне выступили очень хорошо. Но 
дальше все зависит от них. Мы поможем, однако они не должны останавливаться 
на том уровне, на который сами и забрались. 
У каждого спортсмена есть потенциал, но, как он им воспользуется, зависит 
исключительно от него самого. Снизит ли он требовательность к себе или, 
наоборот, повысит? Это зависит от того, что у него внутри и чего он хочет. 
Ребятам я сказал, что они не должны останавливаться. 
Давайте посмотрим правде в глаза. Чем игрок становится более постоянным в 
игре, тем прикованность внимания со стороны топ-клубов будет отличаться. 
Понимаете? А отсюда, в свою очередь, уже вытекают многие аспекты в жизни. 
- Так строится карьера. - Конечно. Тогда последуют предложения от топ-клубов. 
Так складывается спортивная жизнь. 
- Всему "Витязю" по силам повторить прошлогодний успех? Сложный вызов для 
вас как для главного тренера принять клуб после лучшего сезона. - На первом 
собрании, когда мы только собрались, я ребятам высказал следующую мысль: 
"Прошлый сезон мы сыграли хорошо. Но это история, которую уже нужно забыть. 
Мы должны каждый день становиться сильнее. И это все зависит и от вас, и от 
нас. Мы поможем вам, но и вы должны понимать, что желания от нас мало". 
- Они вас услышали? - Со стороны я посмотрел и увидел, что ребята прониклись 
этими словами. А как оно будет? Покажет конец чемпионата. Конечно, мы 
приложим все возможные усилия. Это однозначно. Думаю, любой спортсмен 
хочет становиться сильнее и лучше.  
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К заголовкам сообщений 

Александр Кожевников: "У "Динамо" - Гусев и Ожиганов, у Омска - Ткачев 
и Спунер, у Уфы - шутки и прибаутки" (Russia-hockey.ru, Москва, 9 августа 
2023) 
О своих ожиданиях от стартующего завтра Кубка Башкортостана - двукратный 
олимпийский чемпион, самый жесткий хоккейный эксперт России, для Russia-
Hockey.ru  
"ДИНАМО" И "АВТОМОБИЛИСТ" СМОТРЯТСЯ ПРЕДПОЧТИТЕЛЬНЕЕ  
- Кто ваш фаворит турнира в Уфе - московское "Динамо", "Автомобилист", 
"Магнитка" или хозяева из Уфы?  
- Трудно дать прогноз, сейчас идет предсезонное время, когда форма зависит от 
нагрузок и меняется день ото дня.  
Если же говорить по составам, то летом хорошую селекцию провело "Динамо". 
Если его джокеры Гусев и Ожиганов станут примерами для молодежи, она за 
этими мастерами потянется, то мы увидим интересную команду. Не ту, которая 
безуспешно пыталась перебегать и перетолкать "Торпедо" в последнем плей-
офф.  
Плотный, стабильный состав у "Автомобилиста". Хотя каждый год мы ждем от 
Екатеринбурга подъема, но он все никак не приключается. Посмотрим, что 
увидим на этот раз.  
Так что на бумаге Москва и Екатеринбург - фавориты башкирского Кубка.  
ВПЕРВЫЕ УФА - АУТСАЙДЕР ДОМАШНЕГО ТУРНИРА  
- А что хозяева - "Салават Юлаев"?  
- Думаю, впервые за многие годы Уфа подходит к домашнему Кубку в роли 
скорее аутсайдера.  
- Почему?  
- Так я же уже говорил в прессе - лишь один легионер в составе, вялая селекция, 
угроза синдрома второго сезона для молодежи, которая смогла выстрелить в 
прошлом сезоне, но которая, подозреваю, немного просядет.  
Был уверен, что Уфа с ее сырым составом в последние недели попытается 
укрепиться. Но пока ничего подобного!  
Это "Динамо" активничает на рынке, Омск сохраняет Ткачева и подписывает 
Спунера, даже "Магнитка" недавно зацепила какого-то североамериканца. А в 
"Салавате" по-прежнему разве что шутки и прибаутки. Почтовые письма о 
присвоении гражданства человеку по фамилии Хо-Сэнг, такие же нелепые 
ролики из раздевалки, а из плюсов - разве что новая форма, пусть и ядовитого 
цвета.  
ПОСМОТРИТЕ, КАК ВЫВЕРНУЛСЯ "АВАНГАРД"!  
- Башкирские болельщики уже жалуются, что вы выбрали их команду целью в 
этом сезоне...  
- Наоборот, у меня симпатии к "Салавату". На протяжении ряда лет это была 
одна из самых атакующих и техничных команд Востока, хранитель еще наших 
традиций. Но в последнее время, к сожалению, что-то нарушилось. Не молчать 
же об этом.  
- Что посоветуете "Салавату"?  
- Просыпаться. Много критиковал "Авангард", там тоже нервно реагировали, но 
вы посмотрите, как этот клуб вывернулся в истории с Ткачевым и как оперативно 
заменил захандрившего Найта на другого североамериканского центрального - 
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Спунера. В Омске Антон Курьянов и игроком был с хитринкой, и менеджером, 
видно, тоже...  
Еще неделю назад мне казалось, что у "Авангарда" в этом сезоне будет такой же 
разобранный состав, как у "Салавата", а потолок этих клубов - первый раунд 
плей-офф. Но Омск за считанные дни сделал большой шаг вперед. Отличный 
пример для Уфы!  

http://russia-
hockey.ru/articles/kovalchuk/kozhevnikov_dynamo_gusev_ozhiganov_omsk_tkachev
_spooner_ufa_nikto/ 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: судейство 
 

Главный тренер "Витязя" отреагировал на изменения правил КХЛ на 
сезон-2023/2024 (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Главный тренер "Витязя" Александр Завьялов высказался об изменениях в 
правилах на сезон-2023/2024. 
"Не хочу уходить от прошлогоднего хоккея. Сейчас хоккей с этими новыми 
правилами все равно будет становиться быстрее. И я за это. Мне нравится, когда 
защитник не встает за воротами, когда команда соперника сразу накатывает. Все 
это само по себе будет приводить к агрессивному хоккею. 
Конечно, я могу ошибаться, но сейчас начинаются предсезонные игры, по 
которым мы увидим - пошли новые правила на пользу или нет. Но я думаю, что 
нововведения убыстрят хоккей. Сейчас за воротами больше не постоишь, а 
значит, и привычных раскатов больше не будет - все будет заточено на быстрый 
переход вперед. Вся жизнь меняется, и хоккей тоже меняется. Приняли такие 
решения. Опять же - ведь все это сделано для повышения зрелищности. 
У нас есть определенное видение и мнение. Сделали ребятам определенные 
упражнения, даже не упражнения, а те игровые моменты, которые потом 
встречаются в матчах. Единственное, акцентировали внимание игроков на том, 
что после подбора шайбы не надо останавливаться. Потому что ментально 
защитникам будет очень тяжело перестроиться", - сказал Завьялов в 
эксклюзивном интервью обозревателю "Чемпионата" Сергею Емельянову. 

https://www.championat.com/hockey/news-5197471-glavnyj-trener-vityazya-
otreagiroval-na-izmeneniya-pravil-khl-na-sezon-2023-2024.html 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг оценил грубый силовой прием игрока СКА на 17-летнем 
форварде сборной России (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Главный тренер СКА Роман Ротенберг рассказал о грубом силовом приеме 
защитника армейцев Ивана Выдренкова на 17-летнем нападающем сборной 
России Максиме Великове. 
"Эпизод с грязным хитом Выдренкова на Великове? Вы немного путаете, есть 
силовой хоккей, есть грязный. 
Давайте конкретно разберем. Оценку грязного и чистого хоккея дают судьи. В 
этом эпизоде игрок не бил локтем в голову, он попал плечом в голову игроку, 
который намного его ниже. Судьи поступили правильно, дали удаление. 
Мы за честный хоккей, здесь все правильно. Когда судьи будут удалять за 
зацепы, за грязные тычки в спину исподтишка. Когда Танкова ударили в спину и 
он улетел головой в борт, его увезли в больницу, никто не задавал вопросов. За 
его жизнь боролись хирурги, нам повезло, что мы нашли хирурга, который смог 
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быстро провести ему операцию. Помогли уважаемые люди, которые сразу 
подключились к этому вопросу. 
А какая ответственность у других, у судей? В тот момент они где-то отдыхали, а 
Танков попал в больницу. Каждый должен заниматься своим делом и нести 
ответственность. В этом эпизоде судьи поступили правильно, дай бог, так будет 
дальше", - передает слова Ротенберга корреспондент "Чемпионата" Елена 
Кузнецова. 

https://www.championat.com/hockey/news-5198669-rotenberg-ocenil-grubyj-silovoj-
priyom-igroka-ska-na-17-letnem-forvarde-sbornoj-rossii.html 

Похожие сообщения (1): 

• Sports.ru, Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг поддержал решение судьи удалить хоккеиста СКА за удар в 
голову (Р-Спорт, Москва, 9 августа 2023) 
Главный тренер петербургского СКА Роман Ротенберг выразил мнение, что 
арбитр поступил правильно, удалив защитника армейцев Ивана Выдренкова за 
фол в товарищеском матче против сборной России (до 23 лет) на нападающем 
Максиме Великове.  
В рамках предсезонного турнира в Сочи СКА уступил сборной России (до 23 лет) 
в серии буллитов (5:6 ПБ). Армейцы в четырех матчах потерпели три поражения 
и одержали одну победу. Выдренков в первом периоде получил штраф 5+2 за 
грубость и атаку в область головы и шеи.  
"Вы путаете понятия. Есть силовой хоккей, есть грязный хоккей. Надо конкретно 
разбирать эпизоды. Оценка грязного и чистого хоккея - прерогатива судей. В этом 
эпизоде игрок не бил соперника локтем в голову, а попал плечом в голову, 
который был намного ниже его ростом. Судья дал 5 минут штрафа и поступил 
правильно. Пусть будет так и дальше. Мы за честный хоккей, честный труд. Когда 
судьи будут удалять за зацепы, мелкие фолы, грязные тычки в спину, тогда у нас 
будет чистый и более привлекательный хоккей. Когда Кирилла Танкова ударили 
в спину, и он улетел головой в борт, а затем попал в больницу, то никто никаких 
вопросов не задавал. За его жизнь боролись хирурги, повезло, что мы нашли 
врача, которые очень быстро сделали ему операцию. А какая ответственность у 
других? Например, у судей, которые в этот момент отдыхали", - сказал Ротенберг 
журналистам.  
Также главный тренер СКА отметил, что на данный момент изменений в составе 
команды не планируется.  
"Замечательная игра, отличный и скоростной хоккей. Такой хоккей всем 
нравится. Сборная России - отличная команда, там собраны классные игроки. 
Нашим ребятам сейчас непросто, много тренировок. Будем подводить команду к 
общему знаменателю, тренироваться все вместе. Всегда много планов, но жизнь 
диктует свои условия. Ребята под такими нагрузками не могут показывать свой 
лучший хоккей. В третьих периодах команда теряет скорости, но это и понятно. 
Наша задача - улучшить все показатели. Изменения в составе? Пока это 
преждевременный вопрос. На сегодняшний день новостей нет", - добавил 
Ротенберг.  
Главный тренер российской команды Николай Воеводин положительно оценил 
игру своих подопечных на турнире. Россияне в четырех матчах одержали две 
победы при двух поражениях.  
"Первые два периода были не за нами, проигрывали в движении. Нам нужен был 
первый гол, который вдохновил бы ребят и дал им сил. Этот гол случился. 
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Благодарен ребятам за проявленный характер. На этом турнире многие игроки 
превзошли мои ожидания. Я мало с кем был знаком. Ребята возмужали, уже 
растут под КХЛ", - заявил Воеводин.  

https://rsport.ria.ru/20230809/vydrenkov-1888961671.html 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг постоянно жалуется грязи в российском хоккее. Молодежь СКА 
почему-то страдает больше других (Sport24.ru, Москва, 8 августа 2023) 
Он требует пересмотреть правила.  
С недавних пор почти каждое межсезонье в КХЛ - поле для обкатки новых 
правил. А если не совсем новых, то скорректированных. Этим летом, например, 
впервые на высшем уровне тестируется опробованное в МХЛ правило трех 
секунд, не позволяющее защитникам подолгу стоять за воротами. Уже можно 
было увидеть, как после перерыва вбрасывание переносится в зону 
обороняющейся в меньшинстве команды. С предстоящего сезона арбитры не 
будут наказывать игроков, скинувших перчатки, но не ввязавшихся в 
полноценную драку. И это далеко не все.  
Некоторые новшества в правилах вызывают в хоккейной среде дискуссию. 
Например, главный тренер "Адмирала" Леонид Тамбиев считает правило трех 
секунд излишним вмешательством в игру. А кто-то думает, что оно просто 
бесполезно, так как хоккей изменился и ускорился естественным образом. Не 
всем нравится то, что за счет переноса вбрасывания в чужую зону играющая в 
большинстве команда получает дополнительное преимущество. Но на турнире в 
Сочи главный тренер СКА поднял другую тему.  
"Молодой защитник Ремезовский получил сегодня серьезную травму. Нам надо 
сделать всем так, чтобы молодые игроки играли, а не лежали в больнице. Я ко 
всем обращаюсь. Говорят, у нас новые правила, но нам надо думать, как убирать 
грязь из хоккея", - сказал Роман Ротенберг после того, как его команда со счетом 
1:5 проиграла "Авангарду". А после победы над "Сочи" один из самых 
влиятельных людей российского хоккея предложил развивать эту дискуссию  
 - Не думаете ли вы, что если мы будем оберегать наших молодых звезд, то когда 
сможем сыграть против Канады или США, ребята будут не готовы к жесткой 
борьбе? - спросил я Ротенберга.  
Ответ получился длинным, обширным и немного путанным. По сути, это даже не 
ответ, а монолог-манифест Романа Борисовича, который требует более-менее 
детального разбора. Чем мы сейчас и займемся.  
"Важный момент: силовой хоккей и грязный хоккей - это две разные вещи. В 
Северной Америке поменяли подход после чемпионства "Нью-Джерси" в 1995 
году, чтобы было больше зрелищности. Это же не какие-то новые правила. 
Правила везде одинаковые - вопрос в трактовке разных моментов судьями. 
Поверьте мне, на международном уровне нет грязного хоккея и никогда не было. 
При грязном хоккее меньше забивают голов, меньше ходит болельщиков, потому 
что это никому не интересно", - парировал Ротенберг мой вопрос.  
Но тут складывается полное ощущение, что мы с главным тренером СКА говорим 
о разном. В чем причина праведного гнева Ротенберга? За год травмы разной 
степени тяжести получали Мичков, Танков и вот теперь Ремезовский. И это даже 
не все. Но всякий раз это не зацепы и прочие "пиджаки", принятые в той самой 
НХЛ 90-х, а силовые приемы. Да, иногда совершенные не по правилам. Иногда 
они представляли из себя толчки на борт, как в случае с Танковым, который 
угодил в реанимацию из-за перелома позвонка. Зацепы, задержки и прочие 
элементы тактики мелкого фола людей не калечат.  

https://rsport.ria.ru/20230809/vydrenkov-1888961671.html


 

 

"Силовой прием был применен не по правилам. Видим, что Матвей развивается. 
Мы играем в силовой прием, бьем первыми всегда. Силовые приемы по 
правилам мы приветствуем, а грязь из хоккея убираем совместными усилиями. 
Наша общая задача - дать развиваться таким хоккеистам, как Мичков и Иван 
Демидов. Развиваться и играть здесь, в России", - вспомнил Ротенберг эпизод 
годичной давности.  
Тогда, напомним, игравший за сборную России на Sochi Hockey Open Матвей 
Мичков получил травму в результате столкновения с Алексеем Емелиным. 
Защитник минского "Динамо" подловил его на недостаточной концентрации. 
Впрочем, кто-то, особенно в СКА, считает, что то был поздний силовой прием и 
должен был наказываться удалением. Однако сам Мичков в интервью Sport24 
высказывал альтернативное мнение.  
"Это был игровой момент. Нужно быть ко всему готовым. Ну да, так получилось. 
Двигаемся дальше. Травма - это всегда неприятно, но я стараюсь из всего 
извлечь уроки. Понял, как играть не надо. Стараюсь улучшать все свои навыки, 
быть умнее", - говорил Матвей нашему изданию.  
"Вязкий грязный хоккей лишает таких ребят, как Демидов и Мичков, возможности 
реализовать себя. В НХЛ играют Панарин и Кучеров - там иная трактовка 
удалений. За все зацепы дают две минуты. Там хоккей пропагандирует лучшие 
качества техничных игроков, поэтому в НХЛ забивают много голов. Посмотрите 
на Кузьменко, который очень много забрасывает в Америке. На нем не висят 
люди, он имеет возможность реализовать себя", - продолжал Ротенберг.  
И тут, упоминая Кучерова, наш спикер забывает, что сам Никита ни разу не 
джентльмен. Вся НХЛ знает о его грязных приемчиках, ударах исподтишка и 
прочих закидонах. Иногда судьи это пропускают, иногда наказывают звезду 
"Тампы". Да, для самого Кучерова действительно созданы комфортные условия, 
чтобы он творил. В НХЛ немного иное отношение к звездам. Но ни Танков, ни 
Ремизовский, ни даже Мичков не имеют такой вес в КХЛ как наш нападающий в 
сильнейшей лиге мира. Да и в целом судейство за океаном - ничуть не эталон 
идеала. Как и на турнирах под эгидой ИИХФ, где русские судьи традиционно одни 
из лучших.  
Риторика Ротенберга про грязный хоккей берет свое начало из прошлого сезона. 
Кажется, что спусковым крючком стала та самая травма Танкова - вопиющая и 
опасная для жизни. Но никакие правила в хоккее, никакие трактовки не способны 
уберечь игрока от случайного столкновение головы с бортом. У провинившегося 
даже может не быть злого умысла. Инерцию никто не отменял. Точно так же как 
и неопытность молодых игроков, которые нередко опускают в голову и в 
принципе недостаточно собраны для мужского хоккея.  
Говорить про грязный хоккей в КХЛ Ротенберг начал с тех пор, как стал тренером. 
То есть с момента, когда стал ближе к игрокам. Руководитель, каким бы 
вовлеченным он ни был, своего рода отцовский инстинкт все же не испытывает. 
И СКА действительно чуть ли не чаще других страдает от травм молодых 
игроков. Но в этом точно нет какого-то заговора или пробелов в судейских 
правилах. Трудно представить, какие именно правки должен внести главный 
арбитр КХЛ Алексей Анисимов, чтобы исключить переломы, сотрясения мозга и 
другие несчастные случаи. Риск в этом виде спорта заложен в саму суть его 
природы.  

https://sport24.ru/hockey/article-rotenberg-postoyanno-zhaluyetsya-gryazi-v-
rossiyskom-khokkeye-molodezh-ska-pochemu-to-stradayet-bolshe-drugikh 

К заголовкам сообщений 
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Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
Гол на последней секунде, шесть шайб 17-летнего проспекта и победа 
"Мамонтов". Итоги Кубка G-Drive (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), 
Москва, 8 августа 2023) 
Трофей отправляется в Ханты-Мансийск.  
В Омске завершился предсезонный турнир Кубок G-Drive. В нем принимали 
участие шесть команд OLIMPBET Молодежной хоккейной лиги. Все они 
представляют Восточную конференцию: "Белые Медведи", "Кузнецкие 
Медведи", "Мамонты Югры", "Сибирские Снайперы", "Снежные Барсы", "Омские 
Ястребы".  
Победитель 
Шесть команд сыграли по круговой системе, места распределялись в 
зависимости от количества набранных очков. Победителями турнира стали 
"Мамонты Югры". Они одержали пять побед подряд в основное время, забросили 
18 шайб и пропустили всего четыре. Столько же голов на счету "Омских 
Ястребов", но хозяева пропустили десять раз. Они заняли вторую строчку.  
На третьем месте турнир закончили "Сибирские Снайперы". "Белые Медведи" 
стали четвертыми, "Кузнецкие Медведи" - пятыми. "Снежные Барсы", которые 
вернулись в МХЛ после трехлетнего отсутствия, замкнули турнирную таблицу.  
Результаты 
Лучшие игроки турнира 
Лучшим бомбардиром и снайпером Кубка G-Drive стал нападающий "Мамонтов 
Югры" Артур Фаизов. 17-летний форвард забросил шесть шайб и сделал одну 
результативную передачу за пять матчей. Также 7 (3+4) очков на счету Егора 
Привалова из "Омских Ястребов". Наравне с Матвеем Галенюком (2+4, 
"Мамонты Югры") он стал лучшим ассистентом турнира.  
В первую шестерку лучших бомбардиров вошел представитель "Снежных 
Барсов" Асанали Русланулы (2+2). У Егора Клесова из "Сибирских Снайперов" и 
Егора Иванова из "Кузнецких Медведей" по 1+3. В составе "Белых Медведей" по 
два гола оформили Иван Царев и Степан Горбунов.  
Лидер среди вратарей - представитель победителей турнира Евгений Волохин. 
Он провел три матча, пропустил две шайбы и продемонстрировал коэффициент 
надежности 0,67. Две пропущенные шайбы за две встречи у Ивана Юнина из 
"Омских Ястребов" и Михаила Фудымовского из "Мамонтов Югры". Больше всех 
игр на турнире провел Семен Кокаулин из "Сибирских Снайперов". В четырех 
матчах он пропустил пять шайб (1,5).  
Гол турнира 
Одним из ключевых матчей турнира стала встреча "Мамонтов Югры" и "Омских 
Ястребов", она получила неожиданную развязку. Основное время практически 
завершилось со счетом 0:0, но Владислав Гаев на последней секунде успел 
мощным броском отправить шайбу в сетку и принести победу своей команде.  
Прямая речь  
На все игры выходил с боевым настроем, как и вся команда. В роли капитана 
чувствую себя комфортно, стараюсь всегда подбадривать пацанов, чтоб 
скамейка жила. Любой трофей имеет ценность, так что очень рады что победили. 
Конечно приятно прерывать серию без трофеев на предсезонных турнирах, уже 
восемь лет не выигрывали. Хочу сказать спасибо всем болельщикам за 
поддержку! Мой папа был здесь весь турнир, приехал сюрпризом, я сам не 
ожидал! Перед каждой игрой давал ему свою майку, он в ней поддерживал, 
кричал, а сейчас без голоса.  



 

 

 Павел Ковальчук, защитник "Мамонтов Югры" 
У нас новая команда, ушло 18 человек. Предстоит колоссальная работа. Много 
молодых парней, новые требования, переход из детского хоккея в молодежный. 
Четыре победы в пяти матчах, все они были напряженными, никто не хотел 
уступать. Сибирское дерби получилось жесткое, столкновения, хороший накал. 
Матч с "Мамонтами Югры" хорошим получился. Большинство безобразное, но 
мы фактически над ним пока не работали, проблемы с защитниками у синей 
линии. Будем искать варианты, работать. Пропущенные голы на последних 
секундах - момент, который надо исключать. В целом доволен самоотдачей, 
желанием, где-то пока класса не хватает.  
 Виталий Черночуб, главный тренер "Омских Ястребов" 
Непростой режим пять матчей за шесть дней, но все в равных условиях. Мы 
старались, чтобы молодежь не играла по три игры подряд. По итогам турнира 
постараемся определить состав, с которым будем готовиться к чемпионату. В 
Новосибирске нас ждут два микроцикла. Поработаем над основными 
моментами, уделим внимание неравным составам и вбрасываниям. Составим по 
всему турниру персональную оценку каждому о его действиях в атаке и обороне. 
Сейчас нужно планомерно готовиться в тренировочном процессе и идти в турнир 
памяти Белосохова теми сочетаниями, которые начнут сезон.  

https://mhl.khl.ru/news/20084/1045617/ 

К заголовкам сообщений 

"Не нужно впадать в депрессию". Игрок "Снежных Барсов" объяснил 
провал на турнире в Омске (Sports.kz, Караганда, 8 августа 2023) 
Нападающий " Снежных Барсов " Илья Шапоров подвел итоги Кубка G-Drive, 
передает Sports.kz  
Напомним, астанинская команда не одержала ни одной победы и заняла на 
турнире последнее место. 
 - Илья, подведи итог турнира, как команда провела матчи?  
 - Турнир прошел не так как хотелось, но опыт мы получили бесценный. 
 - Какую игру можешь отметить?  
 - Думаю, что с каждым матчем команда выглядела лучше предыдущий игры. 
 - Очень много удалений, с чем это связано?  
 - На счет удалений, может не ожидали таких скоростей, где-то надо было 
дорабатывать ногами, к сожалению, мы этого не делали. 
 - Слабая реализация моментов, что скажешь?  
 - Да, много было моментов на этом турнире. Не знаю даже, наверное, не хватило 
хладнокровности и немного удачи. Но ничего страшного, будем работать над 
этим. 
 - Как тебе уровень команд МХЛ?  
 - Отличный уровень команд. Все знают, что делают, мастеровитые ребята, 
играют в быстрый, силовой хоккей. Для нас и для казахстанского хоккея это 
хорошо, играть на таком уровне. 
 - Можешь отметить кого-то из соперников?  
 - Все соперники хорошие. Отдельно кого-то выделить не могу. 
 - Какие выводы можно и нужно сделать после турнира?  
 - Не нужно впадать в депрессию или унывать, нужно сделать правильные 
выводы. Да, к сожалению, на данный момент это наш уровень, но будем 
работать. Нужно больше работать над собой, уделять время катанию, броскам, 
владению шайбой, работать над реализацией, над тактикой. А самое главное, не 
падать духом и быть уверенным в своих силах.  

https://mhl.khl.ru/news/20084/1045617/


 

 

https://www.sports.kz/news/nenujno-vpadat-vdepressiyu-igrok-snejnyih-barsov-
obyyasnil-proval-naturnire-vomske 

К заголовкам сообщений 

Календарь ЖХЛ 2023/2024: 168 матчей регулярного чемпионата и 
рекордное количество игр в плей-офф (Женская хоккейная лига 
(whl.khl.ru), Москва, 8 августа 2023) 
WHL. KHL. RU объявляет календарь Женской хоккейной лиги на сезон 2023/2024.  
Девятый сезон ЖХЛ пройдет по новой схеме: каждая команда в регулярном 
чемпионате проведет рекордные 42 матча. Для команд разработан ритмичный 
соревновательный график: максимальный перерыв между играми каждой из них 
составляет не более пяти−восьми дней.  
 КАЛЕНДАРЬ ЖХЛ 2023/2024  
Четвертьфиналы и полуфиналы розыгрыша Кубка Женской хоккейной лиги 
впервые пройдут до трех побед, финал - до четырех.  
Структура сезона 2023/2024: в 1,5 раза больше матчей в регулярном 
чемпионате; финал - до четырех побед 
Новости 
Регулярный чемпионат: ритмичный календарь для команд  
Первый этап сезона 2023/2024 пройдет с 17 сентября по 1 марта. Команды 
проводят по три спаренных матча. В каждой серии будет по крайней мере один 
день отдыха: между первым и вторым либо вторым и третьим матчами. В ряде 
случаев каждая игра будет проходить через день. Например, стартовая серия 
чемпионата "Агидель" − "Динамо-Нева" (17, 19 и 21 сентября).  
Запланировано 168 матчей, распределенные на 77 игровых дней. В среднем - 
чуть больше двух встреч.  
До пяти дней сокращен новогодний перерыв: последние встречи 2023 года 
пройдут 28 декабря, 3 января 2024-го "Белые Медведицы" примут "Динамо-
Неву", СКСО - "Торнадо".  
Запланированы две обязательные международные паузы в начале ноября и 
декабре. Третий перерыв - на Всероссийскую Спартакиаду по зимним видам 
спорта в феврале 2024 года - будет соревновательным. В хоккейном турнире, 
который пройдет в Челябинской области, примут участие игроки всех команд 
ЖХЛ - в составе сборных своих регионов.  
В сезоне 2023/2024 для каждого участника чемпионата ЖХЛ создан ритмичный 
календарь. Максимальное количество дней между матчами (без учета 
предусмотренных перерывов) составляет от пяти у "Агидели", "Белых 
Медведиц", СКСО и "Торпедо" до восьми у "Динамо-Невы", "7.62" и "Торнадо".  
Плей-офф: 10 побед для чемпионства  
Впервые в розыгрыше Кубка ЖХЛ может быть до 37 матчей. Каждый участник 
финальной серии за три стадии может провести от 10 до 17 встреч.  
Четвертьфиналы стартуют 6 марта: победитель регулярного чемпионата примет 
восьмую команду, вторая - седьмую. 7 марта в борьбу за Кубок ЖХЛ вступят еще 
четыре клуба. Пятые матчи 1/4 финала запланированы на 14 и 15 марта. 
Полуфиналы пройдут с 19 по 28 марта. Игры решающей серии - 2, 3, 6, 7 и, в 
случае необходимости, 10, 12 и 14 апреля.  

https://whl.khl.ru/news/20036/1046177/ 

К заголовкам сообщений 

 

Федерация хоккея России 
 

https://www.sports.kz/news/nenujno-vpadat-vdepressiyu-igrok-snejnyih-barsov-obyyasnil-proval-naturnire-vomske
https://www.sports.kz/news/nenujno-vpadat-vdepressiyu-igrok-snejnyih-barsov-obyyasnil-proval-naturnire-vomske
https://whl.khl.ru/news/20036/1046177/


 

 

10 августа в Сириусе состоится турнир по хоккею "Чемпионат ФХР - 3×3 - 
Лига Ставок Sochi XHL". (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 8 августа 2023) 
10 августа в Сириусе состоится турнир по хоккею "Чемпионат ФХР - 3×3 - Лига 
Ставок Sochi XHL".  
10 августа в Сириусе состоится уникальный турнир по хоккею в формате "3 на 3", 
который также называют "хоккеем будущего" - "Чемпионат ФХР - 3×3 - Лига 
Ставок Sochi XHL". Зрителей ждет насыщенный эмоциями день и четыре матча, 
в которых примут участие сборная России, СКА, "Сочи" и "Ростов". 
Кроме того, прямо на арене состоится розыгрыш ценных призов, в котором 
примут участие все обладатели билетов на трибуны, а также зажигательный 
концерт Люси Чеботиной, исполнительницы хита "Солнце Монако". 
Букмекерская компания "Лига Ставок" является титульным партнером турнира 
уже не первый раз. Компания активно поддерживает перспективный вид спорта, 
наравне с классическим хоккеем. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1928224_10_avgusta_v_Siriuse_sostoitsa
_turnir_po_khokkeju_Chempionat_FKhR__33__Liga_Stavok_Sochi_XHL 

К заголовкам сообщений 

Роман Ротенберг рассказал, что может сыграть на турнире ФХР по хоккею 
3х3 (ТАСС, Москва, 8 августа 2023) 
Главный тренер хоккейного клуба СКА Роман Ротенберг, а также несколько 
игроков команды, выступавшие на турнире в Сочи, планируют принять участие в 
чемпионате Федерации хоккея России (ФХР) по хоккею 3х3. Об этом 
журналистам сообщил Ротенберг.  
Соревнования пройдут 10 августа, в них примут участие команды "Сочи", 
"Краснодар", "Крым" и "Ростов-на-Дону". Участники проведут 10 матчей, в рамках 
турнира пройдут групповой этап и плей-офф. Призовой фонд турнира составит 2 
млн рублей. Вырученные средства будут направлены на развитие детско-
юношеского хоккея.  
"Думаю, все наши молодые звезды сыграют: Иван Демидов, Матвей Мичков, 
Максим Федотов, примет участие и Евгений Кетов как ветеран, легенда клуба и 
наш тренер. Надо обсудить с Алексеем Бабинцевым, который будет главным 
тренером нашей команды, кто сыграет в составе. Может и я сыграю, если меня 
допустят к игре. Надо проверить все показатели, потом тренер решит", - сказал 
Ротенберг.  
В 2022 году турнир, организованный ФХР, проходил летом в подмосковной 
Балашихе.  

https://tass.ru/sport/18470897 

Похожие сообщения (1): 

• Sport24.ru, Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

 
Сборная России по хоккею 

 
В Швеции назвали немыслимым возвращение российских хоккеистов (Р-
Спорт, Москва, 8 августа 2023) 
Председатель Шведской ассоциации хоккея и член правления Международной 
федерации хоккея (IIHF) Андерс Ларссон назвал немыслимым возвращение 
сборных России и Белоруссии на международные турниры в текущей ситуации.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1928224_10_avgusta_v_Siriuse_sostoitsa_turnir_po_khokkeju_Chempionat_FKhR__33__Liga_Stavok_Sochi_XHL
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1928224_10_avgusta_v_Siriuse_sostoitsa_turnir_po_khokkeju_Chempionat_FKhR__33__Liga_Stavok_Sochi_XHL
https://tass.ru/sport/18470897
https://sport24.ru/hockey/news-566340-rotenberg-soobshchil-chto-mozhet-vystupit-na-turnire-fkhr-po-khokkeyu-3kh3


 

 

"Шведская ассоциация хоккея полностью поддерживает решение IIHF не 
допускать Россию и Белоруссию к участию в международных соревнованиях в 
сложившейся ситуации. Мое мнение, что в нынешней ситуации совершенно 
немыслимо, чтобы Россия и Белоруссия участвовали в международных 
турнирах. Мы в правлении IIHF принимаем решения каждый год. Весной 
прошлого года мы решили, что Россия и Белоруссия также не будут участвовать 
в чемпионатах мира в сезоне-2023/2024, за этим решением стоит шведский 
хоккей", - цитирует Ларссона Expressen.  
В марте президент IIHF Люк Тардиф сообщил, что совет IIHF вернется к вопросу 
допуска сборных России и Белоруссии к участию в международных 
соревнованиях в марте 2024 года. Российская команда пропустит третий 
чемпионат мира подряд.  
Совет IIHF отстранил сборные России и Белоруссии от международных 
соревнований на неопределенный срок из-за ситуации на Украине в конце 
февраля 2022 года. Также организация отобрала у России право провести 
молодежный и взрослый чемпионаты мира в 2023 году.  

https://rsport.ria.ru/20230808/khokkey-1888944206.html 

Похожие сообщения (3): 

• Belarushockey (belarushockey.com), Минск, 8 августа 2023 

• Мир Хоккея (hockey-world.net), Москва, 8 августа 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Молодежная сборная России по хоккею 
 
Николай Воеводин: "На лавке ребята говорили "Давайте докажем, что 
можем играть"" (Федерация хоккея России (fhr.ru), Москва, 8 августа 2023) 
После заключительного матча на Лига Ставок Sochi Hockey Open 2023 - против 
ХК СКА (6:5Б), главный тренер команды принял участие в медиа-брифинге. 
Николай Воеводин, главный тренер:  
 - Первые два периода, конечно, были не за нами. Мы проигрывали в движении, 
в моментах, в счете. Но в перерыве поговорили с ребятами, что ничего не 
потеряно. Что нужно забить гол, реализовать удаление соперника. Это и 
сделали. Этот гол вдохновил ребят, придал им сил и уверенности. Ребята 
проявили характер, сравняли счет. Они молодцы, я им благодарен. 
 - Начали турнир не очень, но две последние игры получились яркими.  
 - Не скажу, что нам удались только две игры. Первая и вторая игры были 
неплохими, несмотря на результат. Содержание игры было нормальным. Важны 
моменты: когда команда проигрывает, но находятся лидеры, которые ведут за 
собой, забивают голы и переламывают счет матча. Такие результаты приносят 
уверенность молодым ребятам.  
 - При счете 5:5 было ощущение, что игру уже не отдадите?  
 - Не помню, какие были ощущения. Но было приятно, что ребята сравняли, 
проявили характер. В овертайме у нас были моменты, могли закончить. 
Буллиты... В буллитах значение имеет и мастерство. Ребята выиграли, несмотря 
на то, что в СКА мастера - проверенные. 
 - Великов попал под силовой, был участником стычек. Приходилось его 
остужать?  
 - Нет. Он все понимал, играл за команду. Проявил характер. Молодец пацан. Его 
остужать не надо было. Некоторых других игроков - да, эмоции перехлестывали. 
 - Можете выделить игроков, которые превзошли ожидания?  

https://rsport.ria.ru/20230808/khokkey-1888944206.html
https://belarushockey.com/cm2012/news_cm12/2023/08/08/chlen-pravlenija-iihf-sejchas-sovershenno-nemyslimo-chtoby-rossija-i-belarus-uchastvovali-v-mezhdunarodnyh-startah/
https://www.hockey-world.net/other/281369-chlen-iikhf-anders-larsson-sejchas-nemyslimo-chtoby-rossiya-uchastvovala-v-mezhdunarodnykh-chempionatakh
https://allhockey.ru/news/show/485787-Chlen_IIHF_sejchas_nemyslimo_chtoby_RF_uchastvovala_v_mezhdunarodnyh_chempionatah


 

 

 - Многие. Я мало с кем знаком. Те ребята, против кого мои команды играли в 
МХЛ, за два года успели подрасти, возмужать. 
 - Многие игроки в сборной из СКА. Видели перед матчем, что они хотят проявить 
себя?  
 - Это чувствовалось, они горели желанием доказать. У кого-то получалось, у 
кого-то нет. 
 - Поддержка болельщиков помогала сборная?  
 - Конечно. В хоккей ведь играют для болельщиков. А когда они поддерживают 
тебя, играть приятнее. На лавке слышал, как ребята говорили "За нас болеют 
трибуны, давайте докажем, что можем играть". 
 - Вы провели первый турнир в статусе тренера системы ФХР. Что он вам дал?  
 - С каждым матчем становишься увереннее. Это большой опыт. Получал 
огромную помощь от тренерского штаба, от руководителей. Сборная есть 
сборная, конечно, волнение присутствовало.  

https://fhr.ru/news/item/102651/ 

К заголовкам сообщений 

 
Другие Лиги 

(основные новости) 
 

Журавлев не вошел в пятерку лучших проспектов "Колорадо" по версии 
NHL.com (Спорт. Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 8 августа 
2023) 
Официальный сайт НХЛ опубликовал пятерку лучших проспектов "Колорадо".  
Первое место в списке занимает голкипер Джастин Аннунен, следом идут 
защитник Сэм Малински, а также нападающие Жан-Лук Фоуди, Оскар Олауссон 
и Калум Ричи. Таким образом, среди проспектов нет защитника "Ак Барса" 
Даниила Журавлева. По окончании сезона 2021/2022 он не стал продлевать 
контракт с казанским клубом, а заключил соглашение с "Колорадо", который в 
том сезоне выиграл Кубок Стэнли. Пробиться в первую команду Журавлеву не 
удалось, и осенью 2022 года "Ак Барс" вернул воспитанника из-за океана.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/286645 

К заголовкам сообщений 

Экс-нападающий "Авангарда" Корбан Найт продолжит карьеру в 
Швейцарии (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Как стало известно "Чемпионату", канадский экс-нападающий "Авангарда" 
Корбан Найт продолжит карьеру в Швейцарии. Форвард подпишет контакт с 
"Берном". 
Напомним, в прошлом сезоне Найт принял участие в 58 матчах в регулярном 
чемпионате, в которых забросил 15 шайб и отдал 19 результативных передач, 
записав на свой счет 34 очка. В розыгрыше Кубка Гагарина канадец провел 15 
встреч, набрав 10 (5+5) очков.  

https://www.championat.com/hockey/news-5198063-eks-napadayuschij-avangarda-
korban-najt-prodolzhit-kareru-v-shvejcarii.html 

К заголовкам сообщений 

Аскаров - лучший в списке проспектов "Нэшвилла" на сезон-2023/2024 по 
версии Daily Faceoff (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 

https://fhr.ru/news/item/102651/
https://sport.business-gazeta.ru/article/286645
https://www.championat.com/hockey/news-5198063-eks-napadayuschij-avangarda-korban-najt-prodolzhit-kareru-v-shvejcarii.html
https://www.championat.com/hockey/news-5198063-eks-napadayuschij-avangarda-korban-najt-prodolzhit-kareru-v-shvejcarii.html


 

 

Журналист Стивен Эллис в статье на сайте Daily Faceoff составил рейтинг 
лучших молодых игроков "Нэшвилл Предаторз" на сезон-2023/2024. 
Лучшим в списке стал российский голкипер "хищников" Ярослав Аскаров. 20-
летний голкипер был выбран "Нэшвиллом" на драфте 2020 года под общим 11-м 
номером. В прошедшем регулярном чемпионате НХЛ россиянин принял участие 
в одном матче. В АХЛ за "Милуоки Адмиралс" вратарь провел 48 игр в 
регулярном чемпионате, пропуская в среднем 2,69 шайбы и отражая 91,1% 
бросков. В плей-офф Аскаров провел 12 матчей, пропуская в среднем 2,70 
шайбы и отражая 90,3% бросков. 
На седьмой строчке - российский нападающий Федор Свечков который в 
прошлом сезоне сыграл за "Спартак" 27 матчей, в которых набрал 4 (2+2) очка. 
Полностью рейтинг выглядит так: 
1. Ярослав Аскаров (вратарь). 
2. Мэтью Вуд (нападающий). 
3. Йоаким Кемелль (нападающий). 
4. Люк Евангелиста (нападающий). 
5. Закари Л'Эро (нападающий). 
6. Таннер Молендик (защитник). 
7. Федор Свечков (нападающий). 
8. Рид Шефер (нападающий). 
9. Райан Уфко (защитник); 
10. Феликс Нильссон (нападающий).  

https://www.championat.com/hockey/news-5198511-askarov-luchshij-v-spiske-
prospektov-neshvilla-na-sezon-2023-2024-po-versii-daily-faceoff.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Потайчук прокомментировал критику игры Панарина от 
североамериканского журналиста (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Экс-тренер СКА и "Спартака" Андрей Потайчук прокомментировал статью 
журналиста Эрика Уилсена, в которой он высказался об игре нападающего "Нью-
Йорк Рейнджерс" Артемия Панарина. Напомним, Уилсен назвал одной из 
главных проблем хоккеиста - частые потери при попытке отдать передачу. 
"Модель своей игры ему, конечно, будет сложно поменять в таком возрасте. 
Артемий уже состоявшийся хоккеист. Если сам захочет, то поменяет свою игру. 
Тренерам надо попытаться перестроить его задачу на льду. Может, начать 
больше самому завершать атаки, а не искать партнеров. Но это сложно будет 
сделать. И наши болельщики, и североамериканские смотрят на звезд, приходят 
на стадионы ради них. 
Свитер Артемия Панарина популярен, его покупают. Значит, он им нравится и он 
на правильном пути. Он является нашей звездой и одной из главных звезд 
Национальной хоккейной лиги. Хочется, чтобы как можно больше наших 
хоккеистов выигрывали Кубок Стэнли. "Рейнджерс" давно к этому идут, и хочется 
пожелать Артемию удачи! Пора уже выиграть трофей". 

https://www.championat.com/hockey/news-5198279-potajchuk-prokommentiroval-
kritiku-igry-panarina-ot-severoamerikanskogo-zhurnalista.html 

Похожие сообщения (2): 

• Sports.ru, Москва, 8 августа 2023 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

https://www.championat.com/hockey/news-5198511-askarov-luchshij-v-spiske-prospektov-neshvilla-na-sezon-2023-2024-po-versii-daily-faceoff.html
https://www.championat.com/hockey/news-5198511-askarov-luchshij-v-spiske-prospektov-neshvilla-na-sezon-2023-2024-po-versii-daily-faceoff.html
https://allhockey.ru/news/show/485795-Daily_Faceoff_Askarov_luchshij_v_spiske_prospektov_Neshvilla_na_sezon_2023_24
https://www.championat.com/hockey/news-5198279-potajchuk-prokommentiroval-kritiku-igry-panarina-ot-severoamerikanskogo-zhurnalista.html
https://www.championat.com/hockey/news-5198279-potajchuk-prokommentiroval-kritiku-igry-panarina-ot-severoamerikanskogo-zhurnalista.html
https://www.sports.ru/hockey/1115365765-potajchuk-o-panarine-xochetsya-chtoby-kak-mozhno-bolshe-nashix-xokkeis.html
https://allhockey.ru/news/show/485780-Potajchuk_prokommentiroval_kritiku_igry_Panarina_ot_amerikanskogo_zhurnalista


 

 

К заголовкам сообщений 

Российские хоккеисты без контрактов в НХЛ, что с ними будет: Соколов, 
Анисимов, Свечников (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Одним явно пора в Россию, другие ждут новых шансов за океаном. 
К началу августа на рынке НХЛ остается немало свободных агентов. Среди них 
есть и российские хоккеисты, и будущее некоторых до сих пор окутано туманом. 
Евгений Свечников (экс-"Сан-Хосе") 
В принципе, уже в ближайшие дни Свечников-старший должен покинуть ряды 
свободных агентов и подписать контракт с "Ак Барсом". Евгений оттягивал 
момент неизбежной встречи с клубом, из которого уезжал в Америку, до 
последнего, но кататься по клубам-середнякам за минимальные контракты 
игроку явно надоело. По данным "Бизнес Онлайн", Свечников хотел поиграть с 
братом в "Каролине", но предложения из Роли так и не дождался - там 
достаточно своей молодежи, которую надо ставить в состав. 
Мог ли Евгений еще продержаться в НХЛ? В принципе, с его габаритами форвард 
мог колесить по клубам, выполняя более утилитарные функции, но это 
тупиковый путь. Странно, что форварда год назад не стал удерживать 
"Виннипег", где Свечников периодически играл с прекрасно знакомым ему по 
юниорке Пьер-Люком Дюбуа. В "Сан-Хосе" тройка Свечникова со Штурмом и 
Грегором показывала достойные цифры продвинутой статистики, но по 
"обычным" голам была худшей в команде. По расчетам местных журналистов, 
даже в слабых "акулах" он бы "пятым лишним" левым форвардом, и отъезд в 
КХЛ логичен. Но не запоздал ли игрок с этим решением? 
Артем Анисимов (экс-"Лихай Велли") 
Если американские ветераны часто подписывают односторонние контракты на 
уровне АХЛ, то наши игроки предпочитают вернуться в родную лигу. Анисимов - 
редкое исключение из правил. Форвард прошлой осенью подписал 
просмотровый контракт с "Филадельфией", которую тренировал его старый 
знакомый по "Коламбусу" Джон Торторелла, но получил травму. Позднее он 
заключил договор только с фармом "летчиков", а основа начала перестройку - и 
вряд ли 36-летний центр нужен будет команде даже в роли ментора. 
В прошлом году в родном для форварда "Локомотиве" ждали возвращения 
форварда, но не дождались, и тема заглохла. Сейчас у "Локо" линейка центров 
сформирована с запасом, в системе уже есть несколько молодых ребят, которых 
пора доводить до основы. Кроме того, ходили слухи, что в прошлом сезоне игрок 
решил не ехать в Россию из-за необходимости перевозить обратно семью. Вряд 
ли за год ситуация изменилась - скорее всего, Анисимов либо поиграет еще в 
АХЛ, либо завершит и без того отличную карьеру. 
Андрей Баканов (экс-"Спрингфилд") 
Игравший в канадских юниорках форвард получил свой шанс благодаря 
"Куньлуню" ковидного сезона, которому надо было затыкать вакансии в составе, 
возникавшие из-за иностранцев, не захотевших ехать в Россию. Некоторые 
вспыхнувшие в том "Куньлуне" быстро погасли - например, Герман Шапорев. 
Баканов же перешел в "Сочи", был запасным перед МЧМ-2022, а чуть позже 
уехал в лагерь "Сент-Луиса", но не подписал контракта с основой "блюзменов". 
В 18 матчах АХЛ у форварда 0 очков - статистика грустноватая. 
Однако Баканову только 21, в КХЛ он начал играть сравнительно рано, и 
потенциал стать хорошим оборонительным форвардом на уровне нашей лиги у 
него есть. Права на игрока сейчас принадлежат "Спартаку" (клуб получил их 
после обмена Хафизова). Это значит, что Баканов в случае переезда в Россию, 
скорее всего, отправится в "Химик": состав у клуба и так немаленький. Впрочем, 



 

 

менеджмент "Спартака" известен и долгими переговорами с хоккеистами, на 
которых клуб сохраняет права. 
Кирилл Тютяев (экс-"Гранд Рэпидс") 
За несколько лет вне юрисдикции КХЛ имя Кирилла уже могло быть забыто - 
однако в Екатеринбурге еще вряд ли забыли серебряный плей-офф МХЛ, где 
молодежка "Автомобилиста" остановилась в двух минутах от чемпионства. 
Одним из героев той команды был миниатюрный Тютяев, разделивший первое 
место в списке бомбардиров. Однако через год Кирилл, как и еще несколько 
игроков того состава, внезапно для многих уехали в Беларусь - "Автомобилист", 
как показывает практика, своих воспитанников в основу подтягивает неохотно. 
Однако форвард был задрафтован в седьмом раунде "Детройтом". Параллели с 
Павлом Дацюком выстраиваются очень четкие, но не каждый поздно выбранный 
уралец становится суперзвездой НХЛ. Два года назад Тютяев подписал контракт 
с фарм-клубом "крыльев" и пропустил почти весь год из-за травмы, в прошлом 
же сезоне форвард опустился на уровень ниже - в ECHL, где набрал 47 очков в 
31 матче. Логично, если "блудный сын" вернется в "Авто": если верить 
руководству клуба, то в сезон, когда игрок уехал в Минск, его готовы были 
сделать основным лимитчиком. Сейчас, правда, Тютяеву светит скорее "Горняк". 
Егор Соколов ("Оттава") 
Соколов - единственный из перечисленной пятерки, кто является ограниченно 
свободным агентом в юрисдикции НХЛ. Таких на всю лигу буквально дюжина 
человек, но судьба русского форварда пока непонятна. Один из лучших русских 
форвардов 2000 года рождения, сделавший дубль в полуфинале МЧМ, является 
и одним из главных молодых форвардов "Сенс". На левом фланге, в отличие от 
правого, глубина у "Оттавы" невелика, и болельщики ждут Егора в основе в 
новом году. 
Ждать ли Соколова в КХЛ? На нежелание игрока это делать указывает смена 
агентов, которую хоккеист произвел почти месяц назад - но контрактные 
переговоры это не убыстрило. Кроме того, правами на форварда в КХЛ владеет 
"Автомобилист". Хотя Соколов начинал в екатеринбургской "Юности", свое 
хоккейное становление он проходил в челябинской школе. "Не хочу никуда 
возвращаться, но приоритет в КХЛ, конечно, "Трактор". Там через все прошел и 
вырос в хоккеиста", - говорил форвард в интервью "СЭ" еще в 2020-м. Ну а 
"Автомобилист", как известно, крайне неохотно расстается с правами на игроков 
- даже тех, что играют в высшей лиге, поэтому челябинским болельщикам пока 
надеяться не стоит.  

https://www.championat.com/hockey/article-5198255-rossijskie-hokkeisty-bez-
kontraktov-v-nhl-chto-s-nimi-budet-sokolov-anisimov-svechnikov.html 

К заголовкам сообщений 

The Athletic: у "Миннесоты" может быть полностью русская первая тройка 
атаки через 2 года (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
The Athletic предположил, какие звенья могут быть у "Миннесоты Уайлд" через 
два года - к началу сезона-2025/2026. Так, в первой тройке нападения могут 
играть одни россияне: Кирилл Капризов - слева, Марат Хуснутдинов - в центре, 
Данила Юров - справа. Тем не менее на место центрфорварда может 
претендовать также Марко Росси или неограниченно свободный агент - как и на 
позицию правого вингера. 
"То, как Герин и компания реализуют свой план, будет иметь решающее 
значение. Огромный кусок потолка зарплат достанется Кириллу Капризову, 
который станет неограниченно свободным агентом после сезона-2025/2026 и 

https://www.championat.com/hockey/article-5198255-rossijskie-hokkeisty-bez-kontraktov-v-nhl-chto-s-nimi-budet-sokolov-anisimov-svechnikov.html
https://www.championat.com/hockey/article-5198255-rossijskie-hokkeisty-bez-kontraktov-v-nhl-chto-s-nimi-budet-sokolov-anisimov-svechnikov.html


 

 

может в принципе назвать свой номер. К тому времени Броку Фэйберу и Марко 
Росси, среди прочих, понадобятся новые контракты. 
Капризов вступит в последний год своего пятилетнего контракта на $ 45 млн, так 
что это будет важный год для "Уайлд", чтобы показать, что они действительно 
могут сделать следующий шаг в борьбе за чемпионство. Играть вместе с Матсом 
Цуккарелло - это особенное чувство, но победа кажется самой важной вещью 
для российской суперзвезды. 
К тому времени Капризову должны прийти на помощь. Перед началом лагеря 
развития в этом году он отправил сообщение расхваливаемому проспекту 
Юрову. Молодой форвард, улыбнувшись, сказал: "Он ждет меня". У Юрова 
впереди еще важный год в КХЛ. План таков: следующим летом он переезжает в 
профессиональную хоккейную лигу в Северной Америке (будь то НХЛ или АХЛ). 
Герин считает, что у Юрова есть возможность стать центрфорвардом, но в 
планах руководства команды, чтобы он хотя бы начал играть на фланге, и 
определить, с кем будет играть Капризов в первой тройке. 
Мы быстро переводим его на позицию правого фланга первого звена после всего 
лишь одного года в североамериканском хоккее. Если это слишком рано, 
возможно, именно здесь "Уайлд" рассмотрят одного из своих других проспектов, 
переподпишет Райана Хартмана до того, как он станет свободным агентом 
следующим летом, или поищет кандидатов на рынке свободных агентов. 
Если Росси добьется огромных успехов в ближайшие пару лет и станет 
центрфорвардом №1, то мы могли бы увидеть его в первой тройке. Хуснутдинов, 
у которого к тому времени будет много опыта на профессиональном уровне, 
является еще одним разрекламированным центрфорвардом системы, который, 
возможно, мог бы подняться до первого звена. Мы до сих пор не знаем будущего 
Хартмана, который может получить значительное повышение зарплаты по 
сравнению с его нынешним кэпхитом в $ 1,7 млн. Переподписание Хартмана на 
многолетний контракт может сделать его одним из вариантов, поскольку он был 
основным центрфорвардом для Капризова и Цуккарелло", - говорится в 
сообщении. 

https://www.championat.com/hockey/news-5198001-the-athletic-u-minnesoty-
mozhet-byt-polnostyu-russkaya-pervaya-trojka-ataki-cherez-2-goda.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Фанаты хотят, чтобы НХЛ расширялась в Европу. Но этого не будет 
(Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023) 
За океаном родилась безумная идея.  
Интересные все-таки затеи иногда возникают в хоккейном мире. Причем, их 
авторами могут быть совершенно разные люди. Например, недавно 
заслуженный тренер России Юрий Новиков предложил создать в нашей стране 
хоккейную Суперлигу. Причем, говорил он это не в том смысле, чтобы возродить 
существовавший до 2008 года турнир. Наоборот, Новиков хочет, чтобы у нас 
появилась некая третья лига, между КХЛ и ВХЛ, в которой играли бы худшие 
коллективы из первой лиги и лучшие из второй. О том, почему этого ни в коем 
случае не стоит делать, мы недавно рассуждали. 
За океаном любители хоккея решили не отставать от Новикова в плане 
новаторства. Например, недавно болельщики спросили у журналиста The Athletic 
Шона Гентайлла, может ли НХЛ создать подчиненную ей Евролигу. "Поскольку 
Россия по-прежнему является персоной нон грата, а несколько команд покинули 
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КХЛ, есть ли шанс, что НХЛ попытается создать Евролигу, чтобы заменить КХЛ? 
(Не третья конференция НХЛ, а отдельная лига, по крайней мере, на данный 
момент - хотя было бы забавно провести турнир в стиле Мемориального кубка 
для Стэнли)", - так звучал вопрос. Журналист, к счастью, ответил на него 
единственно разумным образом: "Я решил, что скажу этому простое "нет". 
Извини, Пэт", - написал Гентайлл. 
 The Athletic ответил, может ли НХЛ создать Евролигу для того, чтобы заменить 
КХЛ 
И он прав. Во-первых, зачем НХЛ создавать проект, прибыльность которого, 
мягко говоря, находится под вопросом? Во-вторым, а в чем вообще состоит 
смысл этой идеи? Североамериканские клубы и так спокойно могут выдергивать 
талантов из европейских команд, невзирая на действующие контракты. Заплатил 
200 тысяч долларов - и все, понравившийся игрок становится твоим. С КХЛ такая 
штука не работает. Посмотрим, конечно, чем завершится ситуация с Иваном 
Федотовым. В ней решение будет за ИИХФ.  
В-третьих, мы все прекрасно помним следующую поговорку: "На чужой каравай - 
рот не разевай". Европа - это Европа. Америка - это Америка. Это относится как 
к хоккею, так и к другим сферам. Если боссам НХЛ вдруг захочется организовать 
еще какую-нибудь лигу (сами-то верите в то, что это вообще возможно?), то пусть 
они это делают на своей территории. В Европе же и так есть КХЛ, прочие 
национальные чемпионаты и Лига чемпионов. Куда еще прикажете 
соревнования втюхивать? И ради чего это вообще необходимо делать? 
Привлечь дополнительный поток европейских талантов не получится - в НХЛ и 
так играют все сильнейшие. С точки зрения маркетинга идея тоже выглядит 
далеко не блестящей. Во вливании денег в непонятную лигу на чужой территории 
нет абсолютно никакого смысла.  
Кроме того, все прекрасно понимают, что текущая политическая ситуация в мире 
рано или поздно изменится. Сборная России вернется на международную арену, 
а европейские игроки снова будут ездить выступать в КХЛ. Весь вопрос состоит 
во времени. Следовательно, даже малейшая необходимость заменять нашу лигу 
полностью отпадет. К тому же, руководителям НХЛ нужно думать о собственных 
проблемах. Несмотря на то, что она по праву считается сильнейшей в мире, ее 
рейтинги в США падают, делая пропасть между американским футболом, 
бейсболом и баскетболом с одной стороны, и хоккеем с другой. Не наведя 
порядок в своем доле, не лезь в чужой. Эта мудрость проста, но крайне 
действенна. 
Словом, никакого будущего у так называемой "Евролиги НХЛ" нет и не будет. 
Она попросту никому не нужна. Наоборот, мы ждем других международных 
соревнований. Прежде всего, речь идет о Кубке мира и Олимпиадах со всеми 
сильнейшими игроками. Вот об этом есть смысл вести серьезный разговор. 

https://allhockey.ru/article/show/485802-
Fanaty_hotyat_chtoby_NHL_rasshiryalas_v_Evropu_No_etogo_ne_budet 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

93% читателей чешского издания Idnes против того, чтобы Доминик Гашек 
шел в политику (Чемпионат.com, Москва, 8 августа 2023) 
Чешские болельщики издания Idnes приняли участие в опросе, должен ли 
бывший голкипер ряда клубов НХЛ, ХК "Спартак" и сборной Чехии Доминик 
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Гашек пойти в политику. Ранее стало известно, что экс-хоккеист может стать 
сенатором от чешской правоцентристской политической партии TOP 09. 
На момент написания новости в опросе приняли участие 2206 человек. 93% 
проголосовали против - это 2059 человек. Лишь 7% поддержали идею, чтобы 
Гашек пошел в политику. Это 147 человек. 

https://www.championat.com/hockey/news-5197833-93-chitatelej-cheshskogo-
izdaniya-idnes-protiv-togo-chtoby-dominik-gashek-shyol-v-politiku.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Игроки "Авангарда" выйдут на уборку набережной Иртыша в рамках акции 
"Особенности национальной уборки" (Sports.ru, Москва, 8 августа 2023) 
Игроки "Авангарда" присоединятся к экологической акции "Особенности 
национальной уборки".  
Акция, которую проводит фонд "КОМПАС", состоится 12 августа на набережной 
Иртыша. 
Сообщается, что на субботнике также пройдет автограф-сессия игроков омского 
"Авангарда". 
К уборке могут присоединиться все желающие.  
"В рамках всероссийской экологической акции давайте вместе наведем порядок 
в нашем любимом городе Омске. 
Мы с ребятами ждем вас 12 августа на Иртышской набережной. Наведем 
порядок вместе", - сказал нападающий Кирилл Панюков.  

https://www.sports.ru/hockey/1115366232-xokkeisty-avangarda-prisoedinyatsya-k-
ekologicheskoj-akczii-osobennost.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023 

К заголовкам сообщений 

Радулов, Жафяров и Яшкин посетили домашний матч "Рубина" (Спорт. 
Бизнес Online (sport.business-gazeta.ru), Казань, 8 августа 2023) 
На второй матч группового этапа розыгрыша Кубка России между "Рубином" и 
"Локомотивом" пришли именитые хоккеисты. 
Среди зрителей на "Ак Барс Арене" были нападающие "Ак Барса" Александр 
Радулов, Дамир Жафяров и Дмитрий Яшкин. Хоккеистов несколько раз 
выхватила трансляция матча.  
Единственный гол во встрече забил нападающий "Локомотива" Владислав 
Сарвели. Он отправил мяч головой после подачи партнера с углового. На выходе 
ошибся молодой голкипер хозяев Никита Янович.  
10 августа "Ак Барс" начнет выступление на Кубке TANECO. Казанцы встретятся 
с "Трактором", "Локомотивом" и "Барысом".  

https://sport.business-gazeta.ru/article/286660 

К заголовкам сообщений 

Руководители ИИХФ и Федерации хоккея Узбекистана обсудили 
перспективы (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 8 августа 2023) 
Руководители Международной федерации хоккея и Федерации хоккея 
Узбекистана обсудили перспективы сотрудничества. Переговоры прошли в 
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рамках обучающего хоккейного лагеря, проводимого в Узбекистане, который 
организовали Олимпийский Совет Азии (OCA) совместно с IIHF. В нем 
принимают участие свыше 100 юных хоккеистов из более чем 30 азиатских стран. 
В ходе встречи Айваз Оморканов дал высокую оценку как уровню организации 
этого мероприятия, так и большой работе по развитию хоккея, которую провела 
Федерация хоккея Узбекистана за короткий срок ее существования. Также Айваз 
Оморканов высоко оценил современную хоккейную инфраструктуру Humo Arena. 
Пользуясь случаем, гость из IIHF, лично поздравил Бахтиера Фазылова с 
историческим успехом юношеской сборной Узбекистана по хоккею, которая 
впервые, приняв участие в марте этого года в Чемпионате Азии и Океании, стала 
победителем, а также поблагодарил руководителя ФХУ за большой личный 
вклад в развитие хоккея в стране. 
Как подчеркнул Бахтиер Фазылов, подобные победы вносят неоценимый вклад 
в популяризацию хоккея в стране и пробуждают интерес к нему, в первую 
очередь у детей. 
В ходе встречи прозвучало предложение от имени Международной федерации 
хоккея на льду о возможности проведения в Узбекистане следующего 
Чемпионата Азии и Океании среди юношей до 18 лет (U-18) в 2024 году. 
Глава Федерации хоккея Узбекистана поддержал предложение и выразил 
заинтересованность в проведение турнира в Узбекистане, отметив, что это 
событие даст хороший импульс для дальнейшего развития хоккея не только в 
стране, но и во всей Центральной Азии. 
В настоящее время сборная команда Республики U-18 ведет активную 
подготовку к новому сезону и проводит учебно-тренировочный сбор в Омске 
(Россия). 
Также, болельщиков хоккея в предстоящем игровом сезоне, ожидают 
захватывающие события чемпионата Pro Hokei Ligasy, в котором выступит 
ташкентская команда "Хумо". Чемпионат стартует для нашей команды 9 
сентября выездной серией, а первые домашние матчи пройдут на Humo Arena 
19 и 20 сентября. 
Всего в рамках регулярного чемпионата будет проведено не менее 50 игр, из 
которых 25 пройдут на домашнем льду.  

https://allhockey.ru/news/show/485772-
Rukovoditeli_IIHF_i_Federacii_hokkeya_Uzbekistana_obsudili_perspektivy 

К заголовкам сообщений 
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